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Incendio destruyó vivienda en el Barrio Don 
Bosco y dejó a dos mascotas fallecidas

En Arauco con Maipú

La vivienda era habitada por dos adultos quienes no se encontraban en el inmueble al momento de iniciado el fuego, por  ●
lo que no se registraron lesionados. 

Vecinos de viviendas cercanas captaron el momento en que el fuego consumía 
la vivienda.
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En los últimos días, y como es 
habitual en esta época del año, el Es-
trecho de Magallanes comienza a ver 
el aumento del tránsito de flotillas de 
pesqueros chinos que se dirigen a di-
versas áreas de extracción. Y esta 
semana, seis embarcaciones fueron 
avistadas por la Autoridad Marítima 
de Punta Arenas, quien procedió con 
su fiscalización y monitoreo durante 
su tránsito.

Cabe destacar que la Lancha de 
Servicios Generales (LSG) “Punta 
Arenas” acompañó el día 12 de junio 
el tránsito de estas embarcaciones, 
asegurando que las operaciones de 
monitoreo y vigilancia se realicen de 
manera efectiva. Mediante la verifica-
ción del cumplimiento de la legislación, 
nacional e internacional de pesca como 

del “paso de inocentes” por el Estre-
cho, se busca garantizar la seguridad 
y el cumplimiento de las regulaciones 
marítimas en esta jurisdicción y que 
se realiza de manera permanente, du-
rante las 24 horas del día, los 7 días 
de la semana.

Estas unidades se ubicaron “a la 
Gira” en la bahía de Punta Arenas, es-
perando condiciones meteorológicas 
favorables para continuar su navega-
ción hacia su zona de pesca dispuesta 
en el Océano Pacífico. Adicionalmente, 
cuatro naves se encuentran fondeadas 
en Bahía Posesión, esperando el em-
barque de prácticos para la navegación 
por el Estrecho de Magallanes, con fe-
cha aún por confirmar.

El monitoreo de estas embarcaciones 
se realiza de forma satelital mediante la 

aplicación “Grafimar Web”. Además, 
durante exploraciones aéreas, la Au-
toridad Marítima solicitó a la Tercera 
Zona Naval el registro de los pesque-
ros presentes en la zona.

Hasta la fecha, un total de 94 na-
ves pesqueras con bandera china han 
efectuado el cruce desde la zona de 
pesca del Océano Atlántico hacia la 
zona de pesca del Océano Pacífico; 
mientras que 34 naves han realizado 
el cruce en la dirección opuesta, sien-
do la última vez el 18 de abril.

Este esfuerzo refleja el compromi-
so de la Armada de Chile, a través de 
la Tercera Zona Naval en la protección 
y control de sus aguas jurisdiccionales, 
así como en la cooperación internacio-
nal para el manejo responsable de los 
recursos marítimos.

Armada fiscaliza a embarcaciones chinas en el Estrecho de Magallanes
Al igual que todos los años

Ayer en la mañana, 
se activó la alar-
ma de la Central 
del Cuerpo de 

Bomberos de Punta Arenas, 
despachándose tres unidades 
de la institución hasta la esqui-
na de calle Arauco con Maipú, 
en el Barrio Don Bosco de 
la capital regional. 

En el lugar, una vivien-
da de un nivel, estaba siendo 
afectada por el fuego. El foco 
del incendio se encontra-
ba en la parte posterior del 
inmueble, amenazando con 
propagarse a la totalidad de 
la vivienda. 

Voluntarios de Bomberos, 
iniciaron labores de extinción, 
para evitar que las llamas se 
propaguen a la totalidad del 
inmueble. 

Al momento inicial, veci-
nos informaron que no sabían 
si estaban o no las personas 
que ocupaban la vivienda, 
por lo que el ingreso de los 
voluntarios fue inmediato, 
para poder verificar si exis-
tía o no presencia de alguna 
persona en el interior. 

Luego de una revisión, 
se pudo establecer que las 
personas no estaban en la 
vivienda, pudiendo ade-
más informar el lamentable 
hallazgo de dos mascotas 
fallecidas, las que estaban 
en el sector de la zona fo-
cal del inmueble.

“Fuimos despachados a 
un incendio, en calle Maipú, 
no se encontraban personas 
en el inmueble cuando se ini-
ció la emergencia, y se pudo 
controlar rápidamente, antes 
de que se propague a toda 
la propiedad. La situación 

fue controlada por personal 
de Bomberos y ahora peri-
tos están trabajando para 
determinar las causas que 
originaron las llamas”, seña-
ló Rodrigo Oyarzo, capitán 
de la Séptima Compañía de 
Bomberos, que estuvo a car-
go de la emergencia. 

Inicialmente se habría 
registrado un problema 
con el sistema de grifos, 
los cuales habrían sufrido 
congelamiento por las ba-
jas temperaturas, pero la 
temprana respuesta de per-
sonal de Aguas Magallanes, 
permitió subsanar rápida-
mente dicho inconveniente, 
pudiendo abastecerse las 
unidades. 

Peritos de Bomberos 
trabajan para determinar 
las causas, mientras que 
Carabineros dio cuenta de la 
emergencia a personal de la 

Fiscalía de Flagrancia, quie-
nes dispusieron que se haga 
presente en el lugar, un equipo 
de Labocar de Carabineros, 
para realizar las pericias y 

poder contribuir a la inves-
tigación del hecho. 

La vivienda era ocupa-
da por dos mujeres, quienes 
arrendaban la propiedad, 

mientras que vecinos mani-
festaron que la casa pertenece 
a una persona, que actual-
mente se encuentra viviendo 
en Puerto Natales.
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Hoy se esperan bajas temperaturas

Distintas emergencias por 
nieve en Puerto Williams

Las situaciones no pasaron a mayores, y las autoridades activaron los planes  ●
respectivos para que la ciudad pueda seguir funcionando. 

La ciudad más austral del mundo amaneció cubierta de blanco, al igual que 
gran parte de la Región de Magallanes. 
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Ante la primera neva-
da del año en Puerto 
Williams, que regis-
tró 10 centímetros 

de nieve caída según registros 
del Aeródromo Guardiamarina 
Zañartu, los organismos a cargo 
de efectuar el despeje de rutas en-
roladas en Isla Navarino activaron 
dichas acciones desde tempranas 
horas de este día.

A través del convenio entre la 
Dirección Regional de Vialidad 
y la empresa Hugo Rojas, ma-
quinarias iniciaron las labores en 
rutas hacia Caleta Eugenia, Puerto 
Navarino, Huertos Familiares, 
captación de agua y el tramo cos-
tero que une a Villa Ukika con el 
mencionado recinto aeroportuario. 
En este último trayecto, igual-
mente se esparció sal mediante 
una camioneta especializada. La 
Delegación Presidencial Provincial 
de la Antártica Chilena, organis-
mo público a cargo de supervigilar 
estos trabajos, estuvo cerciorando 
durante toda la jornada el debido 
cumplimiento de estas acciones 
que continuarán en los próxi-
mos días.

La delegada presidencial pro-
vincial de la Antártica Chilena, 
María Luisa Muñoz, se reunió 

con personal de la empresa para 
conocer los trabajos frente a esta 
contingencia. “Ante la primera 
nevada de este año, tenemos pre-
sencia de muy bajas temperaturas, 
lo que hace que se complique la 
ruta. Queremos hacer un llama-
do a todos los vecinos y vecinas 
para que tengan la mayor precau-
ción, como el uso de cadenas o 
clavos en los neumáticos de los 
vehículos, lo que es importante 
para evitar cualquier accidente 
en la ruta”, manifestó.

Por otro lado, la máxima au-
toridad provincial llamó a las 
y los habitantes de la provincia 
para que extremen precauciones 

en sus viviendas previo al inicio 
del invierno austral, como tener 
adecuadamente aisladas las cañe-
rías de agua, mantener limpios los 
caños de calentadores a combus-
tión lenta, despejar las canaletas 
de nieve y escarcha, y tener habi-
litados los accesos y salidas de los 
domicilios. “La idea es prepararse 
para este invierno, para que poda-
mos estar bien y no tener ningún 
inconveniente”, mencionó.

Cabe recordar que desde las 
18:00 del jueves 13 de junio, se 
dieron inicio a las intensas preci-
pitaciones en la capital provincial, 
lo que evidenció una caída de 10 
centímetros de nieve durante las 

primeras horas. Además de las la-
bores realizadas por el mencionado 
convenio en las mencionadas zo-
nas de Isla Navarino, personal y 
maquinaria de la Municipalidad 
de Cabo de Hornos trabajó en 
despejar la nieve en el radio ur-
bano de la ciudad.

El domingo 16 se espera 
igualmente un día frío, pero ade-
más estará cubierto de nevadas 
débiles con viento suroeste que 
alcanzaría los 50 kilómetros por 
hora. Los chubascos de nieve y 
las temperaturas mínimas bajo 
cero deberían continuar hasta 
por lo menos la madrugada del 
próximo miércoles 19.

La delegada presiden-
cial provincial de Tierra del 
Fuego, Karim Fierro Brstilo, 
junto a los servicios contra-
lores fronterizos de Chile y 
Argentina, recibieron a los 
representantes de Adelfa 
Porvenir y Automóvil Club 
Río Grande con el objetivo 
de coordinar medidas fren-
te a la competencia que este 
año cumple 50 años.

“La presente reunión nos 
permite encaminarnos hacia 
una 49° edición de la mejor 
manera, destacando la co-
ordinación, la seguridad y 
sobretodo también, el víncu-
lo de hermandad que nos une 
como pueblos en Tierra del 
Fuego” señaló la delegada.

Este 2024, la competen-
cia automovilística celebra 
sus 50 años convirtiéndo-
se en un hito deportivo para 
el sur de Chile y Argentina, 
desarrollándose anualmente 
desde 1974 de manera inin-
terrumpida, a excepción del 

2020, cuando producto de la 
pandemia por Covid-19, tuvo 
que ser suspendida. 

Osvaldo Nieto, presidente 
de Automóvil Club Río Gran-
de declaró “si esto duró 50 
años, es porque se sigue cum-
pliendo con todas las normas 
de la carrera, en seguridad, en 
frontera, con los autos adecua-
dos de cada corredor”.

Durante el encuentro de 
coordinación, los servicios 
públicos involucrados y los 
organizadores de la competen-
cia, pudieron ir planificando y 
afinando detalles enfocados en 
la seguridad y el cumplimien-
to de las normas de frontera 
para la carrera que se realizará 
en agosto de este 2024. 

“Desde el mes de marzo 
ya comenzamos a trabajar 
con el Gobierno Regional de 
Magallanes y en esta opor-
tunidad, con todos los entes 
involucrados” indicó Iván 
Cárdenas, presidente de Adel-
fa Porvenir.

Reuniones de fronteras 
previos al GPH 2024

Delegación Presidencial de T. del Fuego
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Van volcada en la Ruta 9 Norte Tres lesionados en múltiple colisión

Una van de transporte 
de pasajeros, terminó 
volcada a la altura del 
kilómetro 27 de la Ruta 
9 norte, sector Cabo 
Negro. 
A raíz del hecho no se 
registraron lesionados, 
por lo que no acudieron 
ambulancias al sector.
El chofer se habría 
originado luego de que 
el chofer perdiera el 
control a causa de la 
escarcha presente en 
distintos tramos de la 
ruta. 

Ayer en la mañana la 
Unidad de Rescate de 
la Tercera Compañía 
de Bomberos y 
una ambulancia 
del SAMU fueron 
despachados a 
Avenida Frei con 
Martín Gusinde 
alertados de un 
accidente de tránsito.  
En el lugar tres 
vehículos colisionaron 
dejando a tres 
personas lesionadas, 
entre las cuales 
había una mujer 
embarazada. lu
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Zonaustral entrega diversos panoramas y 
ofertas por celebración del Día del Padre

Diversas ferias y actividades en el recinto franco

En la Zona Franca de Punta Arenas, se está desarrollando diversas ferias en sus distintos sectores, entregando un panorama  ●
para esta jornada de celebración.

Hoy se celebra  el día del 
papá y es por eso que en 
Zonaustral se está reali-
zando la actividad  “Papá 
Jugado”.
Si aún no sabes qué regalar-
le o qué panorama puedes 
armar para celebrar, En 
Pingüino te dejamos una 
guía para que festejes jun-
to a tu papá. 
Es por eso que Zonaustral 
se preparó con todo para 
regalonear a los papis, con 
particular concurso, deno-
minado: Papá jugado en 
zona franca.
La campaña “Papá Jugado” 
tiene como objetivo in-
crementar las ventas y 
fortalecer la fidelidad de 

nuestros clientes durante 
el Día del Padre. 
La actividad principal 
consiste en una serie de 
stands de juegos temáticos 
que representan diferen-
tes tipos de papás: Gamer, 
Constructor, Deportista, 
Parrillero, Aventurero y 
Outdoor. Cada stand ofre-
cerá pruebas y desafíos 
acordes a cada tema, con 
premios para quienes par-
ticipen y completen las 
actividades.
Durante el evento de hoy  se 
realizarán grandes concur-
sos y sorteos, destacándose 
el sorteo de un Berger 
Reclinable Tambo Pewter, 
cortesía de Ashley.

Se trata d una feria de ar-
tesanos emprendedores, 
que son apoyados por la 
seremi de Cultura, quienes 
todos los días exponen sus 
productos. Entre ellos po-
drán encontrar artesanías 
como bisutería en piedras, 
decoración en paño, acce-
sorios, chocolates, entre 
otros. Todo confeccionado 
de manera artesanal. 
Es una alternativa potente 
para encontrar el mejor re-
galo para papá, con regalos 
significativos, ya que no se 
trata solo de otorgar oficios, 
sino que de dar espacios 
para que las emprendedo-
res puedan comercializar 
sus productos.

Por su parte, Francisco 
Alister, subgerente de 
negocios y marketing de 
Zonaustral, indico que 
“Desde el centro comer-
cial queremos destacar 
que son emprendedores 
de la región, donde la idea 
es apoyar su desarrollo 
económico”. 
En ese sentido, El día del 
padre representa una fecha 
de éxito en el calendario 
comercial. Miles de em-
prendedores esperan esta 
fecha para dinamizar sus 
ventas y convertirse en 
aliados estratégicos de los 
usuarios, quienes desde ya 
están en búsqueda del me-
jor regalo.

El Centro de Negocios 
Sercotec Punta Arenas, 
aprovecha esta fecha para 
entregar un espacio de 
comercialización a sus 
clientes, emprendedores 
y emprendedoras de la 
comuna, que asisten al 
Centro de Negocios, don-
de se les brinda asesoría 
gratuita para mejorar la 
gestión de sus empresas 
y emprendimientos.
Cristian Ruiz, jefe (s) cen-
tro de negocios Sercotec 
operado por Inacap, señalo 
que “se trata de empren-
dedores que con mucha 
creatividad, fortaleza y 
valentía han armado sus 
propios negocios, y que-

remos entregarles este 
espacio para que durante 
estos días puedan vender 
sus productos”.
 “Invitamos a clientes a 
que vengan a zona franca y 
aprovechen esta oportuni-
dad, para comprar regalos 
para el Día del Padre”, fi-
nalizó el profesional.
Con esta iniciativa el 
Cent ro  de  Negocios 
Sercotec, busca entregar 
un espacio de comerciali-
zación a aquellas personas 
emprendedoras apoyadas 
por sus programas.
Esta plataforma facilita y 
da una vitrina a pequeños 
emprendimientos que ne-
cesitan un apoyo.

 “Papá jugado” en Zona Franca Feria Amapuq Feria “Feliz día Papá”
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Mayor seguridad en Villa 
Torres tras instalación de 

cámaras de vigilancia

Proyecto financiado por el GORE

Alrededor de 30 millones de pesos, se adjudicaron los vecinos permitiéndoles estar  ●
más seguros.

Los vecinos le agradecieron al gobernador.
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¿TIENES UNA TORRE EN TU PROPIEDAD?

Recibe una propuesta formal sin compromiso. 

56 9 8159 4307 

¡TE COMPRAMOS LA ANTENA!

Tomás Mery M.

Región de Magallanes

El gobernador Jorge 
Flies, par ticipo 
ayer de la entrega 
de cámaras de vigi-

lancia a los vecinos de Villa 
Torres del Paine de Punta 
Arenas, dicho proyecto fue 
financiado por el GORE de 
Magallanes.

La iniciativa contempla 
la entrega de 34 cámaras de 
vigilancia y 16 centrales ubi-
cadas en distintas casas de 
la villa, por lo que se reali-
za un cerco perimetral de la 
villa.El sistema que se ins-
taló constantemente graban 
en video y audios.

Al respecto el goberna-
dor de Magallanes señalo 
los detalles de esta entrega, 
manifestando que “estamos 
muy contentos de poder 
respaldar a las distintas 
juntas de vecinos de la re-
gión en proyectos que son 
fundamentales. Una de las 
principales preocupacio-
nes de los vecinos es la 
seguridad”.

Así también indico que 
“esta villa está al lado de 
Zona Franca un sector cla-
ve, es por esto que llamo a 
los delincuentes que a esta 
villa no se pueden venir a 
meter, ni a la región ya que 

están trabajando en conjun-
to a la comunidad”.

Por su parte el presiden-
te de Villa Torres del Paine, 
Arnoldo Iturra, indico la im-
portancia de estas cámaras 
de vigilancia, ya que era un 
anhelo “que teníamos como 
vecinos, agradezco al go-
bernador por esta entrega, 
ya que entregara seguridad 
a los vecinos, lo importan-
te es vivir tranquilos, y si 
alguien pretende venir a la 
villa sabe con lo que se va 
a encontrar”.

La  empresa  a  ca r-
go de esta instalación es 
ServisecPuq, empresa regio-

Un urgente nuevo lla-
mado a los vecinos realizó 
Aguas Magallanes, tras el 
frente climático que ha afec-
tado a la región durante las 
últimas horas. A comienzos 
de mayo, la compañía inició 
su campaña invierno, como 
una forma de alertar tempra-
namente a la comunidad e 
instar a preparar y proteger 
las instalaciones sanitarias 
-principalmente el medidor y 
cañerías interiores expuestas 
a las bajas temperaturas- pre-
vio a la llegada del invierno. 
Hoy, frente al pronóstico de 
bajas temperaturas extremas 
para los próximos días, la sa-
nitaria reiteró la importancia 
de tomar acciones para evi-
tar roturas de medidores y la 
afectación del sistema.

“Es importante reforzar que 
los pronósticos indican que ha-
brán temperaturas extremas, y 
que éstas se mantendrían bajo 
los cero grados durante varios 
días, por lo que la probabilidad 
de tener casos de congelamiento 
es particularmente alta”, subra-
yó Cristian Oyarzún,  sugerente 
de Clientes.

Dramático balance
Durante el último evento 

(en 2023), la falta de medidas 
de protección de este tipo en 
los hogares, provocó un incre-
mento de las emergencias por 
bajas temperaturas, es decir, 
en solo 10 días, se registraron 
3.632 llamados, en su mayo-
ría por medidores congelados 
(41%) y problemas al interior 
del domicilio (34%). “La co-
munidad debe estar consciente 
sobre lo delicado que puede re-
sultar para la continuidad del 
servicio no proteger el medi-
dor y las cañerías interiores 
expuestas, ya que además de 
los casos individuales, la suma 
de casos -30 veces superior a 
lo de un día normal- significó 
realizar cortes de emergen-
cia masivos de agua potable”, 
indicó el ejecutivo de Aguas 
Magallanes.

Finalmente, Aguas Maga-
llanes informó que, en caso de 
requerir atención, todos los ca-
nales, tanto por línea telefónica 
(612280028); Facebook, X y si-
tio web, se encuentran 100% 
operativos y a disposición de 
los clientes.. 

Aguas Magallanes llama a 
tomar acciones ante bajas 
temperaturas

Para resguardar cañerías

nal, dedicada a equipamiento 
de seguridad. Al respecto 
Cristián Hidalgo, geren-
te general de la empresa, 
comento que “las cámaras 
cubren la villa comple-
ta, ya que son cámaras de 
alta tecnología,  y en algún 
caso que carabineros, PDI, 
fiscalía soliciten un segui-
miento de investigación de 
algún hecho delictual que-
da todo grabado”.

Finalmente en la oportu-
nidad, tanto vecinos como 
autoridades reafirmaron la 
tarea de trabajar en conjunto 
para prevenir la ocurrencia 
de hechos delictuales en la 

villa, cobrando especial re-
levancia la coordinación con 
Carabineros.
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DÍA DEL PADRE

Feliz

LES DESEAMOS A TODOS LOS 
PADRES EN SU DÍA POR SU APOYO, 

SU DEDICACIÓN Y SU
AMOR INFINITO

WWW.Q3.CL

+569 9041 3762

PUNTA ARENAS
BENJAMÍN DIBASSON 855

+569 4293 5587

PUERTO NATALES
SIMÓN BOLÍVAR 1455

AGUAQ3

https://www.q3.cl/
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Investigador polar del Inach es 
parte de la gira presidencial

César Cárdenas

El profesional expresó que “Chile está jugando un rol importantísimo en el  ●
concierto mundial en torno a la ciencia antártica y, sin duda alguna, resalta todo 
el trabajo que está efectuando el INACH internacionalmente”.

El investigador polar del Inach, César Cárdenas, es parte de la gira 
presidencial por Europa. 

ce
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hasta la Antártica en compa-
ñía del Secretario General de 
las Naciones Unidas António 
Guterres.
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El Presidente de la 
República Gabriel 
Boric está encabe-
zando una gira en 

Europa acompañado de un 
grupo de ministros, ministras, 
parlamentarios y representantes 
de múltiples sectores del país. 
Es en esa linea que el Presidente 
convocó a esta  gira al investi-
gador del Instituto Antártico 
Chileno (Inach), Dr. César 
Cárdenas,.

Ya desde Alemania, el in-
vestigador expresó que “nos 
hemos reunido con la comu-
nidad chilena en Berlín y 
hemos visitado varios cen-
tros de investigación donde 
se fusionan desde la ciencia 
básica hasta la medicina, pa-
sando por energías renovables. 
Asimismo, pudimos visitar la 
sede central del Observatorio 
Europeo Austral, que es la 
principal organización astro-
nómica intergubernamental de 
Europa y el observatorio as-
tronómico más productivo del 
mundo. Aquí pudimos apre-
ciar y darnos cuenta de que la 
astronomía y las ciencias an-
tárticas en Chile pueden jugar 
un rol relevante en el concier-
to internacional”.

Cárdenas comenta, ade-
más, que “esta gira es muy 
diversa, donde se cuenta con 
varios ministros, empresa-
rios, diputados, senadores y 

donde se ha incluido a la cien-
cia y que termina siendo muy 
novedosa para la comunidad 
en general. El presidente ha 
mencionado en varias opor-
tunidades lo importante de la 
ciencia y la Antártica en esta 
gira, relevando la vocación po-
lar de nuestro país”.

Respecto a lo que se ha 
realizado hasta el momento, el 
investigador polar, dijo que du-
rante este viaje a Alemania se 
firmó un acuerdo de investiga-
ción antártica entre Alemania 
y Chile. “Esto viene a re-
afirmar otros acuerdos que 
tenemos como INACH con 
el Instituto Alfred Wegener y 
que va a seguir reforzando la 

importante cooperación entre 
ambos países”.

 Para el investigador del 
Inach estar presente en la gira 
presidencial es sumamente in-
teresante, ya que “Chile está 
jugando un rol importantísimo 
en el concierto mundial en torno 
a la ciencia antártica y, sin duda 
alguna, resalta todo el trabajo 
que está efectuando el Inach 
internacionalmente”.

Finalmente cabe destacar que 
Cárdenas, quien también es el pre-
sidente del comité científico de la 
Comisión para la Conservación 
de los Recursos Vivos Marinos 
Antárticos (Ccrvma) a fines 
del año pasado ya había acom-
pañado al Presidente Boric 

A cumplirse dos años 
desde que la seremi de Cien-
cia, Verónica Vallejos, ha 
querido destacar la labor 
que se ha realizado duran-
te este tiempo.

Según detalla la au-
toridad diversas son las 
iniciativas que se han eje-
cutado, destacando la 
formalización de la Mesa 
de Género en Ciencias; la 
instauración de “El Jueves 
Tiene su Ciencia”; y la co-
ordinación para la creación 
de una sección sobre ciencia 
magallánica en la Bibliote-
ca Pública Digital.

 Vallejos dijo que “es-
tos primeros años hemos 
trabajado fuertemente en 
generar y adaptar inicia-
tivas con perspectiva de 
género para lograr la par-
ticipación equitativa de 
mujeres y hombres en todos 
los ámbitos de la ciencia. 
También, estamos acer-
cando los conocimientos 
que se generan en el terri-
torio a la comunidad  y se 
ha realizado en un trabajo 
conjunto con el Servicio 
Nacional del Patrimonio 
Cultural, creamos la sección 
CTCI en Magallanes en su 

biblioteca pública digital. 
Con estas medidas busca-
mos democratizar el acceso 
al contenido científico”

A nivel ministerial des-
taca el envío al congreso del 
Proyecto de Ley que regu-
la la Inteligencia Artificial 
(IA) en el país -iniciativa 
inédita que pone a Chile a 
la vanguardia en Latino-
américa- y que se centra 
en las personas, el respeto 
a sus derechos y propor-
ciona categorías de riesgo 
según el uso de las herra-
mientas de IA. 

Finalmente, la autoridad 
dijo que uno de los desa-
fíos es que los habitantes y 
la comunidad científica re-
conozcan las ventajas de la 
macrozona, y ponga en valor 
las oportunidades que los la-
boratorios naturales ofrecen 
para la cooperación nacio-
nal e internacional. “Una de 
mis principales tareas es 
continuar trabajando para 
posicionar a la institución 
como el ente articulador de 
la ciencia, tecnología, co-
nocimiento e innovación en 
la macrozona, promoviendo 
su vinculación a las necesi-
dades territoriales”.

Seremi de Ciencia realiza 
balance de su gestión

Verónica Vallejos
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Señor Director:
La actual situación de emergencia 

climática que vive nuestro país en las 
zonas centro y sur ponen en peligro 
tanto la salud física como mental de la 
población. En esta línea, es importan-
te recordar que uno de los grupos más 
vulnerables de nuestra sociedad corres-
ponde a los adultos mayores. 

Esta población, con una salud 
más delicada y reducida movilidad, 
enfrenta obstáculos adicionales du-
rante este tipo de eventos. Es común 
que vivan solos o en residencias donde 
pueden quedar aislados y desatendi-
dos ante una emergencia, y esto hace 
imperativo que como familiares y so-
ciedad tomemos medidas específicas 
para protegerlos y apoyarlos en estas 
circunstancias. 

Una de las primeras acciones que 
se debe considerar es la creación de 
planes de evacuación inclusivos, que 
tengan en cuenta sus necesidades. Esto 
implica identificar lugares accesibles, 
garantizar un transporte adecuado y pro-
porcionar asistencia cuando requieran 
ayuda especializada. Además de difun-
dir información clara y precisa sobre 
cómo actuar antes, durante y después 
de una emergencia, asegurando que 
llegue a todos siempre considerando 
aquellos con limitaciones tanto senso-
riales como cognitivas. 

No se debe subestimar el papel 
crucial de la comunidad en tiempos de 
crisis. Las redes de apoyo como vecinos, 
amigos y los propios familiares pueden 
desempeñar un papel fundamental e 
importante al verificar el bienestar de 
los adultos mayores en sus vecindarios, 
y ofrecerles apoyo emocional y prácti-
co, como también, las organizaciones 
de voluntarios y las instituciones lo-
cales deben coordinarse para brindar 
asistencia adicional y asegurar que 
ninguno de ellos quede desatendido y 
al desamparo. 

Magaly Sandoval Zavala,
Académica Enfermería

Señor Director:
La reciente visita del Presidente 

Boric, junto al ministro de Justicia 
Luis Cordero, a Fryshuset en Suecia, 
ha seguido poniendo en relevancia el 
rol de la reinserción social de jóvenes 
como medida efectiva para una agen-
da de seguridad sostenible. Fryshuset, 
centro de prevención del delito juve-
nil, proporciona un entorno seguro y 
herramientas esenciales para que los 
jóvenes en riesgo puedan reconstruir 
sus vidas. Esa visión cada día debe 
encontrar más eco en nuestro país: la 
reinserción juvenil a través del arte, de-
porte, capacitación, empleo u otros, es 
posible y necesaria.

Este tipo de visitas nos acercan la 
experiencia internacional, la que suma-
da al conocimiento acumulado por años 
de parte de instituciones que estamos 
dedicadas a esta causa con seriedad, ca-
pacidad técnica y compromiso, puede 
alimentar políticas públicas que bene-
ficien a muchos  jóvenes que merecen 
una oportunidad. A su vez, nos revela 
una de las claves para su éxito: es funda-
mental la participación activa de todos 
los sectores de la sociedad.

Los gobiernos deben proporcionar 
un marco legal adecuado y los recursos 
necesarios para sostener estos progra-
mas. El sector privado, por su parte, 
tiene un rol indispensable ofreciendo em-
pleo y oportunidades a quienes buscan 
rehacer sus vidas. Finalmente, las ins-
tituciones de la sociedad civil tienen la 
capacitad de articular esas colaboracio-
nes, disponer de equipos especializados 
y acompañar los procesos. Solo con un 
esfuerzo conjunto se pueden generar las 
condiciones necesarias para una verda-
dera inclusión social. 

La reinserción social no solo es una 
cuestión de justicia, sino una inversión 
en el futuro del país. El llamado es cla-
ro: sigamos el ejemplo de Fryshuset y 
trabajemos juntos. 

Julio Cifuentes,
Director ejecutivo fun-

dación Proyecto B.

Señor Director:
Como gremio queremos expresar nuestra postura respecto del proyecto de ley que actualmente se en-

cuentra en segundo trámite constitucional, que busca modificar el sistema electoral. El proyecto incluye la 
eliminación de los feriados obligatorios que afectan a galerías, centros comerciales y strip centers lo que, de 
aprobarse, redundará en importantes beneficios para el comercio y sus trabajadores

En primer lugar, es crucial destacar el impacto negativo que estos feriados obligatorios tienen en las pymes. 
Según datos de la Cámara de Centros Comerciales, el 80% de las tiendas y locales en centros comerciales 
son pymes, cifra que puede alcanzar el 95% en regiones como Los Lagos, Magallanes, Maule y Ñuble. 

Además, la afectación a los trabajadores es considerable. De los más de 35 mil colaboradores de nuestros 
socios, el 80% recibe comisiones, que en los días domingo representan entre el 15% y 17% del total sema-
nal. Privar de esta considerable parte de su renta es grave para ellos y sus familias.

También restringir el comercio establecido fomenta el comercio ilegal, principalmente el ambulante, 
que no cumple con regulaciones en defensa de los consumidores ni contribuye con el pago de impuestos, 
además de ignorar la legislación laboral.

Consideramos que es fundamental eliminar los feriados en días de elecciones para no afectar a las pymes, 
a los trabajadores y evitar la referida proliferación del comercio ilegal.

Esteban Halcartegaray,
Presidente de la Asociación de Marcas del Retail

Señor Director:
Crecimos en distinta ciudades y colegios con un padre vestido de uniforme, cariñoso y preocu-

pado, pero que muchas veces se ausentó de cumpleaños, graduaciones o reuniones familiares porque 
estaba trabajando. Estamos orgullosísimas de una carrera militar que profesó con pasión, obediencia 
y prontitud por más de tres décadas, para después, una vez en retiro del Ejército, estudiar derecho y 
titularse de abogado. ¡Un grande! Luego cumplirá 74 años, está casado hace 47 con nuestra mamá y 
tienen ocho nietos.

Recientemente, fue condenado en primera instancia a 13 años de presidio como cómplice por un 
lamentable caso ocurrido en 1973, cuando era un joven subteniente. Inocente, sin nada que lo incul-
pe ni lo sitúe siquiera en el lugar de los hechos, el ministro en visita Álvaro Mesa Latorre dice, tras 10 
años de investigación y 10.000 fojas: “No importa la función que cumpliera, el acusado era partidario 
de una dictadura militar, de un régimen donde se detenía, apremiaba y ejecutaba a personas, luego en-
tonces corresponde imputarle penalmente responsabilidad”.

Se acerca el Día del Padre y, como hijas, no podemos dejar de pensar cómo actuará próximamente 
la Corte de Apelaciones de Temuco. Hasta ahora, nuestro querido papá ha sido vulnerado en todos sus 
derechos y discriminado sólo por haber sido militar. ¿Cuántas hijas e hijos más tendremos que seguir 
sufriendo porque hace 50 años hubo jóvenes que algún día juraron servir fielmente a la Patria?

Claudia Fuentes Bozzolo, Gabriela Fuentes Bozzolo y Viviana Fuentes Bozzolo

Adultos mAyores 
en tiempos de 
cAtástrofe

futuro en 
mArchA

feriAdos obligAtorios y su impActo en el 
comercio legAl y los trAbAjAdores

dd.hh y díA del pAdre

el inicio del invierno 
en magallanes

“la primera nevazón en la capital regional nos hace recordar que en 
agosto se cumplen 29 años del terremoto blanco”

Quedan sólo días para que se inicie la temporada 
de invierno, pero no cabe duda que a la Región de 
Magallanes y Antártica Chilena ya llegó y quedó 
demostrado con la última nevada que afectó a la 
capital regional, la primera nevada del año y fue 
con intensidad algo que no fue previsto y que ni si 
quiera el año pasado ocurrió.
En agosto se cumplirán 29 años de una de las catás-
trofes naturales más complejas que ha tenido que 
enfrentar la región, el terremoto blanco, que dejó 
aislada a la región por semanas y donde uno de 
los más afectados fueron los ganaderos, con pér-
didas millonarias.
Si bien la Región de Magallanes y Antártica Chilena 
no está tan expuesta a terremotos o sismos, tene-
mos otras catástrofes como el terremoto blanco, a 
las que por nuestras condiciones climáticas estamos 
mucho más expuestos.
Tras la primer nevazón que hemos tenido que 
enfrentar en la capital regional, sería bueno re-
cordar está lamentable situación que debieron 
enfrentar los habitantes que viven en esta región 
y saber si estamos preparados para nuevamente 
enfrentarlas. 
En agosto se cumplen 29 años del “terremoto blanco”, 
aquel fenómeno climático que provocó una de las 
mayores catástrofes en la Región de Magallanes. En 
esa ocasión todas las actividades de Puerto Natales 
fueron afectadas por las peores condiciones climá-
ticas en más de medio siglo.
La hermosa Provincia de Última Esperanza quedó 
aislada por cortes de ruta en varios puntos debido 
a los voladeros de nieve, mientras en Punta Arenas 
la capital magallánica cuadrillas municipales re-

movieron toneladas de escarcha y en provincias 
argentinas vecinas se decretó Estado de Alerta. 
Fue catastrófico, fue algo que afectó a todos los ha-
bitantes de una u otra manera. 
El forraje almacenado para situaciones de malas 
condiciones meteorológicas comenzó a escasear 
rápidamente y las ovejas y vacunos fueron atra-
pados bajo metros de nieve. Se estima que en la 
Región de Magallanes y Antártica Chilena murió 
en promedio el 20% del ganado ovino, y en zonas 
de la isla grande de Tierra del Fuego las pérdidas 
alcanzaron el 80%. 
Las pérdidas fueron millonarias, incalculables, dicen 
algunos ganaderos al recordar el hecho. 
Además, hubo muchos damnificados y numerosas 
casas dañadas por el peso de la nieve acumulada 
en sus techumbres.
Ahora, la pregunta que deberá responder el Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric es ¿estamos prepara-
dos en Magallanes para soportar nuevamente un 
fenómeno como este? Hoy contamos con mayor 
tecnología y hay muchos fenómenos climáticos que 
se pueden prever, pero nadie hasta hoy se atreve 
a adelantar algo. 
Chile como gran parte del mundo está viviendo el 
cambio climático y la pregunta que también debe-
mos hacernos es si estamos preparados para ello. 
Aún no sabemos qué nos va a deparar un invier-
no que aún no comienza, pero que ya a días de 
haberse iniciado junio ha dado claras señales de 
que puede ser muy duro de enfrentar, en donde 
la primera nevazón dejó varios trastornos y que 
llevó a que, en Punta Arenas, se declare emergen-
cia comunal.

8  domingo 16 de mayo de 2024, Punta Arenas
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Corría el año 1949. y a sus 10 años su pa-
drino lo llevó a trabajar como aprendiz al 
astillero de Comapa, que más tarde se llama-
ría Subdepartamento de Ingeniería Naval, y 
posteriormente Asmar Magallanes. ¿Derechos 
del niño? No, solo supervivencia.  Había que 
ayudar a mantener el hogar.  Su padre lo aban-
donó a los 3 meses y la vida sería dura.

Pasaron 20 años y terminó sus estudios en 
el Liceo Nocturno. Buenos recuerdos de sus pro-
fesores: En historia, Jesús Roldán Jaque, que 
hacía de su asignatura una verdadera aven-
tura y don Fulvio Molteni quien a través del 
castellano (hoy lenguaje) lo indujo por el arte 
de las letras. Ingresó a la Universidad Técnica 
del Estado, pero su vocación se reñía con las 
rudas matemáticas, y no pudo continuar.

Su vida tuvo de dulce y de agraz. Pero a 
pesar de todo, formó una familia y tuvo un 
hijo, a quién entrego su cariñoso cuidado, con 
todas sus fortalezas y debilidades. Esto, sin ha-
ber pasado por una escuela para padres, solo 
inspirado en su naturaleza y lo aprendido a 
tropezones en la vida.

Además de cariño, sus principales ense-
ñanzas fueron: estudia para que puedas elegir, 
pensar por ti mismo, sin depender de ideolo-
gías. Elige a quien servir, el estudio te ahorrará 
lidiar con jefes caprichosos o ignorantes.

Y tú como padre ¿Qué promueves en tus hi-
jos?  Hoy arrastramos estadísticas duras.  La 
encuesta CASEN del año 2020 arrojaba que el 
31% de los mayores de 18 años no habían ter-
minado la enseñanza media.  En Chile casi 5 
millones de personas, en Magallanes 44.000.  
¿Cuántos serán hoy día? Personas mayores 
pueden responder al caso descrito, ya que tu-
vieron que mantener a la familia, pero existe 
otro universo de abandono de funciones pa-
ternales que permiten que sus hijos(as) hagan 
lo que quieran “para que sean felices”.

Incrementando el problema, a muchos los 
dejan bajo la merced de las drogas, ya que ni si-
quiera son capaces de aceptar que sus hijos(as) 
son consumidores, siendo tan sencillo, en 
algunos casos, que entren a sus cómodos au-
tomóviles, y sientan el olor a chingue(zorrillo) 
impregnado en los asientos. Estos padres au-
sentes, además de heredar al país una legión 
de ignorantes, que ni siquiera tienen moti-
vación autodidacta como lo hemos visto en 
gente humilde pero preocupada, les permiten 
que se atrofien voluntariamente sus cerebros 
para que “sean felices” consumiendo droga, 
o simplemente no molesten en la casa. Los 
transforman en esclavos(as) de mediocres 
narcotraficantes.

Esto no tiene sesgo social.  De príncipe a 
paje, desde cocaína a pasta base.  El abando-
no o inoperancia paterna deja un triste y cruel 
legado, en su propia sangre y en el país, que 
independiente del gobierno de turno, frena el 
camino al crecimiento social y económico, ya 
que nos hemos transformado en una fábrica 
de dependientes sociales.

Ya son 23 años querido padre, que la distan-
cia celestial no me permite regalarte calcetines 
con rombo, pero hoy, con mi eterno agradeci-
miento, te regalo esta columna. Feliz Dia Juan 
Canales Lara.

En la era digital actual, el concepto de hogar 
ha evolucionado significativamente. Ya no es sim-
plemente un lugar de descanso, sino que se ha 
transformado en un centro neurálgico donde se 
llevan a cabo diversas actividades de nuestra vida 
diaria, ya sea en el ámbito laboral, estudiantil o 
de entretenimiento. Por esta razón, cada vez más 
personas consideran fundamental contar con un 
sistema de dispositivos inteligentes para garan-
tizar su seguridad y comodidad.

Según indican datos de la Subsecretaría de 
Telecomunicaciones (SUBTEL), el 94,3% de los ho-
gares en Chile declaran contar con acceso propio 
a internet. Esta cifra, destacada por su relevancia 
en el panorama digital del país, refleja el alto ni-
vel de penetración y disponibilidad de servicios de 
conectividad. Actualmente, sistemas innovadores 
conectados a través de internet ofrecen soluciones 
eficientes para proteger nuestros hogares. 

El acceso a internet en nuestros hogares des-
empeña un papel fundamental en la protección 
de nuestros seres queridos y la seguridad de 
nuestras posesiones. Gracias al avance digital, 
los sistemas de seguridad han evolucionado sig-
nificativamente, pasando de simples alarmas a 
redes interconectadas que nos mantienen infor-
mados de las actividades y nos brindan protección 
constante. 

La interconexión entre los dispositivos en un 
hogar no solo mejora la eficiencia, sino que tam-
bién fortalece la seguridad, previniendo desastres 
domésticos. Desde la instalación de cámaras 
con conexión wifi hasta la sincronización de va-
rios aparatos para crear un sistema optimizado, 
como integrar una cerradura electrónica con un 
videoportero capaz de transmitir la voz y con-
trolar el acceso al domicilio, incluir un sensor de 
puerta, una sirena inalambrica, entre otros. Son 
solo algunas de las ventajas que ofrece esta in-
terconexión, beneficios que se obtienen gracias 
al internet en el hogar. 

Una de las ventajas principales de tener inter-
net en casa es la posibilidad de monitoreo remoto. 
Mediante cámaras de vigilancia conectadas a la 
red, podemos supervisar nuestras viviendas des-
de cualquier ubicación a través de dispositivos 
móviles. Esta función es especialmente útil du-
rante vacaciones o viajes de negocios, ya que nos 
permite estar al tanto de lo que sucede en el ho-
gar incluso cuando estamos lejos. Sin embargo, 
el beneficio más grande del internet en el hogar 
es lograr la interconexión de diversos aparatos, 
algo que se encuentra en el mercado de mane-
ra local. 

De esta manera el internet en el hogar ha re-
novado la forma en la que protegemos nuestras 
viviendas. Generando nuevas herramientas y 
posibilidades que nos permiten proteger de me-
jor forma nuestros hogares. Sin duda, algo que 
con el tiempo pasará de ser una opción a una 
necesidad.  

La importancia del 
internet en el hogar 
para la seguridad

¿Y el padre?

adOlfO canales guentelicán, 
PRESIDENTE REGIoNAL DEL CoLEGIo DE CoNTADoRES 1

Con Magallanes en una profunda recesión econó-
mica, con pocas expectativas de nuevos proyectos, 
crecimiento y empleo, el escenario para la región es 
poco alentador, mientras que a nivel nacional, en 
el promedio, estamos creciendo y estabilizando los 
indicadores macroeconómicos. Pero aún falta un 
paso más… como hacemos que el país y nuestra re-
gión sean más competitivos frente a los desafíos que 
ahora, y por obligación, nos imponen nuestros ve-
cinos. Sí, porque la recién aprobada Ley de Bases en 
Argentina, nos pone en jaque frente a una potencial 
“revolución neoliberal argentina” que busca atraer 
inversión extranjera mediante la precarización de 
los(as) trabajadores, la implantación de “privilegios” 
a los empresarios mediante una serie de “regalías” y 
la reducción a la mínima expresión del Estado. 

Durante esta semana se aprobó en el vecino país, 
la Ley de Bases que tiene como principales caracte-
rísticas que extiende el período de prueba de 3 a 
6 meses para empresas de más de 100 trabajado-
res; de 8 meses para PyMES de 6 a 99 trabajadores; 
y de un año para minipymes de hasta 5 trabajado-
res. Además, plantea la implementación de un fondo 
de cese laboral optativo (algo así como el seguro de 
cesantía, pero pagado por el(la) trabajador(a)), de de-
cir, que los trabajadores tengan que pagar su propia 
indemnización.

otra de las “características” de esta Ley es la pri-
vatización de una serie de empresas públicas, entre 
las que se cuentan Aerolíneas Argentinas (como 
fue Ladeco en su tiempo), Energía Argentina S.A., 
Radio y televisión Argentina S.E., Intercargo Sau y 
la venta parcial de Nucleoeléctrica Argentina S.A. y 
Yacimientos Carboniferos Rio Turbio (con el objeti-
vo de llevar inversiones de energía a la provincia de 
Santa Cruz). Las empresas que serán concesionadas a 
privados serán Agua y Saneamientos Argentinos SA 
(AySA), Correo oficial de la República Argentina SA, 
Belgrano Cargas y Logística SA, Sociedad operadora 
Ferroviaria SE (SoFSE) y  Corredores Viales SA.

Finalmente la “guinda de la torta”, serán las nor-
mas tributarias, donde ahora se podrá cobrar el 
Impuesto a las Ganancias a los trabajadores. Es iró-
nico, ya que fue el propio Javier Milei el que, como 
diputado, votó por la derogación mientras prometía 
en campaña que se cortaría un brazo antes de subir 
un impuesto. Esperemos que cumpla su promesa. 
Para los inversionistas la cosa será “tirar y abrasar-
se”, porque la Ley plantea una serie de beneficios 
fiscales, aduaneros y cambiarios para proyectos de 
inversión que superen los USD 200 millones. El pro-
yecto contempla una serie de beneficios impositivos 
como amortizaciones del impuesto a las Ganancias 
sobre bienes muebles fabricados o importados, des-
tinados al proyecto, y un largo período de estos 
beneficios asegurados por la Ley.

Todos estos beneficios directos e indirectos para 
los grandes empresarios e inversionistas, provocará 
un flujo de capitales hacia Argentina, razón por la 
cual debemos apurar el paso con la agenda de pro-
ductividad y flexibilidad de la permisología, para 
ser igual de competitivos que los vecinos, pero ha-
ciéndolo bien, sin perjudicar al(la) trabajador(a), 
y generando las condiciones para mayor competi-
tividad, productividad y al mismo tiempo mayor 
justicia social. 

Competitividad: ya 
no es opción, ahora 
estamos obligados

claudiO flOres, 
INGENIERo CoMERCIAL

VíCToR FARFáN, 
CHANNEL SALES MANAGER DE EZVIZ CHILE

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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“Mi posición ha sido siempre de principios 
bien claros y en este aspecto no tranzo”

Exintendenta de Magallanes, María Teresa Castañón, en programa “Entre Mujeres”:

La exautoridad, expresó sus reparos a la actual administración del gobierno y manifestó que la única opción para salir  ●
adelante como país y región es el cambio.

La exintendenta de Magallanes, María Teresa Castañón, fue entrevistada por 
la psicóloga Rosa Martínez.

ca
pt

u
r

a 
d

e 
pa

n
ta

ll
a

En el último programa 
de “Entre Mujeres” de 
Pingüino Multimedia, 
estuvo presente la ex- 

intendenta regional, María Teresa 
Castañón, quien se muestra como 
una mujer segura, directa, franca, 
apasionada, pero sobre todo po-
seedora de un corazón social.

La exautoridad es Licenciada 
en Trabajo Social, quien se iden-
tifica como una mujer capaz de 
comunicar sus intenciones, ideas 
y sentimientos abierta y direc-
tamente a quien le indigna la 
pobreza y la injusticia. Quien 
ha alcanzado lugares en cúspi-
des del poder

En el programa “Entre 
Mujeres”, de los días domin-
go, conducido por la psicóloga 
Rosa Martínez Sánchez, la exin-
tendenta se presentó como una 
profesional del área social, es-
pecialista en participación 
ciudadana y en creación y eva-
luación de proyecto. 

Su vocación política.
Al referirse al trabajo po-

lítico, María Teresa declara de 
un modo enfático: “siempre he 
sido una mujer de derecha, no 
de aguas tibias”, agregando que 
“mi posición ha sido siempre de 
principios bien claros y en este 
aspecto no tranzo”.

En cuanto a su participación 
política manifiesta que “quise 
ayudar en la primera campaña 
del presidente Piñera, quise sen-
tirme útil. Quería colaborar para 
llevar a cabo lo que nosotros que-
ríamos hacer por el país y que se 
concretizara el proyecto él estaba 
planteando como: mejoría eco-
nómica, empleos, etc”.

El registro social de 
hogares y la clase media.

La exintendenta con indigna-
ción se refirió a la postergación 
que ha sufrido y sufre la clase 
media debido a este instrumen-
to, expresando que “la ficha de 
protección social más que un 
aporte, es un obstáculo para la 
clase media. Hay muchas perso-

nas de clase media que no pueden 
optar a beneficios, porque el pun-
taje que obtienen es más alto que 
el resto y por ello no se sitúan en 
los rangos de vulnerabilidad. Sin 
embargo, a todos los migrantes 
se le otorgan beneficios y a los 
magallánicos, chilenos, com-
patriotas, se les está dejando de 
lado. Incluso conozco personas 
que llevan 15 años esperando 
para obtener su vivienda pro-
pia. Los migrantes no pueden 
tener beneficios antes que los 
propios chilenos y eso está ge-
nerado mucha molestia en los 
magallánicos”.

El signo distintivo de las 
actuales autoridades.

Aparte de la cesantía y el 
empobrecimiento que se puede 
apreciar a diario en la Región, a 
la entrevistada le indigna la ac-
titud “laissez faire” de parte de 
las autoridades, que han asumi-
do frente a diversos problemas 
que están afectado a los magallá-
nicos. “Tales como: las carreras 
nocturnas de autos, la presencia 

y la atención de barberías a altas 
horas de la noche, la carrera de 
caballo en el centro de la ciudad y 
conductas delictivas que antes no 
se conocían en la Región”.

Frente a estos temas María 
Teresa señala que “esta ciudad se 
ha convertido como el viejo oes-
te. La gente hace lo que quiere y 

nosotros nos estamos empezado 
a encerrar en nuestras casas, lo 
cual nunca antes había ocurrido 
acá. No veo mayor interés en el 
Delegado Presidencial por los pro-
blemas relevantes de la Región. 
Este representante del gobierno 
es prácticamente como un mito, 
el que, al parecer esta solo para 

salir en las fotos, pero no está 
preocupado de un hecho tan re-
levante como es la seguridad 
pública, la que es parte funda-
mental de sus funciones”.

Finalmente, la ex autori-
dad dijo que la única esperanza 
para Chile y la región está en 
el cambio.
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www.instagram.com/cotepetsitter

Importante Empresa Regional
Requiere:

Encargado de proyectos y 
nuevos negocios en el ámbito 
marítimo, petrolero y h2 verde

- Experiencia en ventas y desarrollo de nuevos  
 negocios.

- Desarrollar estrategias para la adquisición de  
 nuevos clientes

- Investigar y analizar el mercado para   
 identificar negocios prometedores

- Conocimiento del mercado y tendencias   
 relevantes en la industria

- Ingles opcional

enviar CV a:
encargadadodeproyectos@gmail.com

Observatorio Laboral de Magallanes: 
ocupación creció en entre febrero y abril

El estudio fue ejecutado por Inacap y financiado por la subsecretaría del Trabajo

Pese a las prometedoras cifras, la brecha por sexo fue preocupante: 76,% los hombres y 60,1% las mujeres. ●

Las actividades industriales manufactureras fueron las que más incidieron. 
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nal fue inferior en 1,9 puntos 
porcentuales a la tasa nacional 
que alcanza el 8,5%. Además, 
la tasa de ocupación informal 
fue de 19,1%, la más baja a ni-
vel país”.

El  coord inador  del 
Observatorio Laboral regional, 
Pablo Barrientos Lara, destacó la 
variación de ocupados por sector 
económico: la variación positiva 
de 1,0% en comparación al tri-
mestre anterior, y de 0,3% en el 
interanual, por rama económica 
se evidenció un aumento en las 
actividades industriales manu-
factureras (10,9%), actividades 
de atención de salud humana 
(5,2%), comercio (4,2%) y en-
señanza (3,7%), 

El grupo etario con mayor 
tasa de ocupación fue de 30 a 44 
años, correspondiente al 86,8%. 
También hubo una recuperación 
de 1,0 punto porcentual en la tasa 
de ocupación del grupo etario 
de 60 años y más respecto al 
periodo prepandemia. 

60,1%, evidenciando una diferen-
cia de -16,2 puntos porcentuales. 
En números, se lee en el comu-
nicado, “de un total de 74.579 
mujeres mayores de 15 años, 
el 39,9% (equivalente a 29.767 
mujeres) se encuentra fuera de 
la fuerza de trabajo”.

La ocupación en el trimes-
tre antes señalado reportó un 
aumento de 0,6 puntos por-
centuales respecto al anterior, 
llegando a 63,8%. En números 
absolutos, fueron 96.814 perso-
nas las ocupadas, aumentando 
982 en la comparación con el 
trimestre anterior.

Sigue el texto: “La tasa de 
desocupación regional fue de 
6,6%, lo que representa una 
disminución de 0,3 puntos por-
centuales respecto al trimestre 
móvil enero-marzo 2024. Lo an-
terior, incidido principalmente 
por la disminución en la tasa 
de desocupación de las muje-
res de 1,2 puntos porcentuales. 
La tasa de desocupación regio-

E l Observatorio Laboral 
de Magallanes dio a 
conocer una nueva 
tasa de participa-

ción en el mercado laboral en 
la región, correspondiente al 
trimestre móvil febrero-abril: 
de acuerdo al estudio, ejecutado 
por Inacap y financiado por la 
subsecretaría del Trabajo, la 
participación del trabajo fue 
de 68,3%. La cifra mostró un 
aumento de 0,4 puntos por-
centuales respecto al trimestre 
anterior, que fue de 67,9%. A 
ello se sumó que Magallanes 
fue la segunda región de Chile 
con más tasa de participación 
laboral, solo superada por Aysén 
(70,5%).

La revisión por género mos-
tró una importante brecha entre 
hombres y mujeres: mientras que 
en los primeros llegó a 76,3%, 
en las segundas obtuvo solo un 

En cuanto a la distribución 
de ocupados según tamaño de la 
empresa, se consignó que aque-
llas de menos de cinco personas 
(micro empresas) tuvieron un au-
mento de 3,0 puntos porcentuales 
respecto al mismo trimestre de 
2019. Por el contrario, las peque-

“Será una experiencia transformadora para sus visitantes”. Así 
de categórico fue el artículo dado a conocer durante la tarde del 
sábado por el Instituto Antártico Chileno, que entró de lleno al de-
bate por el Centro Antártico Internacional (CAI), la iniciativa que 
fue también punta de lanza de la campaña anterior del goberna-
dor de la región de Magallanes y la Antártica Chilena, Jorge Flies, 
y que en las últimas semanas ha reflotado en el debate a propósito 
de su mención y respaldo durante la Cuenta Pública del Presiden-
te Gabriel Boric. 

En el comunicado, valoraron la “Recomendación Satisfactoria” 
que el proyecto obtuvo por parte de la subsecretaría de Evaluación 
Social. Además, aseguraron que el “largo camino” del proyecto 

ha sido coincidente con “las oportunidades que ofrece el tema 
antártico en Chile, y especialmente a la región más meridional 
del país”: “El CAI tiene como objetivo central consolidar a Chile 
como país antártico y epicentro global en temas de altas latitu-
des, al mismo tiempo que fortalece el rol de Punta Arenas como 
la principal puerta de entrada al Continente Blanco. El CAI me-
jorará la oferta cultural y turística de la región y pondrá en juego 
una nueva perspectiva para el desarrollo del país, ya no enfocado 
de norte a sur, sino de sur a norte. También permitirá la creación 
de nuevos vínculos científicos, sociales y culturales a nivel local, 
nacional e internacional”.

El CAI, así como está pensado hasta ahora, considera un edificio 

de laboratorios e investigación, un centro y un museo interactivo, 
además de un área logística, un edificio de administración y otras 
áreas de esparcimiento. Respecto a el ímte de infraestructura mis-
ma, “facilitará el desarrollo de ciencia antártica de calidad y servirá 
como soporte logístico para un mayor número de expediciones des-
de Punta Arenas al Continente Blanco”, precisaron. 

“El CAI servirá de apoyo a expediciones científicas y logísticas 
en la región y, en la práctica, será una megabase polar, un punto de 
partida y llegada para cientos de personas (...) Se espera que el CAI 
fomente el turismo de interés especiales, científico y educativo. Las 
instalaciones del centro están diseñadas para ofrecer una experien-
cia completa y cómoda a los visitantes”, cerraron.

Instituto Antártico Chileno entrega rotundo respaldo al Centro Antártico Internacional
Inach

ñas empresas (de entre 11 y 49 
trabajadores) registraron nive-
les de ocupación por debajo del 
mismo periodo, también de 2019 
(el prepandemia).

Estas cifras se obtuvieron 
en base a la Encuesta Regional 
de Empleo (ENE), publicada 
mensualmente por el Instituto na-
cional de Estadísticas (INE).
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“Mi objetivo es modernizar el gremio y 
alinearlo con las necesidades del siglo XXI”

Nueva presidenta de la Cámara Franca, Vania García Marinkovic:

La nueva dirigenta llega al cargo convirtiéndose en la primera mujer en ostentar  ●
el cargo de presidente, y llega a remplazar a Edgardo Toro.

Vania García Marinkovic, es la nueva presidenta de 
la Cámara Franca, por los próximos dos años.
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desarrollo comercial de 
las empresas asociadas 
que operan en el recinto 
franco y que con su tra-
bajo aportan año a año a 
la región. Ahora, con el li-
derazgo de Vania García 
Marinkovic, la institu-
ción se prepara para una 
etapa de modernización 
y transformación.

La nueva presidenta 
expresó que “es un ho-
nor y un desafío asumir la 
presidencia de la Cámara 
Franca de Punta Arenas. 
Mi objetivo es modernizar 
el gremio y alinearlo con 
las necesidades del siglo 
XXI, potenciando la in-
novación, la tecnología y 
la sostenibilidad en todas 
nuestras operaciones”.

Cabe indicar que Vania 
García Marinkovic es una 
emprendedora local con 
más de 20 años de expe-
riencia en la Zona Franca, 
lo que le otorga un profun-

do conocimiento del sector 
y una visión clara de las 
oportunidades y desafíos 
que enfrenta la región. 

Durante los próximos 
dos años, se enfocará en im-
plementar estrategias que 
promuevan la digitalización 
y la eficiencia operativa 
dentro del gremio. Su vi-
sión incluye la adopción 
de nuevas tecnologías 
para optimizar procesos, 
fomentar el desarrollo 
de proyectos sostenibles 
y fortalecer las alianzas 
estratégicas con otros ac-
tores económicos.

Desde el gremia ma-
nifiestan que el liderazgo  
de Garcia promete im-
pulsar una nueva era de 
progreso para la Cámara 
Franca, enfocándose en la 
creación de valor para sus 
miembros y la comunidad 
en general.

En esta nueva etapa, se 
espera la implementación 

E sta semana se dio 
a conocer que la 
Cámara Franca 
de Punta Arenas, 

renovó su presidencia, 
asumiendo en la cargo: 
Vania García Marinkovic, 
marcando un hito al ser la 
primera mujer en liderar la 
asociación en 42 años de 
existencia. 

García Marinkovic su-
cede a Edgardo Toro, quien 
culmina su gestión des-
pués de dos periodos de 
dedicación y compromi-
so con el desarrollo de la 
Zona Franca.

Desde la institución 
señalan que bajo la presi-
dencia de Edgardo Toro, 
la Cámara Franca expe-
rimentó un periodo de 
consolidación y creci-
miento, fortaleciendo su 
rol como impulsor del 

de diversas iniciativas, 
como mesas de trabajo 
enfocadas en la innova-
ción y el desarrollo, el 
comercio antártico, pro-
gramas de capacitación 
en competencias digitales 
y el fortalecimiento de la 
presencia del gremio en 
escenarios nacionales e 
internacionales. Además, 
se continuará con la firma 
de acuerdos de colabora-
ción y alianzas estratégicas 
con instituciones educati-
vas, servicios públicos y 
organizaciones interna-
cionales para desarrollar 
proyectos conjuntos que 
beneficien tanto a los so-
cios del gremio como a 
la comunidad de Punta 
Arenas. Estas acciones 
están orientadas a atraer 
nuevos inversores a la re-
gión, generar más empleos 
y aprovechar al máximo 
la ampliación de la zona 
franca de servicios.



Crónica14  domingo 16 de junio de 2024, Punta Arenas

Crónica
periodistas@elpinguino.com

Fono: 612 241279 

“Se pueden hacer las cosas mejor 
cuando se saca lo político de la 

discusión de temas para los vecinos”

Alcalde de Punta Arenas, Claudio Radonich, tras anunciar que irá a la reelección

Salud, seguridad e infraestructura deportiva son los tres pilares  ●
de campaña para la que sería su tercer periodo de gestión. 

El edil durante el anuncio de su decisión para ir a la reelección. 
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El jueves el alcalde de 
Punta Arenas, dio a 
conocer su decisión 
de volver a ir a la re-

elección, por los que serían sus 
últimos 4 años de gestión.

Tras el anuncio, el jefe co-
munal de la capital regional, nos 
entregó una breve entrevista en 
el cual da a conocer su decisión 
y sus objetivos para los próxi-
mos años.

- ¿Por qué volver-
se a postular por tercera 
vez a la alcaldía?

“Cuando comenzamos 
esta linda misión hace casi 
ocho años, estaba con todas 
las ganas y con cariño, con ho-
nestidad, con probidad, pero 
con mucha responsabilidad de 
transformar a nuestra ciudad 
en un actor relevante a nivel 
nacional y con proyección glo-
bal. Pero no perdiendo el foco 
en convertirla en la ciudad que 
tenga la mejor calidad de vida 
del país, con conceptos como 
equidad territorial, seguridad, 
medio ambiente, y después de 
estos años, dices: ‘¿Cuál es el 
análisis que uno tiene?’. Se ha 
avanzado mucho en probidad en 
la municipalidad; la Cormupa 
(Corporación Municipal de Punta 
Arenas), que fue una herencia 
pesadísima, no solo de gestión, 
también de financiamiento por 
temas de manejo que no fueron 
transparentes. Ya nadie habla de 
maletines, por ejemplo. Se han 
hecho muchas cosas buenas. Por 
supuesto, no todo ha sido perfec-
to, pero siempre hemos estado 

ahí, dando la cara, con lo bueno, 
con lo malo, con lo feo, que es 
también parte de mi personali-
dad. Y esto no se podría haber 
hecho sino es por el cariño y el 
apoyo de los vecinos. 

“Siempre he tenido al 
Concejo Municipal en contra, 
y la fuerza del apoyo de los ve-
cinos ha generado estos avances, 
porque muchas veces en políti-
ca no solo se han puesto palitos, 
sino realmente se han pues-
to camiones adelante para no 
avanzar, y creo que lo que se 
ha hecho siempre ha sido pen-
sando en el bien de todos y no 
de un sector político en parti-
cular. Ante el cariño y el apoyo 
de los vecinos, que se ha mul-
tiplicado mucho en este último 
tiempo, he decidido con tal gana 
y convicción de invitarlos final-
mente de que me puedan apoyar 
por cuatro años más, para con-
tinuar con este trabajo que se 
hace siempre pensando en el 
bien de todos”. 

- En 2016, cuando inicia la 
carrera para llegar a al al-
caldía, una de las cosas que 
señaló fue que quería que 
el municipio se destaque 
por sus obras, su trabajo y 
no por estar en páginas ju-
diciales. ¿Cree que logró 
hacer ese compromiso?

“Sí, creo que nadie cuestiona 
temas de probidad y transpa-
rencia, por ejemplo. Siempre 
hemos sido apegados a la nor-
ma, no por obligación, sino por 
convicción. Solamente recordar: 
durante mucho tiempo, antes, la 
directora de Control o la perso-
na que hacía esta función no era 
consultada para visar los docu-

mentos y muchos de estos se 
tenían que pagar, no porque ha-
yan sido visado antes, sino por 
un enriquecimiento sin causa, 
buscando la vuelta para poder 
evitar los controles. Por eso, esos 
temas ya se olvidaron y ahora 
son temas de gestión. Uno puede 
tomar decisiones que a lo me-
jor no son compartidas, pero 
son racionales, pero sobre todo 
enmarcadas dentro de la lega-
lidad vigente. Creo que eso ha 
sido importante. 

El tema de Cormupa, no solo 
hay que recordar la mochlla que 
heredamos, con deudas, con un 
desprestigio generalizado, con 
acusaciones, con contratos tru-
chos, con situaciones que eran 
el comidillo de toda la ciudad; 
hoy pagamos las deudas que te-
níamos, que se hizo en enero y 
lo que nos queda son los con-
sumos. O sea, toda esta carga 
de años de gestiones pudimos 
terminarla y claramente duran-
te este tiempo hay que recordar 
los malos contratos, los jui-
cios que tuvimos que pagar de 
$4.000 millones o de $800 mi-
llones otro. Esos juicios no los 
tuvimos”. 

- Aún quedan varios me-
ses de trabajo como alcalde. 
¿No le da temor que los con-
cejales le pongan cierto pare 
a ciertas propuestas que 
usted haga en el Concejo 
municipal para el bien de los 
vecinos de Punta Arenas?

“Soy muy respetuoso de la 
función de los concejales y del 
Concejo Municipal, y por la 
misma razón cada uno es res-
ponsable de sus decisiones. En 
estos temas, haber rechazado la 

construcción de un polideporti-
vo y ahora se habla de techar el 
Estadio Fiscal. Un polideportivo, 
una obra que es mucho menor, 
más acotada, hubiéramos es-
tado ya en otra etapa. Hoy no 
tenemos nada. Pero insisto, cada 
uno es responsable de las deci-
siones que toma y sobre eso no 
tengo mayor comentario, sola-
mente lo que puedo hacer es 
seguir presentado propuestas 
con responsabilidad y con mi-
rada comunal, no solamente 
pensando en la próxima elec-
ción, sino también en la próxima 
generación”. 

- Aún quedan meses de 
trabajo, pero me imagi-
no que ya ha pensado qué 
le gustaría que siga con-
tinuando en los próximos 
cuatro años en su gestión.

“Nuestra ciudad ha tenido 
muchos avances, pero no sufi-

ciente, no todo es perfecto. En la 
equidad territorial: pasamos por 
un tema de áreas verdes para que 
el lado sur tuviera espacios públi-
cos bonitos, la iluminación por 
el tema de la seguridad, y se ha 
avanzado. Pero por ejemplo, para 
estas inversiones la municipalidad 
requiere de fondos regionales, y 
creo que ahí la velocidad o la mi-
rada que ha tenido el Gobierno 
Regional, el financiamiento de 
estos proyectos no ha sido con la 
velocidad que los vecinos hubie-
ran deseado. El tema del cuartel 
de policía del lado sur es funda-
mental; la construcción de los 
Cesfam, tanto el sexto, que ten-
dría que estar cerca del mall, es 
urgente; y el séptimo para el lado 
sur. Y también el tema de los jar-
dines infantiles para el lado sur, 
donde también se está poblando. 
Pero también esta mirada de la 
doble vía de la parte urbana de 
21 de Mayo. 

Necesitamos tener una mira-
da conjunta. Hay tres temas que 
para mi son fundamentales: salud 
(...), seguridad  (...), e infraestruc-
tura deportiva. El polideportivo 
tiene que ser, independiente de 
quién esté. No puede ser un ca-
pricho político:

Esas son las líneas de tra-
bajo que esperamos, si me dan 
la oportunidad nuevamente. Y 
también el actuar de buena fe 
de las personas que estén en 
el Concejo Municipal y en el 
Gobierno Regional, para que 
no se vea lo que siento que es 
posible que creen que la mu-
nicipalidad de Punta Arena es 
para mi y no para los vecinos. 
Eso lo he sentido y se pueden 
hacer las cosas mucho mejor 
cuando se saca el tema polí-
tico en medio de la discusión 
de temas que son totalmen-
te para los vecinos de Punta 
Arenas”.
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Servicio de Salud Magallanes pide la renuncia 
al director del Hospital de Natales

La decisión se tomó luego de que una mujer embarazada diera a luz afuera de la Urgencia del recinto.

En el mismo documento aseguraron “especialmente a la comunidad natalina que nuestra principal preocupación es trabajar  ●
por brindar mejores atenciones de salud”. 

Ricardo Moya Márquez precisó que la alta a la mujer embarazada fue “por 
criterios médicos”. 
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Fue en horas de la 
tarde del sábado 
que el Servicio de 
Salud Magallanes 

(SSM) informó la solicitud 
de “renuncia no voluntaria” 
del director del Hospital Dr. 
Augusto Essmann Burgos 
de Puerto Natales, Ricardo 
Moya Márquez.

En un comunicado dado 
a conocer la pasada jorna-
da, se explicó: “La directora 
del SSM, Verónica Yáñez 
González, en atención a las 
facultades discrecionales 
que le confiere el artículo 
quincuagésimo octavo de 
la Ley N°19.882, que re-
gula la nueva política de 
personal a los funciona-
rios públicos, modificada 
por la Ley 20.955, que per-
fecciona el Sistema de Alta 
Dirección Pública y forta-
lece la Dirección Nacional 
del Servicio Civil, se ha 

solicitado la renuncia no 
voluntaria al director”.

En la misma línea, si-
gue: “La dirección del 
SSM agradece el trabajo 
realizado por el sr. Moya 
Márquez en la dirección del 
establecimiento, deseán-
dole éxito en sus nuevos 
desafíos”. Respecto a la 
subrogancia, precisaron 
que será “de acuerdo a la 
resolución de subrogancia 
vigente, hasta que el car-
go sea llamado a concurso 
a través de Alta Dirección 
Pública (ADP)”. 

Al cierre, señalaron “a 
la comunidad magallánica 
y especialmente natalina, 
que nuestra principal pre-
ocupación y ocupación es 
velar y trabajar por brindar 
mejores atenciones de salud 
a todos nuestros usuarios/
as; trabajo que desarrolla-
mos junto a quienes forman 
parte de nuestra red asis-
tencial, funcionarios de 
diversos estamentos, aso-

ciaciones de funcionarios 
y directivos”.

Antecedentes
La noche del miércoles, 

una mujer (hasta entonces 
embarazada todavía) había 
llegado hasta la Urgencia 
del Hospital de Natales por 
síntomas de parto. El perso-
nal de salud, de acuerdo a 
“criterios médicos”, según 
dijo el renunciado director 
Moya, la dio de alta. Luego, 
dos horas después, ya en 
la madrugada del jueves, 
la mujer volvió al recinto; 
sin embargo, no alcanzó a 
entrar, por lo que dio a luz 
a la intemperie.

Durante la jornada del 
viernes 14 de junio, el pro-
pio Moya salió al paso del 
hecho: “No alcanzó a in-
gresar a la Urgencia; fue 
afuera de ésta que concu-
rrió el personal y se produjo 
la atención”.

Poco antes de la decla-
ración del saliente director, 

se hizo público un comuni-
cado en el que anunciaron 
la ejecución de una audito-
ría clínica, “con el objetivo 
de revisar el proceso de 
atención de acuerdo a las 

normativas y protocolos 
vigentes”.

Con todo, tanto el direc-
tor como la propia institución 
aseguraron que tanto la ma-
dre como el recién nacido 

estarían en óptimas condi-
ciones, con la posibilidad 
de recibir ayuda psicológi-
ca y de un trabajador social 
“cuando la madre estime 
conveniente”. 

La noticia que marcó a la ciudad de 
Punta Arenas a principios de semana fue 
una denuncia anónima hecha en contra 
de la directora y el coordinador del SAR 
y del Cesfam Juan Damianovic por uso 
de placebo en pacientes, suero para pa-
sar la resaca, injustificadas demoras en 
la atención de adultos mayores e incluso 
comportamientos antiéticos, como asis-
tir a trabajar bajo los efectos del alcohol. 
Ante esto, la Confederación Nacional de 
Funcionarios de Salud Municipalizada 
(Confusam) de la región hizo público un 
comunicado en el que aseguraron que, si 
bien las denuncias anónimas contravienen 
lo establecido en las normas administra-
tivas, “nos parece que la gravedad que 

revisten estas denuncias igualmente debe 
implicar la instrucción de los sumarios que 
correspondan”, que fue lo comprometido 
por parte de la dirección de la Salud de la 
municipalidad. 

Luego, descartaron “existan medi-
camentos de placebo en la red de salud 
pública, esta clase de insumos no existen 
a disposición de los servicios sanitarios 
y solo se usan en estudios clínicos por 
laboratorios para la elaboración de me-
dicamentos, por lo tanto, representa una 
acusación falaz y absolutamente artificial 
que solo representa un intento malicioso 
de poner a la opinión publica en contra de 
nuestras y nuestros funcionarios”.

Hacia el f inal, llamaron a la 

municipalidad a “que se medien todos 
los buenos oficios con el fin de perseguir 
el acoso laboral, así como reparar los da-
ños morales que sufren los funcionarios 
y funcionaras, la imagen que la comuni-
dad percibe de ellos y el valor social que 
representa más allá de colores políticos o 
acusaciones airadas que se realicen en el 
anonimato, pues existe una historia pre-
via y Punta Arenas la conoce, la historia 
de unidad, sacrificio, de entrega y de so-
beranía que siempre ha caracterizado a 
toda esta región”.

Cerraron el texto comprometiendo 
apoyo para las indagatorias que permi-
tan esclarecer los hechos denunciados “de 
manera responsable y directa”. 

Cesfam Juan Damianovic: Confusam respalda a trabajadores y compromete apoyo
Desde la organización gremial descartaron que se usen placebos en la red de salud pública
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Diego Bravo
periodistas@elpinguino.com

https://www.instagram.com/mountainhousepatagonia
https://www.instagram.com/cer_parabrisas/
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A 10 minutos de la Plaza de Armas de Punta Arenas, sobre el camino 
pavimentado al andino, con una insuperable vista de la ciudad y el
 Estrecho de Magallanes, árboles y un entorno nativo insuperable. 

Camino al Andino Kilómetro 4  
Interesados contactar al +56-9-96799193

Exclusivas parcelas de 5.000 metros

https://www.kenosdrone.cl/tour/altos-del-andino/


actualidad y opinión

Edición Nº 753

A un año de un 
siniestro aterrador

El martes 13 de junio del año pasado, un edificio sin sello verde, ni con una comunidad habitacional  ●
constituida, falta de fiscalización y también de conciencia sobre los riesgos existentes... Solo un 
milagro y la labor de bomberos evitaron que hubiera víctimas fatales.
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Un enorme trabajo realizó el cUerpo de bomberos de pUnta arenas logrando 
evitar Una tragedia.

decir que no hay personas 
lesionadas, habitantes del 
edificio”, pudo anunciar 
momentos después Pedro 
Alvarado, comandante de 
Bomberos a cargo de la 
emergencia.

Karen Padilla agradece 
que a esa hora el departa-
mento estaba deshabitado, 
pero lamenta que sus 
amados seis gatitos pe-
recieron en el siniestro. 
“Solo he podido encon-
trar los restos de dos de 
ellos”, señala.

A la postre, el saldo es 
dramático, ocho familias 
lo perdieron todo, la mitad 
de los 16 departamentos 
del edificio fueron destrui-
dos y el 80 por ciento de la 
estructura quedó dañada, 
informó Bomberos.

Las investigaciones 
sobre las causas del sinies-
tro serán realizadas por 
el departamento Labocar 
de Carabineros, quien ha 
centrado sus investiga-
ciones en la mantención 
de las redes de gas del 
departamento que es de 
propiedad del arquitec-
to Miguel García Cuevas 
y del edificio. 

Iván Mansilla, director 
regional subrogante de la 
SEC, declaró entonces, “es-
tuvimos realizando una 
inspección y todo apunta 
a que fue una explosión lo 
que hubo ahí por las cosas 

que salieron despedidas 
del edificio Se presume 
que es una explosión de-
bido a una acumulación 
de gas”. 

PODRÍA REPETIRSE
Robi nson Que l í n , 

abogado y corredor de 
propiedades, conoce a 
fondo la realidad del mer-
cado inmobiliario de Punta 
Arenas. 

Sus palabras son sim-
ples y preocupantes. “Estos 
edificios antiguos, de los 
que hay varios en Punta 
Arenas, no están diseñados 
para tener una organiza-
ción común”.  

Quelín explica que 
el edificio no tiene si-
quiera una conserjería y 
muchas veces, las comuni-
dades tampoco están 
constituidas para 
abordar temas 
como los gas-
tos comunes 
y la man-
tención de 
serv ic ios 
esenciales, 
como por 
ejemplo, las 
redes de gas.

Quelín agrega 
que “la SEC tampo-
co tiene el personal para 
fiscalizar los edificios por 
su propia cuenta y en to-
dos estos años nunca he 
visto que lo haga”. 

La SEC indica que la 
responsabilidad de man-
tener las redes interiores 
tanto de electricidad como 
de gas, es de los propieta-
rios de los departamentos. 
Pero, la mayoría de ellos 
están arrendados, indi-
ca Quelín y no hay una 
conciencia entre los arren-
datarios de la importancia 
vital de esta materia, una 
conciencia que, en la prác-
tica, sería la principal 
fuerza para prevenir este 
tipo de situaciones. “La 
gente cuando busca un 
departamento, nunca pre-
gunta por el estado de las 
redes, solo preguntan por 
el precio, la ubicación y la 
disponibilidad”, dice.

- No hay fiscalización, 
no hay conciencia, ¿po-

dría repetirse esta 
tragedia?

“ S í ,  p e r -
fectamente”, 
dice.

La con-
versac ión 
o c u r r i ó 
e l jueves. 
P r o n t o , 

nuevos antece-
dentes salidos a 

la luz confirma-
rían la gravedad de 

estas afirmaciones.

SEC
Iván Mansilla, director 

regional (s) de la Super-

8
departamentos fue-

ron destruidos por la 
explosión de gas, que 
afectó a un edificio 
de Punta Arenas.

otros objetos arrojados 
por la explosión.

Las gruesas paredes, 
propias de otra época, 
contuvieron en algo los 
daños y ayudaron a so-
brevivir a los moradores 
que, confusos y aterrados, 
salieron rumbo hacia las 
escaleras. 

Muy pronto, un gran 
número de voluntarios de 
Bomberos llegó a socorrer 
a las víctimas.  Su opor-
tuna labor fue vital para 
evitar una tragedia aún 
mayor. “Frente a esta si-
tuación que ocurrió, puedo 

ir al colegio, porque tie-
ne espectro autista, me 
despedí de él y me fui al 
trabajo como a las siete 
y media”, comenta.

Pero de pronto, poco 
antes de las ocho de la 
mañana, su departamen-
to estalló y las llamas y 
el humo se desataron 
por todo el tercer piso 
del. viejo edificio entre-
gado en 1972 y ubicado en 
Avenida Bulnes de Punta 
Arenas. Hasta sus ace-
ras, situadas a 30 metros 
de distancia llegaron ven-
tanales, peluches, ropa y 

F
ue hace un año.

F u e  a t e r r a -
dor y también un 
milagro.

“No hubo ni una se-
ñal de alerta”, dijo Karen 
Padi l la, profesora de 
Inglés del Colegio Alemán, 
quien apenas días an-
tes había llegado a vivir 
a aquel departamento. 
“No hubo olor a gas ni 
nada sospechoso. Bajé 
a dejar a mi hijo, le di 
sus instrucciones para 

Pedro Escobar
pescobar@elpinguino.com
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Intenso trabajo realIzó bomberos en el lugar.

intendencia de Electricidad 
y Combustibles Magallanes, 
explicó entonces en re-
lación al edificio 
s i n i e s t r a d o : 
“Ese edificio 
no tenía la 
inspección 
periódica, 
no tenía el 
Sello Verde. 
Nosotros les 
había mos 
comunicado 
la situación, 
pero no recibimos 
nunca una respues-
ta de parte de ellos, de la 
comunidad”.

Mansilla agregó a su 
vez que la falta de admi-
nistración legal, bajo ley 
de copropiedad, genera 
problemas. “La problemá-
tica que muchas veces se 
produce con estos edifi-
cios, es que no tienen una 
administración legal, de 
acuerdo con la ley de co-
propiedad. Uno no tiene a 
quién dirigirse para hacer 
ver la situación. Lo único 
que nos queda es comuni-
car pegando en los accesos 
la situación que se podría 
producir de riesgo, al no 
sacar el Sello Verde”.

Por otro lado, para lo-
grar la certificación del 
edificio no necesariamente 
todos los departamentos 
tienen que estar con Sello 
Verde, ya que pueden ocu-

rrir situaciones en donde 
algún departamento haya 
quedado vacío, o sin uti-

lizar por un tiempo 
prolongado. 

Para estos 
últimos ca-
sos se pega 
u n  S e l l o 
Rojo, que 
indican ins-
talaciones 
p o t e n -

c i a l m e n t e 
pel igrosas y 

que ponen en ries-
go la seguridad de las 

personas y bienes.
La reglamentación es-

tablece porcentajes de 
departamentos que pue-
den estar con Sello Verde 
y así el edificio certificar 
con un Sello Verde gene-
ral. “Lo primero es que la 
gente se organice, lo ideal 
es que se revisen las ins-
talaciones por parte de 
un instalador autorizado 
y solo ahí contactarse con 
las empresas certificado-
ras de sello verde”.

Además, la autoridad 
explicó que “es necesario 
contar con el Sello Verde 
OK, el cual certifica, por 
un período de dos años, 
que las instalaciones son 
seguras y no presentan 
riesgos para las familias 
ni los bienes. En caso de 
necesitar algún cambio 
o reparación en estas re-

des, los trabajos deben 
ser efectuados por insta-
ladores autorizados por 
la SEC”.

UNIRSE, TRABAJAR
Lo ocurrido en este 

edificio es una adverten-
cia, para una región como 
Magallanes que, como 
ninguna otra en Chile, de-
pende del gas para vivir.

Una nueva ley de co-
propiedad fue promulgada 
en marzo del año pasa-
do. Establece medidas 

para exigir el pago de 
gastos comunes, regula 
la administración de los 
condominios, crea nuevas 
instancias de reclamación, 
normas antidiscriminación 
y exigencias para vender 
un inmueble. Es un co-
mienzo para un trabajo 
que puede salvar muchas 
vidas en Magallanes.

Porque en lo ocurrido 
no es un simple accidente, 
ahí hubo una negligen-
cia que es parte de una 
irresponsabilidad.

SOLO TRES 
Desde entonces, sólo tres 

de los ocho departamentos 
han vuelto a ser ocupados. 
Sus ocupantes eran sus due-
ños y pudieron repararlos.

Los restantes estaban 
destinados a arriendo y 
fue en uno de ellos don-
de se produjo el estallido, 
producto, según las múl-
tiples pericias realizadas, 
del deterioro en que habían 
quedado sus instalaciones 
en los últimos meses, por 
parte de su dueño.

La arrendataria, quien 
había llegado hacía poco 
al departamento, debió en-
frentar meses muy duros 
tras la pérdida de todos sus 
bienes.

Otra ocupante y también 
arrendataria, Flor Cadegan, 
recuerda que hasta ahora 
son pocos los avances que 
hay en el edificio y que los 
cinco departamentos que 
estaban para arriendo, in-
cluido el que ella ocupaba, 
contiguo al del estallido, si-
guen abandonados.

3
departamentos pu-

dieron ser reconstrui-
dos desde entonces y 

cinco permanecen 
abandonados.

- Amplio equipo de médicos 
especialistas y tecnología de 
primer nivel.

- Estamos para ayudarlos en la 
prevención y diagnóstico que 
afectan el cerebro y al sistema 
nervioso

- Exámen 
electroencefalograma.

Roca #817,oficina 52 Edificio libertador.

Agendar hora 
al WhatsApp 

+56994099310

ANTÁRTICA INMOBILIARIA 
E INVERSIONES SPA

CONSTRUYE 
EN PANELES 

SIP Y NOTARÁS 
LA DIFERENCIA

- AHORRAS EN CALEFACCIÓN 
Y REFRIGERACIÓN 
- FÁCIL INSTALACIÓN 
- AMPLIA GAMA DE DISEÑOS

¡CONTÁCTENOS HOY MISMO AL +569 32486195
SARGENTO JUAN DE DIOS ALDEA 0140
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Plan Invierno que mantiene 
la conectividad en la región

TRAS uN ARduo TRAbAjo dEL Mop

Este año el Gobierno complementó el Plan 2023, suplementando mayor cantidad de equipos, y más personal  ●
en terreno. Sin embargo, aseguran que la prudencia en la conducción es uno de los factores más importantes 
para evitar accidentes.

DesDe muy temprano los trabajaDores De VialiDaD comienzan sus labores.

M
uy temprano 
de madruga-
da, el equipo 
de v ia l idad , 

del Ministerio de Obras 
Públicas, prende máqui-
nas y sale a realizar su 
trabajo, esparciendo sal 
y despejando la nieve en 
los caminos, para man-
tener la conectividad y 
operativas las rutas. El 
seremi del MOP, José Luis 
Hernández, junto al se-
remi de Gobierno, Andro 
Mimica, acompañaron al 
personal para conocer en 
terreno el trabajo y verifi-
car el funcionamiento de 
esta importante tarea.

El vocero de Gobiermo, 
sostuvo: “A las 5 de la ma-
ñana, acompañamos al 
equipo de vialidad, el pro-
vincial de Magallanes, 
en el inicio de la 
jornada para 
limpieza, es-
parcir sal y 
asegurar la 
ruta en los 
lugares más 
complejos, 
en las cur-
vas, en la 
pendientes, 
esto para que la 
gente tenga un trán-
sito un poco más seguro”. 
“Solamente en la provin-

cia de Magallanes, hay tres 
equipos trabajando con 
distintas maquinarias y 
muchas personas que se po-

nen a disposición para 
brindar mayor se-

guridad. Todo 
esto como par-
te del Plan 
Inv ierno”, 
resa ltó la 
autoridad. 

El seremi 
del Mop, ex-

plicó que “el 
plan de invier-

no se inició el 15 
de mayo y está en eje-

cución. Este plan que se 
extiende hasta mediados de 

3 mil
de sal dis-

ponibles para 
poder atender 
el periodo in-

vernal.

SARMIENTO 1053      AGENDA TU HORA 61 2 241724

CLINICACROACIAPUNTAARENAS      
CLINICACROACIA

PARA NIÑOS DE 2 A 12 AÑOS

+EVALUACIÓN 
+ HIGIENES
+ FLUORIZACIÓN

$49.000
VALOR DE REFERENCIA $90.000 ( RX NO SE INCLUYE EN PROMOCIÓN)

PROMOCIÓN VALIDA HASTA EL 30 DE JUNIO 2024

+569 85007805AGENDAR HORA AL

https://www.facebook.com/ClinicaCroaciaPuntaArenas/
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Una gran cantidad de sal tiene vialidad para 
este invierno.

septiembre, involucra a toda 
la dirección de vialidad, a 
la administración directa, 
a los contratos globales que 
nos permiten principal-
mente mantener las rutas 
de la región en forma ope-
rativa. Este año tenemos 
alrededor de 3 mil tonela-
das de sal disponibles para 
poder atender el periodo 
invernal y estamos trabajan-
do en caso de que 
se requiere un 
mayor stock. 
Te ne mos 
disponibi-
lidad para 
rea l izar 
mayores 
compras, 
y  t e n e r 
en terreno 
la cantidad 
de sal que se 
requiere para man-
tener las rutas”. 

La autoridad de la carte-
ra de Obras Públicas agregó 
que este año el Gobierno 

en Magallanes comple-
mentó el Plan de Invierno 
2023, suplementando ma-
yor cantidad de equipos, 
y más personal en terre-
no. ”Efectivamente es un 
trabajo complejo, la gente 
debe recargar varias veces 
al día la cantidad de sal, en 
cada una de las tolvas que 
se dirige a terreno para 
poder mantener las rutas. 

Y eso lo estamos vien-
do hoy en terreno”, 

sostuvo. 
A nivel re-

gional, el Plan 
Invierno 2024 
incluye, es-
parcido de 
sal en secto-
res de curvas, 

pendientes y 
sombras de rutas 

pavimentadas, des-
peje de nieve en rutas 

pavimentadas y de tierra, 
3 mil toneladas de sal para 
deshielo, señalética de ad-
vertencia de invierno, 24 

motoniveladoras, 10 camio-
nes saleros, 60 máquinas 
de apoyo, una planta de 
salmuera y ocho depósi-
tos en ruta.

L L A m A d o  A  L A 
pRudENcIA

Ambas autoridades de 
Gobierno, recalcaron la 
importancia del cuidado 
de la ciudadanía, mante-
niendo una conducción con 
extrema precaución y a la 
defensiva, con la utilización 
de neumáticos adecuados 
para las condiciones.

Marco Antonio Alvarado, 
coordinador en prevención 
de riesgos en la Provincia 
de Magallanes, explicó que 
en cuanto a prevención 
todo va en la consciencia 
y el hábito. “Como lo he-
mos visto, todos los días 
se esparce sal en los luga-
res sombríos, en curvas, 
en pendientes ascendien-
tes y descendentes, pero 
las personas deben tener 

claro que no se puede ocu-
par la misma velocidad en 
invierno que en tiempos 
buenos. En invierno siem-
pre me voy a demorar más, 
pero voy a tener un buen 
retorno para estar junto a 
mi familia”. 

El ingeniero en preven-
ción de riesgos agregó que 
el equipo de la provincial de 
Magallanes, que incluye Ruta 
9 norte  y Monte Aymond, 
realiza tres turnos, y cada 
uno de estos está integrado 
por alrededor de 40 a 45 per-
sonas. Sostiene que a pesar 
del frío y las condiciones ad-
versar, todos coinciden que 
lo más difícil de este trabajo 
es la respuesta a los acciden-
tes. Asegura que a pesar de 
la preparación y las induc-
ciones que recibe todo el 
personal, siempre seguirá 
siendo una experiencia muy 
fuerte para todos. 

Todos los días, el 
Ministerio de Obras Públicas 
de Magallanes, publica en 

sus redes sociales, el esta-
do de las rutas en la región, 
un instrumento que alerta y 

permite estar más preparado 
al momento de transitar por 
los distintos caminos. 

Solamente en la provincia de 
Magallanes, hay tres equipos 
trabajando con distintas ma-
quinarias y muchas personas 
que se ponen a disposición para 
brindar mayor seguridad”

andro Mimica, seremi de gobierno.

El plan de invierno se ini-
ció el 15 de mayo y está en 
ejecución. Este plan que se 
extiende hasta mediados de 
septiembre, involucra a toda 
la dirección de vialidad”

José luis Hernández, seremi del Mop

Todos los días se esparce sal 
en los lugares sombríos, en 
curvas, en pendientes ascen-
dientes y descendentes, pero 
las personas deben tener cla-
ro que no se puede ocupar la 
misma velocidad en invierno 
que en tiempos buenos”

Marco antonio alvarado, coordinador en preven-
ción de riesgos

24
motonivelado-

ras están a dispo-
sición para los tra-
bajos que deben 

realizar en la 
región.

Ventanas de Pvc - Termopaneles Térmicos y de Seguridad

¿Sabías que tenemos toda 
esta variedad para nuestras 
ventanas y puertas? 

FÁBRICA DE VENTANAS

DIRECCIÓN: CIRCUNVALACIÓN ESQ. GENERAL DEL CANTO
VENTASTERMOAUSTRAL@GMAIL.COM       +56 227775005

+569 82812334 VENTANAS-DE-PVC-TERMOAUSTRAL

HORARIOS DE ATENCIÓN:
LUNES A VIERNES 
DE 08:00 A 12:00 HRS. 
Y DE 14:00 A 19:00 HRS.

PINCHA AQUÍ

CONOCE NUESTROS FOLIOS

https://www.instagram.com/termoaustral/
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P
ara nadie es un misterio que la mayoría de los artistas se posicionan ideoló-
gicamente con la izquierda. Es tan común que proporcionen su imagen para 
encabezar campañas vinculadas al sector, que inmediatamente reconoce-
mos que recibirán cargos. 

Algunos bien lo harán por afinidad, por responsabilidad social o participación 
cívica. Pero sobre todo asociamos sus intervenciones como modos de politizar la 
cultura, donde ellos son los únicos que tienen la palabra final al respecto. Es que 
dentro de los círculos del arte también existe una especie de dictadura y autorita-
rismo, en donde no se puede pensar distinto. 

Cosa en común con las ideas ignominiosas de la izquierda, su comportamien-
to sectario y el afán de apropiarse de la cultura popular. Finalmente, ambos creen 
que gran parte de ese mundo milita y tiene pensamientos similares. Son los dueños 
de la cultura, los que imponen las reglas de esa erudición y son los que utilizan el 
arte como un brazo político. Cualquier otra que se desarrolle y difiera de su pen-
samiento, como la cultura conservadora propia de la derecha, para ellos no debería 
existir. Ellos son los únicos fieles representantes del mundo actual, del progresis-
mo y del desarrollo humano. Solo ellos determinan quienes ofician el arte, a su vez 
que establecen que es y que no.

Así mismo, el estado socialista soviético en sus inicios utilizó en su revolución 
a los artistas para exaltar el trabajo, la solidaridad y la eficacia del régimen comu-
nista. Era un arte que no cumplía con los principios capitalistas, sin decadencia 
y para nada burgués, útil a los propósitos de la ideología como una herramienta 
política. 

Se mantuvieron los primeros años al lado del poder establecido, para acabar al-
gunos perseguidos, criticados, sometidos a la dictadura, a ese socialismo real. Se 
hace lo que el partido decide y no hay otra expresión, por lo que muchos escapa-
ron a otros países de Europa y del mundo. 

E
l día viernes recibí la invita-
ción del seremi del Ministerio 
de Obras Públicas, José Luis 
Hernández, en que podamos 

acompañar a los trabajadores de viali-
dad en sus labores habituales durante 
el invierno.

Pega silenciosa que parte antes 
de las 5 de la mañana, soportando el 
frio en la preparación de las maqui-
narias que van a operar y rellenando 
de sal el camión tolva con el que se 
recorren las rutas magallánicas. Una 
tarea que no perdona descansos ni 
contratiempos.

Son trabajadores, que al igual que 
los funcionarios de operaciones de los 
municipios de la región, se esmeran en 
brindarnos seguridad ante las adversi-
dades climatológicas que se presentan 
año a año en el austro Chile. Claro, 
no son superhéroes y dependen mu-
cho, también, de la responsabilidad 
que tengamos cada uno de nosotros 
como conductores o peatones.

Hay cariño, convicción y compro-
miso en su trabajo. Saben que gran 
parte del funcionamiento de la socie-
dad en todos sus niveles, desde los 
alumnos llegar a sus establecimientos 
educacionales o atender una urgencia 
de salud, está en sus manos.

Pues bien, para l levar adelante 
esta tarea, nuestro Gobierno se ha 
comprometido en ir aumentando las 
capacidades técnicas, recursos y ma-
teriales necesarios para ir mitigando 

los efectos que en los inviernos cru-
dos se nos van presentando.

Este Plan se puso en marcha el 15 
de mayo y se extenderá hasta 31 de 
agosto 2024.   Considerando la dis-
posición de personal y maquinaria 
especializada para desarrollar labo-
res de emergencia y despeje de nieve 
para mantener la conectividad ope-
rativa en las rutas y caminos de la 
Región de Magallanes.

Por indicación del Presidente Gabriel 
Boric, aumentamos las capacidades, 
poniendo a disposición 3.000 tone-
ladas de sal, 13 equipos saleros, 26 
motoniveladoras para el despeje de la 
nieve, 7 palas de nieve, 25 equipos de 
apoyo para la operación y una plan-
ta de salmuera; en total, 102 equipos 
disponibles para hacer frente a las 
dificultades.

El 2023 fue un año marcado por 
accidentes en las diferentes rutas de 
nuestra región que conmocionaron a 
todos nuestros ciudadanos. Hagamos 
juntos de este invierno, un invierno 
más seguro. 

Es imperativo bajar la velocidad 
en las carreteras, programar nues-
tros viajes y ojalá realizarlos con 
luz de día. Desde las redes sociales 
del Ministerio de Obras Públicas de 
Magallanes, se publican todos los días 
el informe de estado de los caminos 
de nuestra región. 

No existe un mejor plan que cui-
darnos todos en conjunto.

E
l predominio en las personas 
de su propio modo de pensar y 
de sentir para actuar es la nue-
va “religión” del siglo XXI en 

Occidente. Este hecho ha sofocado, al 
extremo de negar, principios morales 
de validez universal que al hombre 
le corresponde reconocer. 

Para muchas personas, el crite-
rio de verdad a la hora de tomar una 
decisión surge del sentimiento o del 
deseo antes que de una reflexión pro-
piamente racional. El mundo moderno 
tiene su paradigma incuestionable: 
“si lo deseo y lo siento, entonces lo 
hago”. 

La búsqueda sincera de la verdad 
y del bien escasea. Detrás de esta 
mentalidad se esconde la peligrosa 
tesis de que la verdad no existe, que 
el hombre no la puede conocer y, por 
lo tanto, su horizonte de comprensión 
de la realidad se reduce a sus deseos, 
intuiciones o instintos, y se consti-
tuye en su “incuestionable verdad”. 
El emotivismo se ha enquistado en la 
sociedad con fuerza junto a un gran 
escepticismo frente a la posibilidad 
de conocer la verdad que la realidad 
lleva grabada.

Así las cosas, el hombre ha em-
pobrecido la riqueza de su propio 

ser y el insondable misterio que es-
conde su existencia. La esperanza 
del hombre está puesta en la cien-
cia y en la tecnología más que en 
sí mismo, la que ha adquirido un 
poder que sobrepasa con creces su 
genuino y valioso aporte. El emoti-
vismo ha hecho que a través de la 
tecnología el hombre enfermo -o ter-
ceros- decida si quiere morir o seguir 
viviendo; la mujer decida si quiere 
o no tener un hijo, cómo tenerlo y 
en qué condiciones; elegir el sexo, 
y muy pronto, los rasgos genéticos 
que le gustan, etc. La tecnología, 
desprovista de una reflexión ética, 
permitirá cambiar de apariencia fí-
sica y hacer creer que somos lo que 
no somos. 

Así, el único valor que se recono-
ce es “el derecho de ver cumplidos 
los deseos” al margen de cualquier 
consideración. Esta nueva forma de 
comprender la existencia trata al po-
der legislativo como meros notarios 
del deseo de las personas; al médico 
como mero ejecutor de acciones en 
la nueva lógica de la “medicina del 
deseo” y, lo que es más grave aún, 
deja a muchos seres humanos en el 
camino. Ellos son, según Francisco, 
los descartados.

Plan invierno con rostro 
humano

La izquierda y el progresismo

El subjetivismo 
omnipresente

La utilización de la cultura por parte de la izquierda en el socialismo real es un 
tema histórico. Ahora la mutación del manejo cultural es liderada por la nueva ver-
sión de la izquierda, la que sigue plasmando su pincelada, el progresismo joven.

Como muestra, el Frente Amplio utiliza las artes de forma más inclusiva que el 
partido socialista, que el PPD y otros partidos tradicionales de izquierda. Sin duda 
les fue muy trascendental para la elección del presidente a Gabriel Boric, donde por 
medio de artistas consiguieron militantes y lograron masificar sus políticas femi-
nistas y de identidad de género.

Sin embargo, siguen los pasos de la misma Unidad Popular (UP), que fue una clara demos-
tración de ideología entregada, donde toda la cultura estaba al servicio de entes ideológicos, 
principalmente de izquierda y todos sus matices.

Entonces, ojo con la promoción de cultura en las obras de teatro, en la música, en la 
actuación. Si bien, muchos de estos virtuosos profesionalmente hacen arte para expresar 
sus sentimientos o pensamientos, porque les nace el deseo por hacerlo, muchos caen en el 
contratiempo de ser utilizados políticamente, o bien, de frente colocan su arte a los bene-
ficios de un sector político determinado, convirtiendo así su trabajo en un arte partidario 
y discriminativo.

Porque el arte debería incluir a todos, sin discriminar a quienes lo realicen y sin armar 
un monopolio al respecto. No nos olvidemos que cuando la izquierda es gobierno estos do-
minan las instituciones públicas que dictan los premios culturales y los financiamientos. 
Así dictaminan lo que es correcto e incorrecto, monopolizando al beneficio de los suyos

Ejemplos de grandes personajes en el arte que no han sido de izquierda y que han sido 
discriminados por ello son varios. Entre ellos Mario Vargas Llosa le costó décadas lograr 
un premio nobel, pero cuando se le otorgó el 2010 las voces izquierdistas suecas reaccio-
naron gritando: ¡No les den el Nobel, es un derechista!  

El mismo Jorge Luis Borges, al no ser Peronista y cuestionar al sector, fue castigado por 
tener un acercamiento a Rafael Videla, y por los elogios a Augusto Pinochet, dichos que 
fueron tomados en cuenta para que no le otorgaran el Nobel. 

Debemos reconocer este anacronismo que tiene la sociedad chilena, uno extendido 
también por toda Latinoamérica, y que debe cambiar. Nadie que tenga un pensamiento 
de izquierda progresista o de derecha, de centro, tiene monopolio absoluto de las ideas 
del arte, o del pensamiento. A pesar de lo cual, parece que estos principios progresis-
tas de izquierda se quedan solamente en eso.

Andro Mimica Guerrero 

seremi de Gobierno

Nelson Leiva Lerzundi

Cientista Político

Fernando Chomalí Garib

Arzobispo de Santiago de Chile
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P
ara nadie es un misterio que el alcalde Daniel Jadue es un personaje político disrup-
tivo, agudo y que no pasa desapercibido en el debate público, sin embargo, en las 
últimas semanas ha sido el propio debate público quien lo ha enterrado dada su de-
tención preventiva tras ser formalizado por presuntos delitos de corrupción. En la 

actualidad, el excandidato presidencial se encuentra recluido en el recinto carcelario Capitán 
Yáber, un lugar muy cuestionado por los “antiburgués” del Chile en que vivimos, ahora bien, 
y más allá de eso, ha sido el propio Jadue quién se ha encargado de enviar cartas pretendien-
do “salvar” y “aconsejar” a la ciudadanía país, una que vio públicamente como su persona 
era esposada ante el Tercer Juzgado de Garantía de Santiago para iniciar su período de pri-
sión preventiva tras ser acusado por la Fiscalía como autor de los delitos de cohecho, fraude 
al Fisco, administración desleal y estafa en el marco del caso Farmacias, una profunda iro-
nía en el accionar del excandidato presidencial Daniel Jadue.

En primer lugar, fueron algunos diputados comunistas quienes no tardaron en acusar 
una persecución política aludiendo las siguientes palabras: “Un despropósito absoluto decre-
tar prisión preventiva para Jadue. La persecución política y el acoso son evidentes”, aseveró 
en sus redes sociales Carmen Hertz. Además, la diputada Lorena Pizarro dijo: “Se desata una 
persecución política que viene hace bastante rato, particularmente orquestada desde la ex-
trema derecha. Su objetivo tiene que ver fundamentalmente con detener lo que significa la 
obra que ha desarrollado Daniel Jadue en Recoleta”. Por otro lado, también existen algunos 
individuos que han discrepado de las palabras y declaraciones precedentes, tal es el caso 
del expresidente de la Cámara Raúl Soto (PPD), quién dijo: “Daniel Jadue no es un preso po-
lítico, no ha sido objeto de persecución política. El Ministerio Público y el Poder Judicial son 
órganos autónomos, independientes del Estado, que están haciendo su trabajo (...). Se trata 

E
l fin de semana recién pasado se 
celebraron en Europa elecciones 
para elegir a los representantes del 
Parlamento Europeo. La noticia fue 

el avance de partidos y grupos de derecha 
y el retroceso de la izquierda. De hecho, 
la derecha tendrá mayoría para elegir a la 
persona que encabece dicho Parlamento. 
Muchos análisis apuntan al tema migra-
torio como una de las principales causas 
del avance de la derecha. Europa los últi-
mos años ha tenido una política laxa en 
materia migratoria, lo que ha provocado 
protestas en diversos países del viejo con-
tinente. Un continente otrora amigable y 
llano a recibir inmigrantes, hoy la toleran-
cia a dicho fenómeno es cada vez menor. 
Los gobiernos de izquierda han sido pró-
digos en políticas de fronteras abiertas, lo 
que ha repercutido en la vida de muchos 
europeos. Cuestiones como el trabajo, la 
seguridad, las costumbres han ido des-
acomodando la vida cotidiana y se está 
configurando una nueva Europa. Este fe-
nómeno no es aceptado por quienes han 
visto en peligro sus fuentes laborales y la 
seguridad en las calles. Como resultado, 
muchos jóvenes han visto en políticos de 
derecha personas que se avienen más con 
sus aspiraciones y ha sido este grupo el 
que se ha inclinado más por las derechas 
europeas. Se ha ido revirtiendo las simpa-
tías de los jóvenes por la izquierda, pues 
se han dado cuenta que no tienen mucho 
que ofrecerles. 

 De alguna manera y más temprano 
que tarde, ese fenómeno llegará a nuestro 
país. Ya el centro izquierda ha caído fuer-
temente y no tiene el voto juvenil. Ha sido 
reemplazada por la izquierda radical, los 
ultristas, quienes hoy nos gobiernan. Sin 
embargo, la delincuencia que golpea con 
fuerza al país, que tiene crueles métodos 
(secuestros, ejecuciones, desapariciones, 

C
orría 1982 cuando dos destacados 
criminólogos norteamericanos, 
James Q. Wilson y George L, Kelling 
realizaron una publicación donde 

popularizaron la teoría de la “Ventana rota, 
la cual sugiere que el deterioro visible y el 
desorden en un entorno urbano, como ven-
tanas rotas o grafitis, pueden fomentar el 
comportamiento antisocial y el crimen. La 
idea principal es que si una ventana rota en 
un edificio no se repara rápidamente, las per-
sonas interpretarán este descuido como una 
señal de que a nadie le importa el edificio, lo 
que podría propiciar un ambiente de incivi-
lidades y descontrol. 

Hablar de ventanas rotas es una forma 
simbólica para comprender la naturaleza de 
esta teoría, interesante para comprender el 
comportamiento de una sociedad ante la co-
misión de conductas contrarias a las normas 
de convivencia, lo que lentamente conduce 
a incivilidades y actos delictuales, elevando 
la sensación de inseguridad en la población. 
Estos estudios han influido enormemente en 
políticas de mantenimiento y vigilancia en 
varios países, promoviendo la reparación in-
mediata de daños y la aplicación estricta de 
leyes contra pequeñas infracciones para pre-
venir delitos mayores.

En nuestra región de Magallanes y la 
Antártica Chilena podemos observar indicios 
que nos permiten aplicar, en cierta medida, 
esta teoría de las ventanas rotas, un claro 
ejemplo es el edificio del Hospital antiguo 
de Punta Arenas, que tras quedar en aban-
dono, poco a poco fue bandalizado, con la 
totalidad de sus ventanas rotas, desmante-
lado en su interior de cualquier utensilio o 
artefacto que pudiera ser robado, completa-
mente rayado y ocupado como foco delictivo, 
con permanentes denuncias de personas que 
ocupaban las instalaciones para consumo de 
alcohol y drogas. 

Actualmente las autoridades regionales 
han podido tomar control de la situación, ha-
ciendo un cierre perimetral y desalojando a 
indigentes que pernoctaban en su interior, lo 

cual ha permitido que las denuncias por de-
litos en los alrededores disminuyan, lo que 
devuelve la sensación de seguridad de la co-
munidad. Así también, esa recuperación de 
espacios abandonados se está haciendo con la 
casona de los Derechos Humanos, la antigua 
cárcel de Punta Arenas y el edificio siniestra-
do de la antigua Prefectura de Carabineros, 
lo que permitirá continuar con la armonía ar-
quitectónica de la región.

En lo que tenemos que poner atención es 
a otro tipo de conductas que afectan la tran-
quilidad de los magallánicos, que aplican a 
esta teoría de la “ventana rota”, ya que también 
hace mención de aquellas “pequeñas faltas”, 
como por ejemplo: estacionarse en un lugar 
prohibido o de discapacitados, exceder el lí-
mite de velocidad en la zona urbana, pasar 
una luz roja, no respetar la señal Pare, Ceda 
el Paso o cruce peatonal, no portar licencia 
de conducir ni documentación de vehículos, 
realizar maniobras temerarias en horas de la 
noche. Situaciones que de no ser sancionadas 
con el máximo rigor de la ley, comenzarían 
a ocurrir faltas mayores y luego delitos cada 
vez más graves.

Como hemos mencionado en más de una 
ocasión, es que el trabajo para prevenir estas 
conductas, debe ser coordinado y en conjunto, 
con el fin de entregar una señal de permanen-
te resguardo por el bienestar de la comunidad, 
que sientan una mayor sensación de seguri-
dad, demostrando que al abordar, incluso los 
problemas aparentemente menores, como una 
ventana rota, se puede enviar un mensaje de 
respeto y cuidado por el entorno, lo que a su 
vez, puede contribuir a crear una comunidad 
más segura y cohesionada.

En síntesis, la teoría de “la ventana rota” 
es una perspectiva interesante que destaca la 
importancia de mantener un entorno limpio, 
ordenado y bien cuidado para prevenir la de-
lincuencia y promover un comportamiento 
social positivo. Es un recordatorio de que los 
pequeños detalles importan y pueden tener 
un impacto significativo en la calidad de vida 
de las personas en una comunidad.

extorsiones, etc.), inéditos en Chile y que 
está siendo liderada por bandas de extran-
jeros en su mayoría, está pasando factura 
a las autoridades. Quienes fueron los prin-
cipales promotores de la inmigración a 
todo evento, hoy gobiernan. 

 Desde el punto de vista econó-
mico, muchos jóvenes ven con desazón el 
futuro del país y piensan en emigrar. No 
confían en su clase dirigente, envuelta 
en reyertas que sólo a ellos les interesa, 
sin mirar más allá de sus propios ombli-
gos. De este fenómeno es parte esencial 
los jóvenes encumbrados en el gobierno. 
De ser la esperanza de cambio generacio-
nal y que por lo mismo, daría garantías 
para los jóvenes, se han comportado como 
unos miembros más de esa clase o casta 
política. Nada distinto a lo que siempre ha 
habido. La promesa de cambio se esfumó 
y con ello, ha ido quedando a la vista la 
escasa efectividad de la izquierda al mo-
mento de gobernar a un país.

 Por eso lo ocurrido en el viejo 
continente es algo que debe mirarse con 
atención. En Latinoamérica los gobier-
nos de izquierda han ido quedando atrás. 
Argentina, después de décadas de ser admi-
nistrada por el peronismo en sus diversas 
vertientes, todas ellas de izquierda, se volcó 
hacia un gobierno libertario. Ecuador, Perú, 
Paraguay, Uruguay tienen gobiernos de de-
recha, pero hasta hace poco, la izquierda 
gobernaba ahí. Sin embargo, la demanda 
de más seguridad en las calles presiona a 
dichos gobiernos, teniendo como referen-
cia a Bukele de El Salvador. Luego, si tales 
gobiernos de derecha no satisfacen las ne-
cesidades de sus pueblos, la gente quizás 
ponga su mirada en uno de los pocos gru-
pos políticos que no han gobernado aún: 
la derecha que está más a la derecha. Tal 
como está ocurriendo en Europa. 

La teoría de la ventana rota

Cartitas utópicas de un “compañero” en prisión 

Elecciones en Europa

de delitos extremadamente graves”. Por su parte, el actual Gobierno de Chile se ha pronun-
ciado diciendo que esta es una labor institucional y que el Poder Judicial, dicho sea de paso, 
es un poder autónomo del Estado, pero de trabajo y ejercicio profundo a respetar por todos 
los ciudadanos. 

En segundo lugar, fue través de una carta escrita a mano,  que el alcalde de Recoleta comen-
tó que sigue “con atención la realidad de nuestro país, viendo el nulo avance de las reformas 
comprometidas”, claro, como si fuera el “Mesías” anunciado que pretende visibilizar verdades 
inconmensurables, una ironía para quién pretendió ser Presidente de la República y hoy por 
hoy no tiene credibilidad en términos generales ante la población, claro, siempre hay almas 
temblorosas que lo siguen como “mirando al invisible”, una especie de feligreses dislocados 
ideológicamente en busca de pan y circo para el “pueblo”. A su vez, hemos de expresar que 
Daniel Jadue no representa para nada la opinión absoluta del aclamado “pueblo”, por el contra-
rio, parece que su liderazgo es validado exclusivamente por adherentes que tienen su mente 
cauterizada producto de un comunismo fracasado, enajenado y de gustitos empresariales al 
más puro estilo burgués. Ahora, no conforme con una primera carta, el alcalde Jadue volvió 
a la palestra acuñando frases llenas de dinamita, este dijo lo siguiente: “sin movilización so-
cial todo seguirá igual”, como deseando que nuestro país pudiera considerar la opción de un 
nuevo estallido social, o bien, manifestaciones por doquier en la vía pública, donde los lla-
mados “trabajadores aburguesados” que pretenden avanzar en materia de oportunidades y 
no igualdades, no son más que el engranaje que mueve al “temible” capitalismo.  

Por último, si Daniel Jadue se encuentra detenido, ¿no sería propicio estar preocupado 
de su situación legal en vez de construir farándula militante? ¿qué tan viables son las apren-
siones sociales del excandidato presidencial, si como hemos visto hasta ahora, sus “ideas” 
terminan siendo un fracaso de proporciones? ¿son las cartas de Jadue una inspiración para 
la deliberación congresista, o bien, aletazos de un ahogado que busca el perdón in situ? Tal 
vez, sus escritos (cartas) nos dejan entrever una profunda pasión hacia la ideología a la cual 
adscribe, una cierta vociferación de alguien que parece estar muerto en política y la terri-
ble acción persuasiva que insta a la movilización social para solucionar los problemas que la 
aqueja, claro, esos que su persona quiso solucionar, pero que terminaron fracasando a vista 
y paciencia de todas y todos los chilenos. 

Marco Alvarado Díaz

General de Carabineros, Jefe de la Zona de Magallanes

Benjamín Escobedo 
Teólogo e Investigador de Historia

Hernán Ferreira

Abogado
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D
e acuerdo con datos publicados por la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU), aproximadamente 1 de 6 personas mayores de 60 años 
han sufrido algún tipo de abuso en sus entornos comunitarios. Esta 
situación es compleja, si se considera que el envejecimiento de la po-

blación es una realidad en todo el mundo.
En el caso nacional, según información oficial, el 30 por ciento de las per-

sonas mayores han sido víctimas de algún tipo de maltrato. Lamentablemente, 
poco sabemos o conocemos de esta situación; porque no se publica suficiente-
mente sobre el tema, porque no forma parte de nuestro entorno más cercano 
o simplemente, porque puede no ser una situación que nos interese. De cual-
quier manera, estamos abordando una problemática que existe, que es muy 
real y que duele.

Duele porque no imaginamos el daño que se ocasiona, no llegamos a dimen-
sionar la magnitud de lo que está aconteciendo y porque, principalmente, es 
fundamental hacer algo al respecto.

Personas mayores en Magallanes: no olvidar
En el plano regional, tenemos que pensar que, poco más del 16 por ciento de la po-

blación corresponde a personas mayores, con una de las tasas de envejecimiento más 
alta a nivel nacional. A lo anterior, hay que agregar que, casi 13 mil personas mayores 
que viven en Magallanes, presentan alguna discapacidad, menor al promedio nacional, 
pero en un contexto de una población mayor en crecimiento.

Frente a esta realidad, es preciso poner el énfasis en la necesidad, de adoptar una 
mirada y una posición acorde con este escenario. Es decir, hablamos de un rol clave del 
Estado al momento de garantizar el acceso a la salud, ampliando su cobertura y espe-
cialización de las atenciones.

Similar situación debe ocurrir con los programas de protección social y apoyo a las 
personas mayores, incorporación de actualizaciones y la extensión de sus beneficios.

Vivienda e infraestructura, además de factores más inclusivos, corresponden a te-
mas que deben tener la profunda atención de las autoridades, los programas de gestión. 
Seguridad y accesibilidad, adaptación considerando la necesaria conectividad, son aspec-
tos a esta altura, vitales para el desarrollo humano de la población mayor, la dignidad y 
el cuidado de su calidad de vida.

Junto a esto, no es posible dejar de lado el fortalecimiento del apoyo emocional de 
las personas mayores. La salud mental, siempre en la mira de todos pero con pocas res-
puestas, gestos o demostración de su importancia.

A todo lo anterior, como resulta lógico, debemos sumar el rol del sistema educativo 
y la promoción del buen trato, la educación en el derecho, la solidaridad y el respeto por 
las personas mayores, a partir, de la primera edad y desde las aulas.

E
sta frase popular que alude a pro-
blemas sobre problemas es hoy algo 
literal para el gobierno en Chile. Lo 
cierto es que, tal vez para ser más 

explícito, habría que decir “lloviendo sobre 
quemado”. Muchos problemas ciertamente 
se los buscaron y hasta los provocaron, sim-
plemente cosechan lo sembrado. A Esto se 
le suma hoy la inclemencia de la naturaleza 
que no perdona. Pero es la falta de expe-
riencia lo que los ha hecho ser realmente 
insuperables en lo malo en manejo de cri-
sis y reconstrucción.  Cuando aún el país se 
pregunta por la reconstrucción de las casas 
de Viña del Mar y otras zonas de la Quinta 
Región a causa del fuego ciertamente provo-
cado de modo intencional, hoy la naturaleza 
desde la lluvia vuelve a golpear al país. Como 
es ya un clásico, el presidente ausente. Esta 
vez fuera de Chile en gira internacional; la 
otras veces “ocupado” en su tiempo libre. Él 
no trabaja horas extra, ni fines de semana, 
ya que es una persona llena de “derechos”. 
Ciertamente deja evidencia que olvida los 
deberes asociados a esos derechos y, por 
cierto, los deberes absolutos que implican 
la responsabilidad del cargo que “supues-
tamente” ejerce. No tiene claro qué implica 
ser presidente de todos los chilenos. Es un 
cargo que necesariamente exige renuncias 
a muchas cosas a favor de Chile. En ese car-
go, no importan los deseos personales, esos 
quedan atrás si el país así lo requiere. Hay 
más deberes que derechos. 

Pero claro, la generación de “pulmones 
vírgenes” hijos de la abundancia se mueven 
por la voluntad y no necesariamente por la 
razón. Eso los lleva a errar constantemen-
te. Cualquier persona de viaje frente a una 
emergencia familiar en manejo de crisis, 
posterga sus planes y se hace presente para 
enfrentar un problema. Una madre frente 
a un problema de envergadura de un hijo 
no dice “no es necesario que yo esté, está 
la tía”. Todos recordamos a esa madre de 
“Mi pobre Angelito” desesperada haciendo 
lo imposible, haciendo dedo a camioneros 
para encontrarse con su hijo Kevin que por 
accidente había sido olvidado. El presidente 
no hizo “ni el amague” de volver. Al acumu-
lado de damnificados por el fuego ahora 
se sumarían los de los temporales, algo in-
evitable. Ciertamente no se puede frenar 
la inclemencia de la naturaleza, pero si se 

puede gestionar las acciones de emergencia 
el despliegue y sin duda el apoyo emocio-
nal para las personas.  El saldo fueron solo 
6300 damnificados, un fallecido, anega-
mientos y desborde de ríos que traerán 
complicaciones múltiples a pequeños agri-
cultores. El presidente acusó a los críticos 
literalmente de ataque personal, apoyando 
la tesis de Diego Ibáñez del supuesto “Anti 
Gabrielismo”.  Desde Estocolmo y como un 
modo de bajar el perfil de las justas críti-
cas, dijo “No me cabe ninguna duda que, 
donde estuviéramos, esos mismos grupos 
seguramente harían críticas” e hizo énfasis 
en no preocuparse de “polémicas menores” 
ensalzando su labor en representación de 
Chile en el exterior.

Pero lo cierto es que las críticas no son 
contra su persona, sino que contra su eviden-
te mala gestión. Los incendios en la Quinta 
Región llevan meses, llegó el invierno y no 
hay casas.  La ciudadanía con justa rezón 
se pregunta qué pasó con los dineros recau-
dados en la  “teletón” para los incendios. La 
plata se recaudó y las personas siguen sin 
soluciones. Es en este contexto que la lluvia 
llega sobre quemado. No sólo las casas se 
quemaron con el fuego, es el gobierno que 
“quemó” su capacidad de gestión y demos-
tró lo ineficiente e inoperante que es. Esto 
quedó en mayor evidencia tras la muerte del 
presidente Piñera. Las comparaciones fueron 
inevitables, la no gestión contra la gestión 
encarnada. Los incendios actuales contra 
el terremoto del 27F.  Frente a esa evidente 
debilidad el presidente en la nueva emer-
gencia opta por no volver. Opta por no dar 
una señal de responsabilidad. Su decisión 
hace sentir a muchos chilenos que no hay 
líder que van a la deriva que están abando-
nados. Esta lluvia sobre quemado recuerda, 
hace volver a sentir a los chilenos, que están 
solos y que las frases “no los vamos aban-
donar”, son simplemente otras voces vacías. 
Errar sobre errores es poco inteligente, so-
bre todo cuando la única base de apoyo son 
nada más que “barras bravas”.  “Por sus obras 
los conoceréis” y por éstas los juzgaréis.  El 
gobierno no da el ancho y frente a la trage-
dia climática inevitable son ellos de modo 
libre los que deciden volver a errar. Al go-
bierno  no le llueve sobre mojado, ni  sobre 
quemado, el gobierno se llueve a si mismo 
cuando ya están mojados. 

E
l pasado 1 de junio en su cuenta anual en el salón 
de honor del Congreso, el Presidente de la República 
Gabriel Boric, presentó un importante paquete de 
medidas en ejecución y en desarrollo en el sector 

educación, de gran relevancia y atención para el Mineduc. 
Una de ellas es el Proyecto de Ley sobre Convivencia, Buen 
Trato y Bienestar de las Comunidades Educativas, que fue 
ingresada hace unos días al parlamento por el Ministro de 
Educación Nicolas Cataldo.

Este proyecto de ley robustece y consolida los esfuer-
zos sistémicos y permanentes del Mineduc que se orientan 
a prevenir hechos de violencia, acoso y discriminación y se 
enlaza con diferentes políticas en ejercicio que son de par-
te del Plan de Reactivación Educativa, como el programa 
habilidades para la vida, el programa a convivir se apren-
de y recientemente, la actualización de la Política Nacional 
de Convivencia Educativa 2024 – 2030.

 La escuela como parte de la sociedad no es ajena a 
las situaciones de violencia que se generan en diferentes 
espacios, mucho más considerando los desafíos que en ma-
teria de bienestar y salud mental tenemos en el marco de 
los efectos de la pandemia del covid-19.  Esto nos impulsa 
a mirar diferentes iniciativas en materias de gestión edu-
cativa para la mejora de la convivencia, en lo cual hemos 
tenido una demanda creciente desde las comunidades. 
Lo vemos en las cifras de la Superintendencia a nivel na-
cional, del total de denuncias que este órgano fiscalizador 
recibió durante el 2023, el 72,1% corresponden a materias 
de convivencia escolar.

Este proyecto de ley se nutre de diferentes miradas, 
considera ideas y contenidos de proyectos ingresados al 
parlamento relativos a convivencia educativa, no discri-
minación, seguridad, prevención de delitos y consumo de 
drogas en los espacios educativos; también recoge recomen-
daciones técnicas de instancias convocadas por el Mineduc, 
como el Consejo Asesor en Convivencia Escolar, Bienestar y 
Salud Mental, el Consejo para la Reactivación Educativa y la 
Mesa Técnica Centros Educativos como Espacios Protegidos 
y contempla los espacios de dialogo y trabajo con diferen-
tes organizaciones de la sociedad civil.

En concreto este proyecto contempla cuatro líneas de 
acción. En primer lugar, fortalece el rol del estado en el abor-
daje de la convivencia escolar, considerando la obligación 
de renovar la Política de Convivencia Educativa cada ocho 
años, instala una perspectiva interinstitucional de trabajo, 
lo que implica el fortalecimiento de la labor articulada en-
tre MINEDUC, Subsecretaría de la Niñez, Subsecretaría de 
Justicia, Ministerio de Interior, entre otras instancias. 

En segundo lugar, fortalece los instrumentos de ges-
tión para la convivencia educativa, dentro de lo cual se 
considera la obligación de las escuelas que reciben recur-
sos del estado de contar con un coordinador de dedicación 
exclusiva para la convivencia educativa, la promoción de 
enfoques formativos en la aplicación de los reglamentos 
con foco en la prevención y en el trabajo en el aula, entre 
otras medidas.

En tercer lugar, el desarrollo de medidas pedagógicas 
para la convivencia escolar, creando un observatorio de la 
convivencia educativa al alero de la Agencia de la Calidad de 
la Educación, que nos permitirá, en base a evidencia, contar 
con nuevas estrategias pedagógicas para la promoción de la 
buena convivencia en las comunidades educativas. 

En un cuarto punto, lamentablemente los equipos pe-
dagógicos no están exentos de vivir situaciones de violencia 
en el ejercicio de sus funciones. Por ello este proyecto de ley 
establece un resguardo especial en el marco de la normati-
va laboral vigente, que explicita el rol de los sostenedores 
en la prevención, investigación y sanción de conductas de 
acoso y violencia en centros educativos. 

Hemos visto que este proyecto desde su anuncio ha 
contado con un importante respaldo tanto de diferentes sec-
tores políticos como de organizaciones de la sociedad civil, 
centros especializados, agrupaciones y familias que dan 
cuenta de la necesidad de legislar al respecto. Esperamos que 
este consenso permita la pronta aprobación de este cuerpo 
legal muy esperado por nuestro sistema escolar.

Esta iniciativa fortalece el trabajo de las comunida-
des educativas y del Ministerio de Educación desplegado 
en el territorio en materias de convivencia. En este marco 
sólo este mes, hemos podido trabajar en la actualización 
de la Política Nacional de Convivencia Educativa, con di-
rectores (as) y encargados (as) de convivencia escolar de 
establecimientos públicos; hemos trabajado en mate-
ria de inclusión educativa con equipos PIE y directivos 
con el apoyo de la Superintendencia de Educación y he-
mos dispuesto la realización de una jornada regional de 
revisión de reglamentos internos, considerando la actua-
lización de la Política Nacional de Convivencia Educativa 
en todas las escuelas para el día 26 de junio, con la parti-
cipación de los diferentes estamentos y con el resguardo 
del tiempo y las condiciones necesarias para la reflexión 
en las comunidades.

Estas son parte de las medidas que desde el Ministerio 
de Educación se encuentran en desarrollo para el cuidado y 
bienestar de todos y todas quienes son parte del sistema es-
colar en la región de Magallanes y la Antártica Chilena. 

Lloviendo sobre mojado Ley de Convivencia 
Integral: Por el Bienestar 

de las Comunidades 
Educativas

Nelson Cárcamo Barrera
profesor

Magdalena Merbilháa 

Historiadora

Valentín Aguilera

Seremi de Educación
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L
a prensa nacional advierte hoy, a casi dos meses de la inauguración por 
parte de Argentina de lo que la prensa transandina denomina “Puesto de 
Vigilancia y Control de Tráfico Marítimo en Hito 1, con el objetivo de for-
talecer la defensa de soberanía en el Atlántico Sur”.

La instalaciones, que fueron inauguradas el 28 de Abril de 2024 por la Ministra 
de Obras y Servicios Públicos, el Secretario de Representación Política del Gobierno 
y el Secretario de Enlace con las Fuerzas de Seguridad, incluyen dos módulos ha-
bitacionales para servir de Central de Operaciones y alojamiento del personal, y 
paneles solares que apoyarán la provisión de energía.

No obstante las autoridades diplomáticas chilenas competentes, fueron opor-
tunamente advertidas por quienes tienen por deber hacerlo, de que las bases de 
los paneles solares se estaban construyendo en territorio chileno, y personal de 

E
l próximo 1° de agosto entrarán 
en vigencia las recientes modi-
ficaciones al código del trabajo 
y a otros cuerpos legales en ma-

teria de prevención, investigación y 
sanción del acoso laboral, sexual o de 
violencia en el trabajo (Ley N°21.643, 
más conocida como Ley Karin). Dicha 
normativa es absolutamente necesaria 
dados los acontecimientos, conoci-
dos por todos, que dio origen a esta 
Ley. Estamos de acuerdo que en toda 
empresa deben existir normas de 
convivencia entre los empleados y 
también en la relación de los jefes 
con sus subalternos, y la adminis-
tración debe estar atenta a cualquier 
desviación que vulnere los derechos 
de cualquier ser humano.

Ahora bien, quiero referirme al 
caso específico de los colegios. Hoy 
en día existen innumerables proto-
colos de actuación frente a distintas 
situaciones que los establecimien-
tos educacionales deben contemplar 
en su reglamentación interna, de 
acuerdo a las exigencias que impo-
ne la Superintendencia de Educación 
Escolar. Las escuelas, sus directores 
y sostenedores deben dedicar gran 
parte de su gestión para realizar in-
vestigaciones, mediaciones, informes, 
responder denuncias, etc., y con esta 
ley se agregarán más protocolos y 
deberán tener personal capacitado y 
preparado para dar cumplimiento a 
este nuevo cuerpo legal.

En efecto, la realidad es que las 
comunidades educativas a estas al-
turas se parecen más a un cuartel de 
la PDI o una comisaría de carabine-
ros que a un colegio, y cada vez más 
se están quedando con menos tiem-
po dedicado a lo que realmente es su 
giro: entregar una formación de ca-
lidad. Entendemos que la educación 
debe considerar temas académicos 
(las asignaturas propiamente tales), 

como también valóricos (conviven-
cia, trato digno, respeto por los 
derechos del otro), pero esto no se en-
trega de un día para otro por el sólo 
hecho de tener un documento de ac-
tuación escrito, sino que abarca un 
trabajo mucho más completo, pro-
fundo y complejo, con estudiantes, 
familias, entorno social, docentes, 
asistentes de la educación, directi-
vos y sostenedores.

Las escuelas están casi al borde 
del colapso, preocupadas y ocupadas 
en materias para las cuales no fueron 
creadas, ¿deberán contratar abogados 
o peritos de investigaciones en vez de 
docentes? Creo, humildemente, que se 
les ha cargado la mano a estas insti-
tuciones que cumplen un rol esencial 
en la sociedad, el que se está dejan-
do de lado, lo cual es gravísimo. Tal 
vez en otras industrias las modifica-
ciones legales señaladas sean de más 
fácil aplicación, ya que probablemente 
cuentan con una estructura organi-
zacional preparada para ello (áreas 
de recursos humanos, contralorías, 
fiscalía, etc.). Los directores y soste-
nedores están abrumados y sienten 
que su labor cada día se aleja más de 
sus funciones principales.

El Estado debiera hacerse cargo de 
capacitar a las comunidades educati-
vas en estos aspectos y no centrarse 
en el acto punitivo por no contar con 
tal o cual documento, y en este senti-
do la Superintendencia de Educación 
Escolar y la Dirección del Trabajo 
cumplen un rol clave. Entendemos 
que por mandato deben cumplir su 
rol sancionador y recibir toda denun-
cia que llegue a sus oficinas, ¿pero 
tenemos las capacidades para crear 
conciencia a nivel país lo que se en-
tiende por una sana convivencia y 
cómo abordarla si ni siquiera se ha 
podido hacer frente de manera efec-
tiva a la delincuencia?

E
l reciente anuncio del Presidente 
Gabriel Boric sobre la creación del 
Centro Antártico Internacional (CAI) 
en Magallanes ha generado diversas 

opiniones en nuestra comunidad. Si bien 
la idea de apoyar la investigación cientí-
fica en la Antártida puede parecer loable, 
es crucial examinar si esta es realmente 
la mejor manera de utilizar los recursos 
públicos, especialmente en una región 
que enfrenta problemas más inmediatos 
y urgentes.

El CAI tiene como objetivo principal 
prestar apoyo logístico a investigadores 
que llegan a la región, con laboratorios es-
pecializados en hielo, atmósfera, océano, 
ecología, evolución, geología y paleontolo-
gía, además de espacios para actividades 
académicas y un auditorio. El costo inicial 
de esta obra se estima en 150 mil millones 
de pesos, con un gasto anual de 3 mil mi-
llones de pesos para su mantención.

Sin embargo, hay una pregunta fun-
damental que debemos hacernos: ¿es 
esta la mejor inversión para Magallanes? 
Considerando las necesidades de nuestra 
región, la respuesta parece ser no.

Alternativas de inversión para el be-
neficio regional:

1. Seguridad Pública
En lugar de destinar 150 mil millo-

nes de pesos a un centro que beneficiará 
principalmente a científicos de otros paí-
ses, podríamos invertir en proyectos que 
aporten directamente al bienestar y la segu-
ridad de nuestros ciudadanos. Por ejemplo, 
la construcción de un complejo de 5 mil 
metros cuadrados para Carabineros, con 
un costo aproximado de 10,800 millones 
de pesos, mejoraría significativamente la 
infraestructura de seguridad en la región. 
En tiempos donde la seguridad es una pre-
ocupación creciente, este proyecto tendría 
un impacto directo y positivo en la cali-
dad de vida de la población.

2. Mejoramiento de Viviendas
Otra opción viable sería invertir en 

programas de mejoramiento de viviendas. 
Muchas familias en Magallanes enfrentan 

problemas de habitabilidad y eficiencia 
energética. Con 150 mil millones de pesos, 
podríamos lanzar un ambicioso progra-
ma de renovación y mejora de viviendas, 
lo que no solo mejoraría las condiciones 
de vida de miles de familias, sino que 
también impulsaría la economía local a 
través de la creación de empleos en el 
sector de la construcción y otros sectores 
relacionados.

3. Plan de Zona Extrema
El Plan de Zona Extrema, que ya ha de-

mostrado ser una herramienta eficaz para 
el desarrollo regional, consideraba más 
de 60 proyectos por una cantidad similar 
de dinero. Estos proyectos abarcan áreas 
como infraestructura vial, transporte, 
salud y educación, todos con un impacto 
tangible y significativo en la vida de los 
residentes de Magallanes.

Para dar un verdadero impulso a la acti-
vidad Antártica, no es necesario construir 
un costoso Centro Antártico Internacional. 
Existen otras estrategias más eficientes y 
menos costosas. La realización de mesas 
público-privadas para mejorar la ofer-
ta portuaria, los servicios logísticos y la 
oferta de productos puede ser una vía más 
efectiva y competitiva. Fortalecer nuestra 
infraestructura y servicios puede posicio-
narnos mejor frente a otras ofertas como 
Ushuaia.

En tiempos donde cada peso cuenta, es 
crucial que nuestras inversiones se orien-
ten a proyectos que generen un impacto 
positivo y duradero en la vida de los ciuda-
danos. Priorizar la seguridad, la vivienda 
y el desarrollo regional sobre un centro 
de investigación Antártica parece una de-
cisión más racional y que verdaderamente 
responde a las necesidades urgentes de 
nuestra región. El CAI, aunque ambicio-
so, corre el riesgo de convertirse en un 
elefante blanco, bonito a la vista pero sin 
beneficios tangibles para la mayoría de los 
habitantes de Magallanes. Debemos pen-
sar en soluciones prácticas y efectivas que 
realmente mejoren nuestra calidad de vida 
y fortalezcan nuestra región.

¿Colegios o cuarteles?

Una descarada estrategia

El Centro Antártico 
Internacional: Una 

inversión cuestionable 

DIFROL concurrió, la reacción fue por decir lo menos, tibia. Siendo que debió ser 
inmediata, clara y firme.

Hoy bajo la situación de hechos consumados, “se dice” que se corregirá el 
“error” en verano, cuando las condiciones climáticas sean más favorables. No 
obstante, todo Magallánico sabe que en verano los vientos regionales aumentan 
en intensidad.

Lo que la cancillería chilena califica como “error de buena fe” no es más que 
una paso más de una descarada estrategia Argentina para tratar de mostrar-
se ante la comunidad internacional, como “controladores” de la Boca Oriental 
del Estrecho de Magallanes , una vía interoceánica reconocida por el Derecho 
Internacional como de total soberanía Chilena, y de paso, una muestra más de la 
pasividad y complacencia de nuestra diplomacia para con nuestros vecinos, res-
pecto de nuestros Intereses Nacionales cada vez más vitales.

Las potencialidad de la industria del Hidrógeno Verde, la revisión del Tratado 
Antártico, el control de la única vía natural entre el Atlántico y el Océano Pacífico, 
debe hacer comprender a quienes tengan por deber administrar los Intereses 
Nacionales de Chile, que el Estrecho de Magallanes está llamado a jugar en las 
grandes ligas en el futuro mediato.

Liga Marítima de Chile , custodio de nuestros Intereses Marítimos desde hace 
más un siglo, advierte y recuerda las premonitorias palabras del Padre de la 
Patria. Magallanes.

César Cifuentes
presidente regional PRI

Hugo Barra

Director Liga Marítima de Chile

Alex Martinic Buljevic
Ingeniero Comercial
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206 años del Cuerpo de Infantería 
de Marina y su presencia 

en Magallanes y la Antártica Chilena

UnA hisTORiA dignA dE cOnTAR

Infantes de Marina, haciendo patria para unir a CHile.

surgiendo así en la na-
ciente Armada el “Infante 
de Marina” o “Soldado del 
Mar”, siendo su rol defi-
nido en aquel entonces 
como: “Gente que dispara-
rá fusiles desde las cofas, 
manejará el machete en 
los abordajes, y la bayo-
neta y los cañones en los 
desembarcos”.

Posteriormente, con fe-
cha 11 de agosto de 1819 
se nombra Comandante 
del Batallón de Infantería 
de Marina, al Teniente 
Coronel de Ingenieros 
Jaime Charles, y sabido 
es que, en el pensamiento 
militar, la fecha origina-
ria de un cargo de mando 
es también la creación de 
la unidad que manda, se 

se dispuso embarcar en 
el Bergantín “Águila” una 
pequeña partida de 25 sol-
dados de Infantería del 
Batallón N°1 “Cazadores de 
los Andes”, con la misión 
de rescatar a los patrio-
tas que se encontraban 
expatriados en la Isla de 
Juan Fernández durante 
la Independencia de Chile, 
considerándose esa acción 
como el germen del actual 
Cuerpo de Infantería de 
Marina.

Por la evidente necesi-
dad de materializar una 
organización de una Fuerza 
Naval, se establece por 
Decreto Supremo, el 16 de 
junio de 1818, un Mando 
en Jefe a Flote con claras 
atribuciones operativas, 

L
os orígenes del Cuerpo 
de Infantería de 
Marina se unen con 
los de la Patria misma, 

con diversas denominaciones 
a lo largo de sus 206 años de 
historia, los  “Soldados del 
Mar” han estado presentes 
en todos los  acontecimientos  
trascendentes y relevantes 
de Chile y de la Armada, 
ya sea en conflictos, crisis 
internas o vecinales, como 
asimismo en épocas más 
recientes, en tareas de co-
operación internacional, 
emergencia nacional y pro-
tección civil.

En la independencia 
nacional

El año 1817, después 
de la Batalla Chacabuco, 

¡YA ABRIMOS!
ACERCÁNDONOS A LA 
COMUNIDAD RECIÉN 

INAUGURAMOS NUESTRO 
NUEVO LOCAL EN PLENO 
CENTRO DE LA CIUDAD.

Exámenes Visuales

Amplia variedad de lentes de contacto 
y gafas recetadas.

Hermosos y exclusivos lentes de sol para 
lucir con estilo.

AV COLON ESQUINA MAGALLANES

Síguenos en nuestras Redes Sociales
Optica Gafas @gafas.cl

Gestiona tu hora oftalmológica 
aquí      +569 35573342

CHILE

https://toliv.com/eventos/chile/punta-arenas/la-fiesta-80s-90s-con-chico-perez-raul-soto-11650
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considera en esa fecha fue 
creado el primer Batallón 
de Infantería de Marina de 
la Armada de Chile.

Desde aquel momento 
las acciones de combate 
de los Soldados del Mar, 
han marcado imborrables 
y memorables episodios, 
destacando particular-
mente entre ellos, la gesta 
del máximo héroe de la 
Marina, Capitán de Fragata 
Arturo Prat Chacón, quien 
seguido lealmente por el 
Sargento 2° Juan de Dios 
Aldea Fonseca, de dota-
ción de la Guarnición de 
Infantes de Marina em-
barcada, abordaron el 
Monitor Huáscar, duran-
te el Combate Naval de 
Iquique en 1879.

Su arribo definitivo en 
Magallanes

A través de su historia, 
la Infantería de Marina ha 
adoptado diversos tipos 
de organización, cualidad 
propia de una Fuerza que 
se adecúa a su entorno 
y contexto  histórico, en 
la Región de Magallanes 
y Antártica Chilena han 
estado presentes en dis-
tintos momentos del siglo 
XIX y XX, desembarcando 
en forma definitiva con la 
creación del Destacamento 
de Defensa de Costa N° 4 
“Cochrane”, en diciembre 

de 1949, estableciendo 
diferentes tareas de so-
beranía efectiva,

reconocimiento y de-
fensa, como fue en la 
fundación de Puerto Luisa, 
actual Puerto Williams en 
1953, en el incidente del 
islote Snipe en 1958, y en 
la movilización en tor-
no a la Crisis del Canal 
Beagle en 1978 siendo 
parte importante de los 
esfuerzos de defensa 
desplegados en aquella 
coyuntura histórica, es-
tando presentes en Punta 
Arenas, Punta Delgada, 
Manantiales en Tierra 
del Fuego, Isla Dawson, 
Islas Wollaston, Cabo 
de Hornos, Puerto Toro, 
Puerto Navarino y las is-
las Picton, Nueva y Lennox 
entre otros importantes 
puntos de despliegue en 
la zona austral.

Su aporte a Magallanes 
Durante las últimas 

décadas los Infantes 
de Marina en nuestra 
Región han desempe-
ñado diferentes tareas, 
estando presentes en 
acciones de desminado 
humanitario, ayuda a la 
población estableciendo 
conectividad y rescates 
durante el denominado 
“Terremoto Blanco” en 
1995, siendo claves en la 

conectividad terrestre en-
tre Punta Arenas y Villa 
Tehuelches, así como de 
Villa Tehuelches a Morro 
Chico y desde este punto 
a Puerto Natales, a pesar 
de los inmensos cúmu-
los de nieve y fuertes 
ventiscas, logrando lo 
que otros denominaron 
“imposible”.

De igual manera los 
“Soldados del mar” han 
estado desplegados tam-
bién en distintos casos de 
Búsqueda y Salvamento en 
zonas costeras, cumplien-
do labores de salvaguarda 
de la vida humana en el 
mar y también proyec-
tando sus capacidades en 
labores en áreas comple-
jas como el Monte Tarn, 
Dientes de Navarino, en-
tre otras.

En emergencias de 
incendios forestales los 
Infantes de Marina del 
Destacamento IM Nº 4 
“Cochrane” han sido par-
te de los esfuerzos en 
el control de emergen-
cias, como lo ha sido en 
los dantescos incendios 
declarados en el Parque 
Naciona l “Torres del 
Paine” y Timaukel, en-
tre otros.

T a m b i é n  h a n 
cumplido tareas de des-
minado humanitario, 
realizando extensos pe-

riodos de aislamientos 
en zonas insulares, las 
cuales exigieron una alta 
preparación y largos des-
pliegues, cumpliendo con 
los tratados adcritos por 
el Estado de Chile suscri-
tos en Ottawa.

Una historia que también 
trasciende al Territorio 
Chileno Antártico

L o s  I n fa nte s  de 
Ma r i na  ha n estado 
presente en la histo-
ria de nuestro país en 
el Territorio Chileno 
Antártico, siendo par-
te de las dotaciones de 
la Base Naval Antártico 
“Arturo Prat”, en donde 
el segundo martir en 
esta importantes labores 
fue el Capitán de Corbeta 
Pedro Gonzalez Pacheco, 
Infante de Marina que 
fallecio en labores de re-
gistro y observaciones 
glaciologicas en la zona 
adyacente a la base.

Ta m bié n du ra nte 
varios periodos en las 
Campañas Antárticas fue-
ron parte fundamental de 
las Partidas de reparación 
de la histórica Base Naval 
Antártica “Arturo Prat”, 
siendo en la actualidad 
parte de las dotaciones 
desplegadas en labores de 
sostenimiento logístico 
en el Territorio Chileno 

Antártico, demostrando 
su compromiso y capa-
cidad como patrones de 
botes de goma en las géli-
das aguas del continente 
blanco, participando en 
las faenas superando las 
dificiles condiciones me-
teorológicas de unas de 
las áreas más hóstiles 
del mundo.

Pandemia de Covid-19
Sin lugar a dudas fue-

ron parte importante 
con su aporte en el  des-
pliegue realizado en el 
contexto de emergencia 
sanitaria producto de la 
pandemia de Covid-19, 
brindando seguridad y 
también ayuda a la co-
munidad en uno de los 
periodos más angus-
t iantes de la h istoria 
presente.

Su labor en el res-
guardo de vacunatorios, 
distribución de alimentos 
y también de la segu-
ridad permitió que las 
extensas cuarentenas se 
pudiesen llevar en forma 
adecuada, demostrando 
una cercanía con la co-
munidad, la cual muchas 
veces reconocio en estos 
hombres a servidores de 
excelencias.

206 años de fuerza y 
tradición

Actualmente el Cuerpo 
de Infantería de Marina tie-
ne la responsabilidad de 
proyectar el Poder Naval de 
la Nación desde el mar hacia 
tierra y proteger sus cos-
tas, aportar al Desarrollo 
Nacional y Accionar del 
Estado, realizando ac-
ciones vinculadas a la 
Cooperación Internacional 
y apoyo a la política ex-
terior, haciendo gala de 
su lema “Fuertes a la vez 
que Fieles”, manteniendo 
una alta capacidad y pre-
paración que hace de este 
grupo selecto de hombres 
servidores excepcionales 
de nuestra Patria.

El Destacamento de 
Infante de Marina Nº 4 
“Cochrane” es parte de 
esta labor fundamental, 
en donde los “soldados 
del mar” se han ganado 
un lugar en la comunidad 
e historia de Magallanes, 
siendo parte de la prime-
ra portada a color de La 
Prensa Austral, períodi-
co que ha registrado en 
más de una ocasión parte 
de las acciones de estos 
servidores navales que 
han forjado su historia 
en las orillas del Estrecho 
de Magallanes y desem-
barcando de isla en isla 
en la extensa zona aus-
tral de una región llena 
de desafíos.
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Padre
Feliz Día del

Horario de Atención
 Lunes a Viernes

9:30 a 12:50 hrs. y 15:00 a 19:10 hrs.
Sábado

10:00 a 13:00 hrs. y 15:00 a 19:10 hrs.

IMPA Punta Arenas impapuq

SITIO 34, MANZANA 5A, ZONA FRANCAWWW.IMPA.CL

https://impa.cl/
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“la calidad de 
siempre para 

TODOS”

Teléfonos:
 612 216137 

+569 4490 2373
@local3435zonafranca

Direcciones: 
Local 4A Avda. 

Principal y 
Módulos 34-35 
Zona Franca 

Los mejores desodorantes 
antitranspirantes Wetfree. 

¿Sufres de transpiración excesiva o 
hiperhidrosis? ¡Llego la solución! 

En sus 
versiones 
Clásico 
y Forte 

Contacto: +56 9 8318 9306

Por todas las plataformas de Pingüino Multimedia

Tarde Libre: Alegrando las
 tardes magallánicas

Las emprendedoras: Fernanda y Mara 
dueñas de Casa Velásquez pertenecien-
tes a la agrupación de comerciantes de 
la Galería Patagonia, mostraron mu-
chos de sus productos. 
Además, aprovecharon la instancia 
para lanzar el sorteo de un poleron con 
motivo de celebrar el mes del papá. 
Nos acompañó además en la tarde 
como co-conductora Valentina Cueto, 
joven perteneciente a la Fundacion TE-
Abrazo Magallanes.

MARTES

LUNES

Nos acompañó Cristina Arcos due-
ña del emprendimiento TEAyudo a 
aprender.
Se realizó un sorteo de dos bandejas 
surtidas  de donas, alfajores y que-
ques para toda la audiencia.
Se sumó al panel el joven Alviglo-
boflexia quien pertenece  al Club de 
Leones.

Fue el día de los recuerdos, como co-con-
ductora nos acompañó la reconocida “Moni 
Retro”.
La tarde se llenó de emociones cuando re-
memoramos la visita del querido Papa Juan 
Pablo II a la Región de Magallanes. 
Toda la audiencia aprovechó de compartir 
fotografías y anécdotas. Cabe destacar que 
ese día las líneas y mensajes de WhatsApp 
fueron muchos y algunos quedaron pen-
dientes para la próxima semana.

MIÉRCOLES

Como ya es usual en el programa nos acompañó 
el alcalde de Punta Arenas, Claudio Radonich.
Aprovechó la instancia para comentar como se 
prepara el municipio para las próximas neva-
das, además hizo hincapié en tomar concien-
cia con respecto a los cuidados de las veredas.
En esta oportunidad la visita fue doble ya que 
en el set se sumó al panel “Romel” mascota 
del alcalde quien se llevó todos los aplausos 
por parte de la audiencia .

JUEVES

La audiencia aprovecho de enviar sus fotos 
en la nieve. Para alegrar la tarde estuvo Rolo 
Contreras, como invitado.
 El cantautor comentó sobre sus shows en la 
ciudad de Punta Arenas y a pedido del pú-
blico nos cantó en vivo sus mejores éxitos. 
En esta oportunidad también nos comentó 
sobre sus ganas de ser convocado para las 
invernadas 2024.

VIERNES
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Sale al aire la tercera temporada del 
podcast “Voces de Infancias Australes”

Proyecto financiado con el Fondo Nacional de Desarrollo Regional, Fondart, de la convocatoria 2023. 

Serán cuatro episodios dedicados a recorrer Tierra del Fuego, las Alcaldías de Mar del Cabo de Hornos, la Isla Rey Jorge  ●
en la Antártica y los paisajes sonoros de toda la región.

ce
d
id
a

se harán presentes la voces de 
los niños y niñas habitantes de 
los faros del Cabo de Hornos, 
donde se reunirán las viven-
cias de 9 islas donde solo una 
familia ejerce soberanía cada 
año.en total aislamiento y a 
largas horas de distancia del 
puerto más cercano en Isla 
Navarino. 

Por último, hacia fines 
de junio, Voces de Infancias 
Australes presentará un es-
perado registro grabado en 
el continente antártico, en 
el marco de la Expedición 
Escolar Antártica de la Inach 
junto a los jóvenes ganadores 
de su último concurso de in-
vestigación. El tercer episodio 
condensará las experiencias de 
un grupo de seis estudiantes 
durante cuatro días en Isla Rey 
Jorge, conociendo los paisa-
jes polares que analizaron en 
base a evidencias científicas 
a lo largo de un año. 

lectivo regional Austra, que 
en esta oportunidad cuen-
ta con el financiamiento del 
Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional, Fondart, de la con-
vocatoria 2023. 

Durante esta semana, fue 
presentado el adelanto del capí-
tulo, donde dos amigos relatan 
la historia de la llegada de los 
castores a la isla, especie in-
troducida que ha generado un 
grave daño en sus ecosiste-
mas, sobre todo en las áreas 
de conservación del Parque 
Natural Karukinka (WCS 
Chile), órgano que colabo-
ró con el proyecto y permitió 
al equipo grabar imágenes y 
paisajes sonoros del bosque 
nativo y sus habitantes. 

En esta temporada, junto 
con los relatos sobre la fauna 
silvestre y el modo de vida ru-
ral en Tierra del Fuego, también 

El pasado miércoles 
se dio a conocer a 
través de Spotify 
y redes sociales, el 

primer capítulo de la terce-
ra temporada de Voces de 
Infancias Australes, podcast 
grabado en diferentes loca-
lidades de la región desde 
2021, cuyos protagonistas 
son niños, niñas y jóvenes 
que viven en el austro. 

“Naturalezas rurales” 
es el título liberado esta se-
mana, cuyos relatos fueron 
grabados en la comuna de 
Timaukel en la isla de Tierra 
del Fuego, principalmente, 
junto a los estudiantes de la 
Escuela Ignacio Carrera Pinto 
Villa Cameron y la Escuela 
Pampa Guanaco. Con éste, 
se da inicio al tercer ciclo 
consecutivo de estrenos del 
proyecto, liderado por el co-

Ciudad:

Fecha:
Horario:

Sector Comprendido:

Aviso de suspensión programada de 
suministro para realizar mantenimiento 
a la red de distribución.

- Sector Huertos Familiares, calle 5 (Julio Montt). Huertos 
del N°203 al N°208 y Huertos del N°234 al N°238.-

Publicado el día domingo 16 de junio de 2024

PUERTO NATALES
MIERCOLES 19 DE JUNIO

DE 10:00 A 15:00 HRS.

EMPRESA 
NECESITA CONTRATAR  

AYUDANTE 
MECÁNICO

Con licencia conducir clase B 

Mayor información  al WhatsApp 
+569 97427043.

VIAJES ENTRE
PUNTA ARENAS Y
PUERTO NATALES

TU RUTA
SEGURA

ARMANDO SANHUEZA #745  61 2 221812 61 2 242313WWW.BUSESFERNANDEZ.COM

CONEXIÓN AEROPUERTO
PUNTA ARENAS

La tercera temporada 
se encuentra disponible 
en la plataforma Spotify 

y en vocesdeinfancias.
cl. Cada miércoles, se 
informarán los nuevos 

lanzamientos mediante 
su canal de instagram @
infanciasaustrales..

https://www.busesfernandez.com/
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https://katycas.cl/


32  domingo 16 de junio de 2024, Punta Arenas Deportes

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com

mantenimiento preventivo - mecanica en general - lubricentro

¿Aún no nos conoces...

Notarás la diferencia
¡La mejor atención y servicio es acá!

que esperas?

PINTURA Y DESABOLLADURA - SCANNER - BALANCEO - FRENOS - RECTIFICACIÓN

CONTACTANOS
AVENIDA FREI 314

www.rymautomotriz.cl
@rymautomotrizpuq

ESPECIAL

Con intensos partidos en damas y varones se jugará 
una nueva fecha del baby fútbol del club Yungay

El tradicional certamen futbolero organizado por la entidad sureña en su fase de Apertura, se llevará a cabo en las instalaciones  ●
de la Escuela Portugal.

C on partidos en 
categorías damas 
y varones, se co-
menzará a vivir 

una nueva fecha en lo que 
respecta al Campeonato de 
Apertura de Baby Fútbol 
organizado por el Club 
Deportivo Yungay.

El evento se inicia a par-
tir de las 16 horas.

El certamen futbolero, 
organizado por la entidad 
sureña y a desarrollarse 
en las instalaciones del 
Gimnasio de la Escuela 
Portugal, comprende la si-
guiente programación:

Domingo 16 de junio
G i m n a s i o  E s c u e l a 

Portugal

Damas Todo Competidor
-Wenuy
vs Sapukay
16.00 hrs.

Varones Todo Competidor

-Pinocho
vs Pittbull 
16.45 hrs.

-Baguales
vs MKS 
17.30 hrs.

-Junta 9
vs Don Carlos
18.15 hrs.
-A.Bianconera 
vs Caicos
19.00 hrs.

-C.Cárdenas 
vs Chipe Sport
19.45 hrs.
Damas Senior
-A.Cristina
vs Petus
20.30 hrs.

Algunos resulta-
dos registrados

Viernes 31 de mayo
G i m n a s i o  E s c u e l a 

Portugal
Varones Todo Competidor
-Chipe Sport 2
Lautaro 4.

-Churros 1
Pinocho 0

Damas Todo Competidor
-Scout 1
MKS 1

Varones Todo Competidor
-Quirogas 1
Atlas 2

Damas Todo Competidor
-Real Austral 1
Big Dreams 3

Varones Todo Competidor
-Caicos 3
Branca 3.

Sábado 1 de junio

Varones Todo Competidor

-Leñadura 4
Chopper 3

-A.Bianconera 1
Baguales 0.

-T.Huhuguito 3
Junta Piola 4

-MKS 1
San Luis 0

-Hispano 1
Xeneizes 5

Damas Senior
-Elegidas 0
Almacén Cristina 7

Varones Todo Competidor
-Junta 9
Don Carlos 4

Damas Todo Competidor
-Sporteam 6
Nápoli 3

Varones Todo Competidor
-Resaca 4
C.Cárdenas 4

Domingo 2 de junio

Damas Todo Competidor
-Carlos Dittborn 2
Sapukay 6

Damas Senior
-Petus 0
Golden Team 0

Varones Todo Competidor
-César Cárcamo  4
Pittbull 2

-Pinocho  2
Rangers 4
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MAGALLANES 
SERENA LTDA

VENTA Y 
ARRIENDO 

DE CONTENEDORES 
40 HC Y 20 PIES Y CARCASAS REEFER DE 40 HC 

OFICINAS BODEGAS Y HABITACIONALES

ARRIENDO 
DE SITIOS

 DE 6.000 Y 5.000 MT2 APROX

GRAN VARIEDAD
NUEVOS Y USADOS EN EXCELENTES 

CONDICIONES

+569 95481222/ +569 51837622
+569 98642424

CONTACTOS
VISITANOS EN RUTA 9 NORTE 

KM 11750 PUNTA ARENAS

DIRECCIÓN
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VENTANAS DE
PVC Y ALUMINIO

BALMACEDA N° 854
612 224912

FERROSURVENTAS@YAHOO.CL

FERROSUR

FERROSUR LTDA.

PINCHE AQUÍ

Angeles de la 
Patagonia

CREMATORIO 
PARA MASCOTAS

Servicios: Traslado -Anforas

 Contáctanos al +569 27664481 
angeles.crematoriomascotas

PINCHE 
AQUÍ

Lleno de ilusión y fútbol se vivirá una 
nueva versión de la Copa América 2024

El certamen futbolero a desarrollarse en los Estados Unidos reunirá a 16 selecciones en competencia desde el 20 de  ●
junio al 14 de julio.

Este 20 de junio 
comienza la Copa 
América de 2024. 
Dieciséis equipos 

se enfrentarán durante casi 
un mes para conseguir po-
sicionarse como el campeón 
del continente. El torneo 
es organizado por Estados 
Unidos y culminará el 14 
de julio con la final que 
tendrá lugar en el Hard 
Rock Stadium de Miami, 
Florida.

Aquí le dejamos un re-
paso de los grupos, las 
fechas y los horarios de los 
partidos. 

Grupo A
Tras derrotar a Brasil 

en la última competición 
de la Copa América de 2021 
y proclamarse campeón, 
Argentina vuelve prepara-
da para mantenerse como el 
mejor equipo del continen-
te y retener el puesto #1 del 
ranking de la FIFA. Ahora 
tiene el reto de conseguir de 
manera consecutiva Copa 
América, Mundial y Copa 
América. 

En esta fase de grupos, 
se enfrentará a Canadá, Perú 
y Chile.

Jueves 20 de junio    
Argentina - Canadá
Hora: 9 pm.
Lugar: Mercedes Benz 

Stadium - Atlanta, GA

Viernes 21 de junio 
Perú - Chile
Hora: 9 pm ET
Lugar: AT&T Stadium - 

Arlington, TX

Martes 25 de junio 
Perú - Canadá
Hora: 7 pm ET
Lugar: Children’s Mercy 

Park - Kansas City, KS

Chile - Argentina
Hora: 10 pm ET
Lugar: MetLife Stadium 

- East Rutherford, NJ

Sábado 29 de junio 
Argentina - Perú
Hora: 9 pm ET
Luga r :  Ha rd  Rock 

Stadium - Miami, FL

Canadá - Chile

Hora: 9 pm ET
Lugar: Inter&Co Stadium 

- Orlando, FL

Grupo B
Está integrado por México, 

Jamaica, Ecuador y Venezuela. 
Ninguno de estos países ha 
logrado alzarse con la copa. 
México fue finalista en 2001.

Sábado 22 de junio
Ecuador - Venezuela
Hora: 7 pm ET
Lugar: Levi’s® Stadium 

- Santa Clara, CA

México - Jamaica
Hora: 9 pm ET
Lugar: NRG Stadium - 

Houston, TX

Miércoles 26 de junio
Ecuador - Jamaica
Hora: 7 pm ET
Lugar: Allegiant Stadium 

- Las Vegas, NV

Venezuela - México
Hora: 10 pm ET
Lugar: SoFi Stadium - 

Inglewood, CA

Domingo 30 de junio

México - Ecuador
Hora: 9 pm ET
Luga r :  St a t e  Fa r m 

Stadium - Glendale, AZ

Jamaica - Venezuela
Hora: 9 pm ET
Lugar: Q2 Stadium - 

Austin, TX

Grupo C
Uruguay, junto a Argentina, 

son los máximos ganadores de 
esta competición con 15 trofeos 
cada uno. La última vez que 
ganó fue en 2011. Formando el 
Grupo C se enfrentarán a los 
charrúas, frente a los equipos 
de EE.UU., Bolivia (campeón 
en 1963) y Panamá.

Domingo 23 de junio
EE.UU. - Bolivia
Hora: 7 pm ET
Lugar: AT&T Stadium - 

Arlington, TX

Uruguay - Panamá
Hora: 10 pm ET
Luga r :  Ha rd  Rock 

Stadium - Miami, FL

Jueves 27 de junio
Panamá - EE.UU.

Hora: 7 pm ET
Lugar: Mercedes Benz 

Stadium - Atlanta, GA

Uruguay - Bolivia
Hora: 10 pm ET
Lugar: MetLife Stadium 

- East Rutherford, NJ

Lunes 1 de julio
EE.UU. - Uruguay
Hora: 10 pm ET
Lugar: GEHA Field at 

Arrowhead - Kansas City, 
MO

Bolivia - Panamá
Hora: 10 pm ET
Lugar: Inter&Co Stadium 

- Orlando, FL

Grupo D
Brasil, que ha ganado 

nueve Copas América, se 
espera que haga buena actua-
ción con un buen equipo de 
jóvenes y Vinicius Jr. como 
protagonista en el campo. 
En esta fase disputarán los 
partidos contra Costa Rica, 
Colombia (campeón en 2001) 
y Paraguay (campeón en 1953 
y 1979).

Lunes 24 de junio  
Colombia - Paraguay
Hora: 9 pm ET
Lugar: NRG Stadium - 

Houston, TX

Brasil - Costa Rica
Hora: 10 pm ET
Lugar: SoFi Stadium - 

Inglewood, CA

Viernes 28 de junio
C olo m b i a  -  C o s t a 

Rica
Hora: 7 pm ET
Luga r :  St a t e  Fa r m 

Stadium - Glendale, AZ

Paraguay - Brasil
Hora: 10 pm ET
L u g a r :  A l l e g i a n t 

Stadium - Las Vegas, NV

Martes 2 de junio   
Brasil - Colombia
Hora: 10 pm ET
Lugar: Levi’s Stadium 

- Santa Clara, CA

Costa Rica - Paraguay
Hora: 10 pm ET
Lugar: Q2 Stadium - 

Austin, TX

https://www.youtube.com/watch?v=jYmTNaScGSk
https://www.instagram.com/angeles.crematoriomascotas/
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WWW.NEWARK.CL - DESPACHO A DOMICILIO

 TECNOLOGÍA INGLESA
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$69.900
DESDE
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Gemini: La IA más potente de Google 
ya llegó a Chile

A finales del 2023, Google presentó a Gemini, su modelo de inteligencia artificial más avanzado que, según Google, deja  ●
por el piso a ChatGPT y marca una nueva era en la IA.
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En la conferencia 
principal de Google 
I/O, celebrada el 10 
de mayo de 2023, 

Google presentó Gemini, un 
avanzado modelo de lenguaje 
creado por su subsidiaria, 
Google DeepMind. El pa-
sado 8 de febrero, esta IA 
llegó a Chile. Con el lanza-
miento de Gemini, Google 
busca ser nuevamente líder 
en la inteligencia artificial, 
un puesto que mantuvo por 
casi una década y que perdió 
recientemente ante OpenIA 
y ChatGPT.

La historia de 
Gemini y la carre-
ra de Google en IA

Antes que en Europa, y 
en toda Latinoamérica, re-
cientemente se anunció la 
llegada de la IA más pode-
rosa de Google. Gemini ya 
llevaba un tiempo disponible 
en Estados Unidos, Corea del 
Sur y Japón; lugares en donde 
se ha destacado por funcionar 
de manera similar a lo que 

ofrece ChatGPT y haber sido 
promocionada inicialmente 
bajo una gran controversia. 
Al respecto, vale la pena ha-
cer un repaso por los hitos de 
Gemini en el pasado 2023, el 
cual ha estado marcado por 
las prisas.

Primero, en enero de 
2023, Google llamó a sus 
de vuelta a sus fundadores 
para desarrollar una estra-
tegia y un producto con el 
cual competir con ChatGPT. 
Particularmente, se contac-
tó a Sergey Brin, quien había 
dejado su cargo en la em-
presa en 2019 y volvió para 
trabajar en conjunto a otros 
investigadores de inteligencia 
artificial. Con Brin a la ca-
beza, se comenzó a trabajar 
en el próximo gran sistema 
de inteligencia artificial de 
Google, modelo que busca-
ba superar las capacidades de 
ChatGPT-4 de OpenAI, se-
gún detalla EFE y The Wall 
Street Journal.

Por ese entonces, el equi-
po creó Bard, que fue lanzado 

en febrero de 2023. Bard uti-
lizaba LaMDA, un modelo 
de lenguaje avanzado que lle-
vó, incluso, a algunos a creer 
que tenía vida propia, pero 
la verdad es que se asemeja-
ba mucho a lo que ya ofrecía 
ChatGPT. Por otro lado, su 
uso no se masificó como en 
el caso de la IA de OpenIA, 
pues Bard estaba disponible 
sólo en inglés, lo que dismi-
nuyó su impacto.

Luego, en mayo del año 
pasado y en la conferencia 
principal de Google I/O, se 
lanzó PaLM 2, que abria el 
uso de Bard a 40 idiomas. La 
acción fue muy tarde, pues 
ni con eso Bard despegó. El 
mismo día del lanzamiento 
de PaLM 2, se anunció el lan-
zamiento Gemini. Es decir, 
Google tenía dos escuadro-
nes diferentes trabajando en 
dos proyectos de IA.

El proyecto de Gemini ter-
minó por anudar los equipos, 
los que estaban desarrollando 
Gemini y los que estaban tra-
bajando en Bard, todo bajo el 

alero de Deepmind, compa-
ñía inglesa de investigación y 
desarrollo de inteligencia ar-
tificial adquirida en 2014 por 
Alphabet Inc., empresa matriz 
de Google. Lo anterior, con 
la intención de lanzar una IA 
que fuera capaz de competir 

efectivamente con ChatGPT 
durante el 2023.

La expectación aumen-
tó en torno al proyecto. 
Ejemplo de ello son Dylan 
Patel y Daniel Nishball de 
la firma de investigación 
Semi Analysis, quienes es-

cribieron una publicación 
en un blog declarando que 
el lanzamiento de Gemini 
“devoraría el mundo” y su-
peraría a GPT-4, lo que 
llevó al CEO de OpenAI, 
Sam Altman, a ridiculizar 
al dúo en X.
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¡SÍ, LEISTE BIEN! EN EL MES DE JULIO ESTAREMOS 
SORTEANDO UN KIT COMPLETO DE CALEFACCION 

CENTRAL (Avaluado en $2.400.000)

POR COMPRAS SOBRE $10.000.- 
¡EXIGE TU CUPON Y ESTARÁS PARTICIPANDO!

HACEMOS TUS SUEÑOS REALIDAD

calefaccion_central_sicav Manantiales 0904 Esquina Fuinque

GRAN SORTEO CONSTA: CALDERA MURAL MARCA ANWO MOD. 20/22 O MARCA BERETTA MOD. 24 + DUCTO EVACUACION GASES + FILTRO MAGNETICO + ESTANQUE EXPANSION 12 LITROS + MANIFOLD 
+ 4 RADIADORES 500X1000 + VALVULAS SUMINISTRO Y RETORNO + BANDEJAS TIPO LEGRAND 100X50 + AISLACION TERMICA + TUBERIAS PPR + TERMOSTATO ANALOGO + PUESTA EN MARCHA. 
NO ES CANJEABLE POR PLATA NI POR OTRO PRODUCTO.
1 AÑO DE GARANTIA EN PRODUCTOS Y SERVICIO DE LA INSTALACION, COMPONENTES Y PIEZAS

SORTEO 22 DE JULIO 2024, EN VIVO POR LAS PANTALLAS DE PINGÜINO TV MATINAL NUESTRA MAÑANA.
GANADOR TENDRÁ UN PLAZO MAXIMO DE 90 DÍAS PARA COBRAR SU PREMIO.
1 AÑO DE GARANTÍA EN PRODUCTOS Y SERVICIOS DE LA INSTALACIÓN, COMPONENTES Y PIEZAS QUE PUEDE HACERSE EFECTIVO CON LA GUÍA DE SALIDA DE LOS PRODUCTOS.

TE REGALAMOS UNA 
CALEFACCIÓN 
CENTRAL

CONTACTO INGENIERÍA +569 9999 2282 / CONTACTOSICAV@YAHOO.COM 
CONTACTO COMERCIAL + 569 8902 1152 / COMERCIALSICAV@YAHOO.COM
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HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
 de 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 19:30  hrs
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OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +569 58043953

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

SERVICIO TECNICO VEHICULOS GNC

 

GENERAL SALVO 0598 BARRIO 
PRAT PUNTA ARENAS. 

FONO: 612 222865 
CELULAR: 954215559

Alcaldesa Matthei anuncia querella contra 
responsables de rociar bencina al director 

del Liceo Lastarria

En Providencia

“No sólo buscamos sanciones ejemplares a los involucrados, sino condenas penales”, sostuvo la jefa comunal ●

La jefa comunal de Providencia, expresó que los hechos ocurridos son graves.
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involucrados, sino conde-
nas penales”, agregó a través 
de X.

“La inmensa mayoría de los 
estudiantes y de los apoderados 
de Providencia desean progresar 

mediante el estudio. Por ende, 
buscamos las máximas sancio-
nes a quienes van a amedrentar a 

nuestros profesores, auxiliares y 
a toda nuestra comunidad esco-
lar”, cerró la jefa comunal.

director terminó siendo ro-
ciado con combustible.

Debido a ello se inició 
una investigación, la que de-
rivó en la identificación de 
10 estudiantes, a quienes se 
les aplicarán los protocolos 
internos del liceo.

Evelyn Matthei afir-
ma que “ya tenemos 
indicios que nos lleva-
rán a los responsables”

Ayer, la alcaldesa de 
Providencia, Evelyn Matthei, 
dijo que “apenas supimos de 
este grave caso hemos estado 
empeñados en la identifica-
ción de los autores de este 
delito. Ya tenemos indi-
cios que nos llevarán a los 
responsables”.

“Hemos activado los proto-
colos exigidos, y presentaremos 
una querella en los próxi-
mos días. No sólo buscamos 
sanciones ejemplares a los 

La alcaldesa de 
Providencia, Evelyn 
Matthei, afirmó que 
se manejan indicios 

para dar con los responsa-
bles de haber rociado con 
bencina al director del Liceo 
José Victorino Lastarria y 
anunció que se presentará 
una querella.

Según pudo averiguar 
La Tercera, el incidente 
se registró el 23 de mayo, 
cuando el director del es-
tablecimiento, Juan Pablo 
Vásquez, fue rociado con 
bencina por un alumno, 
quien no lo agredió ni in-
tentó prenderle fuego.

Esto, en medio del inten-
to de un grupo de estudiantes 
de salir del recinto a la vía 
pública portando bombas mo-
lotov, según contaron testigos. 
Ante esa acción, directivos y 
docentes intentaron evitar el 
actuar, instancia en la que el 
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Boric llama a garantizar el derecho 
internacional en Ucrania y Palestina: “No 

aceptamos elegir entre la barbarie de 
Hamas o la masacre que lidera Netanyahu”

Durante la jornada de ayer

En la Cumbre por la Paz en Ucrania, el Presidente Gabriel Boric, que calificó al primer ministro israelí de “criminal de  ●
guerra”, subrayó firmemente que “este conflicto representa una grave violación al derecho internacional y los derechos 
humanos, estos mismos principios están siendo transgredidos por el gobierno israelí en Gaza. No hay espacio para 
ambigüedades o indiferencia”.

El Presidente manifestó que “nuestro país está comprometido con el respeto 
del territorio soberano de las naciones”.
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Ucrania. Creemos firme-
mente que este conf licto 
representa una grave viola-
ción al derecho internacional 
y los derechos humanos, es-
tos mismos principios están 
siendo transgredidos por el 
gobierno israelí en Gaza. No 
hay espacio para ambigüeda-
des o indiferencia”.

“Es esencial mantener la 
soberanía y la seguridad ali-
mentaria en Ucrania, lo que 
implica la libre circulación de 
comida desde y hacia Ucrania, 
porque el hambre nunca debe 
ser utilizada como un arma de 
guerra. No aquí, no en Gaza, 
ni en cualquier conflicto en 
el mundo”, zanjó.

Boric valoró la propuesta 
de una declaración conjunta 
que permita darle un cierre al 
conflicto en Kiev, “incluso si 
eso significa traer a Rusia a 
la mesa”, aseveró.

En esa línea, argumentó 
que es esencial no permitir el 
uso de instalaciones nuclea-
res y “asegurar la protección 
de los niños ucranianos que 
han sido desplazados forzo-
samente hacia Rusia, toda la 
comunidad internacional debe 
comprometerse a eso”.

Para cerrar su discur-
so, el Presidente señaló que 
“personalmente no me agra-
da (Vladímir) Putin”, –frase 
que generó múltiples risas 
en el salón–, aunque expli-
có que esa no es la razón por 
la que Chile participa en la 
conferencia internacional 
por la paz.

Sino que se debe a que 
“nosotros como un país pe-
queño en el sur del mundo 
con 20 millones de habitan-
tes somos conscientes que 
solo el respeto del derecho 
internacional y los derechos 

El Presidente Gabriel 
Boric en su inter-
vención durante la 
Cumbre por la Paz 

en Ucrania, que se celebra 
en Suiza, llamó a garantizar 
el derecho internacional sin 
distinciones tanto en Ucrania 
como en Palestina.

Frente a un auditorio reple-
to con los líderes mundiales 
que asistieron al encuentro, 
el Presidente manifestó que 
“nuestro país está comprometi-
do con el respeto del territorio 
soberano de las naciones. Nos 
oponemos firmemente a las 
amenazas o el uso de la fuer-
za, creemos que la diplomacia 
y el derecho internacional son 
la única forma legítima para 
resolver disputas”.

En su alocución, expre-
só que en Chile “advocamos 
por el respeto a los derechos 
humanos y la soberanía de 

humanos pueden garantizar la 
paz, lo mismo aplica al con-
flicto en Gaza”.

“Nosotros no acepta-
mos elegir entre la barbarie 

de Hamas o la masacre que 
lidera el criminal de gue-
rra, Benjamin Netanyahu. 
Nosotros elegimos la humani-
dad y los avances civilizatorios 

que hemos logrado como na-
ciones. Hoy día es Ucrania 
y Palestina, mañana puede 
ser cualquiera de nosotros”, 
dijo.
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Alarmas - Cámaras - Domótica 
 Televigilancia - Controles de acceso

Cotiza con nosotros:

Cámaras con 
sensor de alarma

+ 56978755909 cotizaciones@securedomotic.cl
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LA BOUTIQUE INDUSTRIAL MÁS IMPORTANTE DE LA PATAGONIA

VENTAS@MECHANICSHOP.CLAV. COSTANERA Y 
MUELLE MARDONES. MECHANICSHOPTEV

@MECHANIC_SHOP_ @MECHANICSHOP_PUQ
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NEUMÁTICOS DEL MUNDO

ENCUENTRAS LINEA FLOTA MAYOR Y MENOR

BRIDGESTONE FIRESTONE ESTÁ DE REGRESO EN 
MAGALLANES DE LA MANO DE MECHANIC SHOP

AUTOS Y SUV -
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MOTOS  -
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Servicios: Urgencias, Cirugías, Hospitalización, 
Laboratorio, Consultas y Farmacia.
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-

+56 9 44751053
Avenida Salvador Allende 01393, 2do piso
Horario 08:00 a 13:00 y 14:00 a 23:30 hrs.

Clínica 
Veterinaria

Gobierno detalla ayuda para damnificados 
por sistema frontal y adelanta pago 

A partir del martes se entrega el bono

El ministro (s) de la cartera, Manuel Monsalve, indicó que el Gobierno desplegará un paquete de medidas para el  ●
comercio perjudicado y personas que hayan perdido enseres o visto dañadas sus viviendas.

El Gobierno, a través del ministro del Interior, Manuel Monsalve, detalló las 
ayudas que se entregarán para los afectados por el sistema frontal.

región del Biobío, en todas 
las comunas y en todos los 
locales y en todo el comer-
cio y en todas las actividades 
económicas que hayan sido 
afectadas”, señaló el secre-
tario de Estado. 

Sercotec tiene un tope 
máximo de $10 millones 
“para recuperar el capital 
de trabajo”, como indicó 
Monsalve.

P a r a l e l a m e n t e ,  e l 
Ministerio de Desarrollo 
Social aplicará la Ficha Básica 
de Emergencia (FIBE). La 
primera ayuda es un bono 
de recuperación de enseres 
que vamos a depositar en las 
cuentas RUT de las personas 
una vez que se haya aplica-
do la encuesta FIBE”, dijo el 
ministro (s). 

En este tramo, el bono va 
desde los 175 mil pesos si la 
afectación es leve, 1.250.000 
si es moderada y 1.500.000 
si es severa. “Esto permitirá 

recuperar tal vez el colchón, 
la cama, a lo mejor el refrige-
rador que perdieron”. 

La encuesta FIBE tam-
bién ayudará con un bono 
para la compra de materia-
les de construcción. “Eso 
también va a haber un depó-
sito en las cuentas RUB de 
las personas para la compra 
de materiales de construc-
ción”, detalló. 

En este caso sólo hay 
dos tramos, la afectación 
leve que es de $900 mil y la 
afectación moderada que son 
$1.800.000. 

Monsalve hizo un llama-
do a la población a “permitir 
que le hagan las fichas FIBE 
que por eso es tan importan-
te apenas tengamos nosotros 
como gobierno el catas-
tro realizado por las fichas 
FIBE inmediatamente va-
mos a proceder a depositar 
este beneficio en la cuenta 
de las personas”.

El Gobierno, a tra-
vés del ministro del 
Interior, Manuel 
Monsalve, detalló 

las ayudas que se entregarán 
para los afectados por el sis-
tema frontal en el Biobío, la 
región más perjudicada por 
las precipitaciones de esta 
semana. 

En concreto, como prime-
ra medida, el Ejecutivo usará 
el programa de emergencia 
de Sercotec del Ministerio 
de Economía: “Esta medida 
va destinada al pequeño lo-
cal comercial, a la pequeña 
actividad económica, que le 
entró a agua a su local, perdió 
su máquina, la mercadería, se 
filtró, se le voló el techo y que 
por lo tanto hoy día no puede 
trabajar y requiere recuperar 
rápido su capital de trabajo”, 
manifestó Monsalve.

Para ello, desde este lunes 
se iniciará un catastro. “Se 
va a implementar aquí en la 

https://www.instagram.com/petto.cl/?hl=es
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VÍSITENOS EN 
BARRIO PRAT

ZENTENO N°99 
(ESQ. CONDELL)

61 2216695          +56967596732         Ferreteria@comercialsanmarcos.cl         Ferreteriasanmarcos         comercialsanmarcos         www.comercialsanmarcos.cl
 

Ferreteriasanmarcos                  comercialsanmarcos

!
Fundación Integra invita a participar a 
personas naturales y empresas relacionadas 
al rubro de confección de vestuario, en el 
proceso de confección de uniformes segundo 
semestre año 2024 para las funcionarias de 
nuestros jardines infantiles.

Quienes se encuentren interesadas/os 
deberán solicitar antecedentes desde el 
martes 18 hasta el lunes 24 de Junio de 2024 
al correo electrónico jtorres@integra.cl o 
retirar de forma presencial ésta información 
en nuestra oficina en calle José Menéndez 
#756 Piso 2 desde las 09.00 am hasta las 
13.00 pm, en Punta Arenas.

Ciudad:

Fecha:
Horario:

Sector Comprendido:

Aviso de suspensión programada de 
suministro para realizar mantenimiento 
a la red de distribución.

BARRIO SAN MIGUEL.
- Cuadrante de Avda. España lado poniente, Balmaceda,
Manuel Señoret y Pérez de Arce.
- Cuadrante de Manuel Señoret, Paraguaya, Zenteno y
Pérez de Arce.
Incluye: Manuel Señoret entre Errázuriz y Balmaceda. Pje. 
Aconcagua entre Pérez de Arce y el n° 1842.

Publicado el día domingo 16 de junio de 2024

PUNTA ARENAS

MIÉRCOLES 19 DE JUNIO
DE 10:00 A 15:00 HRS.

IMPORTANTE
COMUNICAMOS A TODOS 
NUESTROS CLIENTES Y 

COLABORADORES QUE LA  
SRA. BARBARA HERNÁNDEZ YA 
NO PERTENECE A LA EMPRESA.

Atte. Envasados y Minimarket 
Patricio Díaz Spa

Argentina agradece a China su “confianza” 
en plan económico del gobierno de Milei

El gobierno celebró la solidez del “vínculo” entre ambos países.

El gobierno trasandino dijo que acuerdo entre bancos centrales de ambas naciones, será un “alivio para el sistema  ●
financiero” argentino. Desde la Casa Rosada también se ensalzó “el vínculo respetuoso entre países”, no obstante que el 
libertario se ha pronunciado por no promover “pactos con comunistas”.

Milei junto a la directora gerente del FMI, Kristalina Georgieva, en la 
cumbre del G7, en Italia.
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ciero” argent ino y ha 
destacado su contribución 
al “saneamiento del ba-
lance del Banco Central” 
del país.

En esta línea, el equi-
po del presidente Javier 
Milei ha ensalzado “el 
vínculo respetuoso entre 
países” y ha defendido 
que es “fundamental para 
el desarrollo comercial y 
la prosperidad de ambas 
naciones”.

Esta nota llega después 
de que los bancos centra-
les de China (PBOC) y 
Argentina (BCRA) reno-
varan el miércoles el tramo 
activado del ‘swap’ por 
5.000 millones de dólares 
(unos 4.665 millones de 
euros) hasta 2026, según 
informó el diario argen-
tino ‘Crónica’.

Seg ún recuerda el 
mismo medio, la última 
renovación de este me-
canismo tuvo lugar en 

junio del año pasado por 
una suma de 18.000 mi-
llones de dólares, de los 
cuales 4.900 millones 
del pr imer t ramo fue-
ron utilizados por el ex 
ministro de Economía, 
S e r g io  M a s s a ,  p a r a 
afrontar vencimientos 
con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) y las 
importaciones.

Esta misma semana, 
el jueves, el FMI apro-
bó un nuevo desembolso 
para Argentina valorado 
en 800 millones de dóla-
res (unos 744,98 millones 
de euros) tras concluir 
la octava revisión del 
acuerdo en el marco del 
Servicio Ampliado del 
organismo para el país, 
y que estará destinado a 
apoyar los esfuerzos del 
gobierno argentino para 
combatir la inf lación y 
lograr la recuperación 
económica.

El  gobier no de 
Argentina agra-
d e c i ó  a  l a s 
autoridades chi-

nas la renovación del 
“swap”, mediante el cual 
se permite el pago de las 
importaciones procedentes 
de China en yuanes para 
enfrentar el desafío de 
mantener el nivel de las 
reservas internacionales, 
y celebró la solidez del 
“vínculo” entre ambos 
países.

“ L a  O f i c i n a  d e l 
Presidente agradece a la 
República Popular China 
la confianza depositada 
en el plan económico del 
Gobierno”, reza un comu-
nicado de la Presidencia 
de Argentina, compartido 
en la red social X.

En la misma nota, la 
oficina presidencial pre-
sentó la renovación del 
‘swap’ como un “alivio 
para el sistema f inan-

Milei ha declarado su 
alineación en materia de po-

lítica exterior con Estados 
Unidos, Israel, la Unión 
Europea y el “mundo libre” 
y, en cambio, se ha pro-
nunciado por no promover 
“pactos con comunistas”, 
en referencia a China, aun-
que sin interferir en las 

relaciones comerciales de 
los privados.

Incluso, en los me-
dios trasandinos se señala 
que el libertario estaría 
evaluando viajar al país 
asiático tras la renovación 
del acuerdo financiero.
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Princesa de Gales de Gran Bretaña

Kate Middleton dice que está haciendo 
“buenos progresos” con su tratamiento del 
cáncer y que reaparecerá mañana en evento

Reconoció que “no está fuera de peligro” y que su tratamiento “está en curso y durará unos meses más”. ●

Kate, la Princesa 
d e  G a le s  d e 
Gran Bretaña, 
ha dicho que está 

haciendo buenos progre-
sos mientras se somete a 
quimioterapia preventiva, 
pero que “no está fuera 
de peligro” antes de su 
primera aparición públi-
ca el sábado desde que la 
cirugía reveló la presencia 
de cáncer.

En un mensaje per-
sonal escrito publicado 
el viernes, Kate dijo que 
había quedado “impre-
sionada” por los miles de 
amables mensajes de todo 
el mundo que siguieron a 
su anuncio sobre el cán-
cer en marzo.

Dijo que habían mar-
cado una gran diferencia 
para ella y su esposo, el 
heredero al trono, el prín-
cipe Guillermo.

“Estoy haciendo buenos 
progresos, pero como sabrá 
cualquiera que esté pasan-
do por quimioterapia, hay 
días buenos y días malos”, 
decía su declaración.

“En los días malos te 
sientes débil, cansado y 
tienes que dejar que tu 
cuerpo descanse. Pero en 
los días buenos, cuando te 
sientes más fuerte, quieres 
aprovechar al máximo el 
sentirte bien”.

Su salud mejoró signi-
fica que podrá aparecer en 
público por primera vez 
desde diciembre pasado, 
cuando se unió a otros 
miembros de la realeza para 
un servicio religioso anual 
el día de Navidad.

Kate, de 42 años, acom-
pañará a sus tres hijos, los 
príncipes Jorge y Luis y la 
princesa Carlota, en un ca-
rruaje durante el ‘Trooping 
the Colour’ del sábado, un 
desfile militar anual que 
se celebra en el centro de 
Londres para conmemo-
rar el cumpleaños oficial 
del monarca.

También se unirá al rey 
Carlos, la reina Camilla 
y los demás miembros de 
alto rango de la familia en 
el balcón del Palacio de 
Buckingham, el pináculo 
de alto perfil del evento.

Si bien Kate dijo que es-
peraba participar en otros 
eventos este año, sus asis-
tentes advirtieron que el 
sábado no marcaba un re-
greso a un calendario de 
trabajo completo.

“Mi tratamiento está 
en curso y durará unos 

meses más”, dijo. “Tengo 
muchas ganas de asistir al 
Desfile del Cumpleaños 
del Rey este fin de sema-
na con mi familia y espero 
unirme a algunos compro-
misos públicos durante el 
verano, pero también sé 
que todavía no estoy fue-
ra de peligro”.

Cirugía abdominal
Kate pasó dos semanas 

en el hospital en enero des-
pués de someterse a una 
cirugía abdominal impor-
tante, y dos meses después 
anunció en un mensaje de 
video que las pruebas ha-
bían revelado la presencia 
de cáncer y que comen-
zar ía la quimioterapia 
preventiva.

Su oficina, el Palacio 
de Kensington, se negó a 
dar más detalles sobre el 
tipo de cáncer o sobre su 
tratamiento, salvo decir 
que la quimioterapia pre-
ventiva había comenzado 
en febrero.

En su mensaje, Kate 
dijo que los días en los 
que se sentía bien, era 
“un placer participar en 
la vida escolar, dedicar 
tiempo personal a las co-
sas que me dan energía y 
positividad”. Como parte 
de eso, comenzó a trabajar 
desde casa y pudo realizar 
algunas reuniones.

“Estoy aprendiendo a ser 
paciente, especialmente ante 
la incertidumbre”, dijo la prin-
cesa, a menudo conocida por 
su apellido de soltera Kate 
Middleton. “Tomar cada día 
tal como viene, escuchar mi 
cuerpo y permitirme tomar-
me este tiempo tan necesario 
para sanar”.

También se publicó una 
nueva foto de la princesa 
coincidiendo con su men-
saje, que muestra a Kate 
luciendo vestida con una 
chaqueta y jeans, de pie 
bajo un árbol en la finca 
de Windsor, al oeste de 
Londres, donde se encuen-
tra la casa familiar.

Su enfermedad ha coin-
cidido con la de Carlos, de 
75 años, que también está 
en tratamiento contra el 
cáncer. Regresó a sus fun-
ciones públicas en abril y 
se ha mantenido ocupado, 
aunque sus compromisos 
diarios se están limitando 
para minimizar los riesgos 
para su recuperación.

El monarca estaba encanta-
do de saber que Kate asistiría al 
desfile del sábado, dijo una fuen-
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comenzaba a regresar al trabajo 
y a los proyectos que eran tan 
importantes para ella.

te real. El Palacio de Kensington 
también dijo que Guillermo es-
taba contento de ver que Kate 

“Continuará centrando 
su tiempo en mantener a 
su esposa e hijos, mientras 

continúa desempeñando sus 
deberes públicos”, dijo el 
portavoz.
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OBISPOS CHILENOS ABOGAN POR LA REGULARIZACIÓN 
DE PERSONAS MIGRANTES EN EL PAÍS

En la presentación del documento: “Fui forastero y me recibieron (Mt 25, 35)”,
una mirada cristiana a la migración

El Comité Permanente de la 
Conferencia Episcopal de Chile 
-junto a un panel académico, 
empresarial y político- 
presentó un documento con el 
que expresan su preocupación 
por la situación migratoria de 
miles de personas en nuestro 
país. Con el texto desean 
contribuir a que Chile alcance 
una mirada cristiana de la 
migración.
 
El miércoles 12 de junio, los 
obispos de la Conferencia 
Episcopal de Chile (CECh) 
dieron a conocer, en conferencia 
de prensa, un documento con 
el que buscan contribuir a 
lograr una mirada cristiana 
del fenómeno de la migración. 
Expresaron su máxima 
preocupación por el creciente 
sentimiento desfavorable hacia 
la migración que se advierte 
entre los chilenos. Subrayaron 
la importancia de abordar 
esta temática desde una 
perspectiva de solidaridad y 
acogida, fundamentada en los 
principios de la fe cristiana.

El documento denominado 
“Fui forastero y me recibieron 
(Mt 25, 35)”, una mirada 
cristiana a la migración, fue 
presentado en las oficinas del 
Instituto Católico Chileno de 
Migración (INCAMI). En la 

presentación, los integrantes 
de la CECh se reunieron con 
agrupaciones de la sociedad 
civil y del Estado que 
trabajan en temas migratorios. 
Participaron del diálogo sobre 
el documento Juan Pablo 
Ramaciotti, director ejecutivo 
del Centro de Políticas 
Migratorias; Felipe Harboe, 
abogado y ex senador por 
las regiones de Ñuble y Bío-
Bío; y Francisco Jiménez, 
integrante de la Unión Social 
de Empresarios Cristianos 
(USEC). La conversación 
se centró en la discusión y 
coordinación de esfuerzos 
para mejorar las condiciones 
y derechos de los migrantes 
en Chile. Las autoridades 
presentes destacaron la 
importancia de trabajar para 
abordar de manera integral 
los desafíos que enfrenta la 
población migrante en el país.

Favorecer estrategias 
eficaces que permitan la 
regularidad migratoria
Uno de los aspectos sobre 
los que fueron enfáticos los 
obispos fue respecto del 
abogar por la regularización 
de los migrantes. Al iniciar la 
presentación y citando parte 
del documento, el Arzobispo 
electo de Concepción, Sergio 
Pérez de Arce señaló: “Pedimos 

a las autoridades y a otros 
actores políticos y sociales, que 
favorezcan estrategias eficaces 
que permitan la regularidad 
migratoria de las personas 
que hoy están en condición 
irregular y no tienen problemas 
penales o delictuales. Más de 
180.000 personas participaron 
voluntariamente del proceso de 
empadronamiento biométrico 
durante 2023-2024. Muchos de 
ellos ya cuentan con vínculos 
familiares en el país, tienen 
parientes en situación regular, 
trabajan entre nosotros, 
estudian en nuestras escuelas. 
Regularizar a estas personas 
está dentro de las opciones de 
la Política Nacional Migratoria 
y no hay razones serias que 
justifiquen no hacerlo”.
Sobre esta solicitud se 
enfatizó que “en ningún caso 
supone incentivar o generar 
un “efecto llamado”, pues 
se hace estableciendo ciertas 
condiciones que los migrantes 
se esforzarán en cumplir. Un 
migrante regular es alguien 
que adquiere más autonomía, 
queda menos expuesto a 
situaciones de vulnerabilidad 
y es un mejor aporte para la 
sociedad que lo recibe. Lejos 
de ser un problema para el 
país, la regularidad migratoria 
contribuye a la seguridad y 
la paz social, permitiendo 
relaciones más transparentes 
entre las personas. Es un 
beneficio tanto para los 
migrantes como para los 
chilenos”.

El trabajo conjunto puede 
asegurar la dignidad de las 
personas migrantes
Juan Pablo Ramaciotti, 
del Centro de Políticas 
Migratorias, enfatizó que 
hay que “hacerse cargo de 

las percepciones que no nos 
ayudan a integrarnos bien, 
sin desconocer las situaciones 
que provocan tensiones”, 
agregando que hay que tener 
políticas públicas, tener acción 
desde la sociedad civil o desde 
el mundo religioso, desde la 
Iglesia que puedan hacerse 
cargo de situaciones difíciles, 
pero desde las evidencias. 
Además, valoró la labor de 
la acogida de la Iglesia “en el 
reconocimiento de la dignidad 
y valor de los migrantes. 
Entregando responsabilidad y 
autonomía. En comunidad y 
acogiendo”.
Desde el mundo del 
trabajo, Francisco Jiménez, 
representante de USEC, 
señaló estar de acuerdo sobre 
la necesidad de regularizar 
la situación de personas 
migrantes que cumplen 
con los requisitos: “Es muy 
importante regularizarlos en 
primer término por dignidad, 
permitiendo integrarlos al 
mundo laboral”, recordando 
que la empresa contribuye a la 
construcción del tejido social 
y que el país es mejor con 
la migración, pues aportan 
mucho valor a las empresas. 
“Por eso es importante 
que puedan regularizarse”, 
partiendo por las 180 mil 
personas que se empadronaron 

voluntariamente.
Por otro lado, Felipe Harboe 
destacó la importancia de 
la colaboración entre las 
organizaciones civiles y 
religiosas: “solo trabajando 
juntos podremos crear 
políticas efectivas que 
aseguren los derechos y 
la dignidad de todas las 
personas migrantes”. Sobre 
la situación enfatizó que no 
aporta el “buenismo” sobre 
el tema, pero tampoco la 
actitud extrema de “cerrar 
las fronteras”. Valoró que 
el documento enfatice que, 
en un país legalista, no se 
acoja a personas que incluso 
han entrado regularmente 
pero que luego por temas 
administrativos no pueden 
terminar por insertarse, por 
burocracia o desidia.

Documento disponible en 
versión digital e impreso
El texto completo del 
documento en su versión 
digital puede ser descargada 
gratuitamente en línea a 
través del portal iglesia.cl. 
En tanto, están disponibles 
ejemplares impresos a través 
de e-mail: comunicaciones@
conferenciaepiscopal.cl.

Fuentes: Arzobispado de 
Santiago, INCAMI, CECh
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El 11 de junio en la Catedral de 
Punta Arenas se efectuó el TE 
DEUM de Acción de Gracias 
ecuménico con motivo del 
91º aniversario de la Policía 
de Investigaciones de Chile, 
celebración que contó con la 
presencia del Jefe de la Región 
Policial de Magallanes y de 
la Antártica Chilena, prefecto 

inspector Claudio Ramos Baltra, autoridades civiles y militares de la región, 
además de personal de la PDI de distintas unidades. La liturgia fue presidida 
por el Obispo Óscar Blanco Martínez junto el Pastor de la Iglesia Metodista en 
Magallanes, Rony Pulgar Hughes., se oró por cada uno de los detectives que 
diariamente sirven al país, a través de la investigación criminal de los delitos, 
así como también, se recordó a los mártires institucionales y a los detectives 
que hoy no se encuentran con nosotros, quienes dedicaron su vida al servicio 
de la comunidad. En su mensaje el Padre Obispo Óscar manifestó: “Nadie 
tiene amor más grande que el que está dispuesto dar su vida por sus amigos”. 
Conocemos algo de la vida de un policía, de sus levantadas a medianoche o a 
la madrugada para ir a un lugar peligroso. De los silencios que deben guardar 
sin poder comentar con nadie, ni siquiera con su cónyuge, las misiones que 
deben cumplir. También de las tentaciones que deben vencer, y del dolor 
de perder a un compañero o a un colega. Hermanos y hermanas, queridos 
detectives: que informando tanto sacrificio este siempre el amor cristiano. Que 
su actuación esté revestida de transparencia y dedicación, lejos de cualquier 
duda o reserva de parte de la ciudadanía. Que en su lucha contra el delito, 
sientan que no luchan por su cuenta y riesgo, sino que es la comunidad la que 
los ha escogido para que ustedes la protejan. Que la comunidad confía en 
ustedes y ustedes con su rectitud dignifican su quehacer” (Comunicaciones 
PDI).

CELEBRACIÓN INTERCONFESIONAL DE ACCIÓN DE GRACIAS 
POR EL ANIVERSARIO DE LA POLICÍA DE INVESTIGACIONES DE 

CHILE

Desde el miércoles 19 al miércoles 26 
de junio tendremos la visita a nuestra 
diócesis de algunos agentes pastorales 
de la Comunidad Católica Rapa Nui. 
Ellos compartirán su fe en estas tierras 
australes con una de las identidades 
más características, el canto.  Por eso 
se invita a todos aquellos que quieran 
celebrar al Señor con una Misa con 
cantos Rapa Nui.
Miércoles 19 de junio  a las 18:00 hrs. en Parroquia Maria auxiliadora de 
Puerto Natales.
Sábado 22 de junio a las 19:00 hrs. en la Parroquia Nuestra Sra. de Fátima.
Domingo 23 de junio a las 16:00 hrs. en el Santuario del Nazareno. (P. 
Bernardo Astudillo Basulto – Párroco de Nuestra Señora de Fátima).

A LOS 160 AÑOS DE EVANGELIZACIÓN EN RAPA NUI, MISA 
RAPA NUI EN LA PATAGONIA

El viernes 14 de junio, fiesta del 
Sagrado Corazón de Jesús, como 
parte del proceso de formación 
de los matrimonios diaconales, 
se celebró el rito de admisión 
al sacramento del orden. En la 
ocasión, el Padre Obispo Óscar 
manifestó: “Saludamos a los 
matrimonios: Cristian y Nadya 

de la parroquia San Miguel, Alfredo y Carmen de la parroquia Santa Teresa 
y a Rony y María Eugenia, de la parroquia de San Francisco de Sales de 
Porvenir… ellos se están preparando para el día de mañana, si Dios así 
lo permite, ejercer el servicio del diaconado en nuestra Iglesia… hoy los 
encomendamos al Sagrado Corazón de Jesús”.

RITO DE ADMISIÓN PARA EL DIACONADO PERMANENTE

6
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El domingo 09 de junio,  el P. Obispo Óscar 
visitó a la Comunidad Laura Vicuña para presidir 
la Eucaristía y luego participó de un encuentro 
fraterno para compartir la vida de la Comunidad. 
Gracias P. Óscar por su solicitud pastoral.
(Facebook Parroquia María Auxiliadora Natales)

En la misa del domingo 09 de junio, se realizó 
en el templo parroquial María Auxiliadora del 
Carmen de Puerto Natales la presentación de 
los jóvenes que se preparan al Sacramento de la 
Confirmación. Concelebró el P. Miguel Molina 
quien, después de 7 años en nuestra Diócesis y con 
diversos servicios, volverá a su tierra de Osorno. 
La comunidad agradeció sus años de presencia 
con un regalo y palabras de bien y paz (Facebook 
Parroquia María Auxiliadora Natales).

VISITA DEL PADRE OBISPO A LA 
COMUNIDAD DE LAURA VICUÑA EN 

PUERTO NATALES

PRESENTACIÓN DE LOS JÓVENES DE 
LA CATEQUESIS DE CONFIRMACIÓN DE 
LA PARROQUIA DE PUERTO NATALES Y 

DESPEDIDA DEL P. MIGUEL MOLINA

Un gran aporte de la comunidad regional se recibió para 
nuestros  hermanos mayores de la Casa del Samaritano. 
A través de la “Campaña de Invierno” organizada por 
nuestros amigos de Polar Comunicaciones y realizada 
en el hall central de la Galería Gran Palace, se pudo 
recolectar una importante cantidad de pañales, toallas 
húmedas y guantes quirúrgicos para los adultos mayores 
de nuestra casa, los cuales fueron donados por personas 
de manera voluntaria durante el mes de mayo. En el 
cierre de dicha campaña, el director Reinaldo Leiva 
recibió el aporte entregado por representantes del medio 
de comunicación organizador, instancia en la cual 
destacó la importancia de que la comunidad sea parte 
de la mejora en la calidad de vida de nuestros hermanos 
mayores. Agradecemos de manera especial a Polar 
Comunicaciones por su desinteresado compromiso 
con esta campaña; también a la Galería Gran Palace 

por disponer abiertamente del espacio y por supuesto a cada persona que sintió el llamado de esta 
instancia y quiso aportar con su grano de arena. No olvidemos la necesidad de aportes a nuestra  Casa 
del Samaritano de manera permanente. Siempre será un buen momento para decidir hacerse partícipe y 
colaborar (Facebook Fide XII).

CAMPAÑA DE INVIERNO DE POLAR COMUNICACIONES APORTA CON LA CASA 
DEL SAMARITANO

El día viernes 14 se celebró la fiesta patronal de la Parroquia Catedral del Sagrado Corazón de Jesús 
con la eucaristía que presidió el Padre Obispo Óscar junto al párroco Fredy Subiabre y a los sacerdotes 
Marcos Buvinic y Alejandro Fabres. En parte de la homilía el pastor manifestó: “Hoy es un buen día 
para agradecer el amar y servir de corazón en la comunidad parroquial, que se encuentra en el corazón 
de la ciudad.... el corazón es el centro de la persona, es el lugar de los sentimientos, de los afectos, de 
las decisiones, del amor y del dolor. Amar de corazón, es amar con todo nuestro ser, es un amor total. 
También cuando duele el dolor del corazón, cuando es herido, duele todo, es un dolor del alma…  El 
corazón de Jesús es un corazón que arde de amor”. Terminada la eucaristía hubo un compartir en el salón 
parroquial. La celebración fue precedida de una preparación con una oración desde el lunes, transmitida 
por Facebook desde las casas de hermanos mayores de nuestra comunidad. El sábado 15 se realizó una 
romería al cementerio, el sábado 22 un almuerzo para los hermanos mayores de la casa del samaritano. 
Las actividades culminan con la tradicional tallarinata con el almuerzo del domingo 30 (Carolina Herrera 
– Coordinadora de la Parroquia Catedral).

CELEBRACIÓN DE LA FIESTA PATRONAL DE LA PARROQUIA CATEDRAL DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

La  Casa del Samaritano recibió la visita del Grupo 
de Guías y Scout “Jesús Nazareno”, quienes 
realizaron una donación de toallas húmedas y 
máquinas de afeitar para nuestros hermanos 
mayores. ¡Muchas gracias por su noble gesto! 
(Facebook Fide XII)

GRUPO GUIAS Y SCOUTS DE JESÚS 
NAZARENO ENTREGA AYUDA A LA CASA 

DEL SAMARITANO

En el marco de nuestro compromiso de acompañar 
a los adultos mayores de la Casa del Samaritano, 
adquirido este año con dicha institución, como 
comunidad educativa del Pierre Faure, iniciamos 
las visitas con el 7° básico. El 07 de junio entre las 
15.00 y 16,30 se realizó esta visita programada con 
antelación en la que participaron los estudiantes, 
apoderados y fueron acompañados por su profesora 
jefe, Verónica Yáñez. Agradecemos el testimonio de 
estos niños, niñas y adultos de nuestra comunidad 
(Facebook Colegio Pierre Faure).

CONTINÚA EL ACOMPAÑAMIENTO  
DE LA COMUNIDAD EDUCATIVA DEL 
LICEO PIERRE FAURE A LA CASA DEL 

SAMARITANO
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“ERA LA SEMILLA MÁS PEQUEÑA, 
PERO SE HACE LA MÁS GRANDE DE TODAS”

11º Domingo del Tiempo Ordinario B

Vivimos en un tiempo en el que se 
espera siempre eficiencia y resulta-
dos inmediatos. Pero una planta o 
un árbol necesita tiempo para crecer; 
y las relaciones humanas no pueden 
construirse, ni nuestros problemas 
resolverse, de la noche a la mañana. 
También la gente necesita tiempo para 
crecer y cambiar. Afortunadamente, 
Dios es paciente con nosotros. Pero 
nosotros debemos ser pacientes unos 
con otros y, con la ayuda de Dios, 
permitir a los demás, a la Iglesia, 
al Reino de Dios de justicia, amor y 
paz, el tiempo necesario para crecer. 
Nosotros justamente podemos solo 
sembrar la semilla y, a continuación, 
esperar con confianza. Si sembramos 

buena semilla, ciertamente crecerá. 
Jesús nos asegura que brotará y que 
dará fruto. 
Del pequeño Resto de Israel, Dios 
hará surgir para sí un nuevo pueblo 
(PRIMERA LECTURA). En las tensio-
nes de una vida vivida desde la fe, un 
cristiano se esfuerza por vivir cerca-
no a Cristo, preparándose para el en-
cuentro definitivo con el Señor (SE-
GUNDA LECTURA). Dios es activo y 
dinámico, a pesar de las apariencias. 
Su palabra dará fruto. A pesar de sus 
humildes comienzos, el Reino de Dios 
sobrepasará todas ls expectaciones 
(EVANGELIO). 

PRIMERA LECTURA: Ezequiel 17,22-
24
Así habla el Señor: Yo tomaré la copa 
de un gran cedro, cortaré un brote de 
la más alta de sus ramas, y lo plantaré 
en una montaña muy elevada: lo plan-
taré en la montaña más alta de Israel. 
Él echará ramas y producirá frutos, y 
se convertirá en un magnífico cedro. 
Pájaros de todas clases anidarán en 
él, habitarán a la sombra de sus ra-
mas. Y todos los árboles del campo 
sabrán que Yo, el Señor, humillo al 
árbol elevado y exalto al árbol humi-
llado, hago secar el árbol verde y re-
verdecer al árbol seco. Yo, el Señor, lo 
he dicho y lo haré.

PALABRA DE DIOS

SALMO: 91,2-3.13-16

R. ES BUENO DARTE GRACIAS, SE-
ÑOR.

Es bueno dar gracias al Señor, y can-
tar, Dios Altísimo, a tu Nombre; pro-
clamar tu amor de madrugada, y tu fi-
delidad en las vigilias de la noche. R.

El justo florecerá como la palmera, 
crecerá como los cedros del Líbano: 
trasplantado en la Casa del Señor, flo-
recerá en los atrios de nuestro Dios. 
R.

En la vejez seguirá dando frutos, se 
mantendrá fresco y frondoso, para 
proclamar qué justo es el Señor, mi 
Roca, en quien no existe la maldad. 
R.

SEGUNDA LECTURA: 2Corintios 5,6-
10
Hermanos: Nosotros nos sentimos 
plenamente seguros, sabiendo que 
habitar en este cuerpo es vivir en el 
exilio, lejos del Señor; porque noso-
tros caminamos en la fe y todavía no 
vemos claramente. Sí, nos sentimos 
plenamente seguros, y por eso, pre-
ferimos dejar este cuerpo para estar 
junto al Señor; en definitiva, sea que 
vivamos en este cuerpo o fuera de 
él, nuestro único deseo es agradarlo. 
Porque todos debemos comparecer 

ante el tribunal de Cristo, para que 
cada uno reciba, de acuerdo con sus 
obras buenas o malas, lo que mereció 
durante su vida mortal.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Marcos 4,26-34
Jesús decía a la multitud: «El Reino 
de Dios es como un hombre que echa 
la semilla en la tierra: sea que duer-
ma o se levante, de noche y de día, 
la semilla germina y va creciendo, 
sin que él sepa cómo. La tierra por 
sí misma produce primero un tallo, 
luego una espiga, y al fin grano abun-
dante en la espiga. Cuando el fruto 
está a punto, él aplica en seguida la 
hoz, porque ha llegado el tiempo de 
la cosecha». También decía: «¿Con 
qué podríamos comparar el Reino de 
Dios? ¿Qué parábola nos servirá para 
representarlo? Se parece a un grano 
de mostaza. Cuando se la siembra, es 
la más pequeña de todas las semillas 
de la tierra, pero, una vez sembrada, 
crece y llega a ser la más grande de 
todas las hortalizas, y extiende tanto 
sus ramas que los pájaros del cielo se 
cobijan a su sombra». Y con muchas 
parábolas como estas les anunciaba 
la Palabra, en la medida en que ellos 
podían comprender. No les hablaba 
sino en parábolas, pero a sus propios 
discípulos, en privado, les explicaba 
todo.

PALABRA DEL SEÑOR

DIOS HABLA 
CADA DÍA 

AGENDA 
DEL PASTOR

Domingo 16: 12.15 hrs. Eucaristía de Aniversario del 
Club de Leones “Cruz del Sur” / 19.00 hrs. Eucaristía 
en Catedral.

Viernes 21: 19.00 hrs. Eucaristía en Catedral.

Sábado 22: 19.00 hrs. Eucaristía en Catedral.

Domingo 23: 10.00 hrs. / 12.15 hrs. / 19.00 hrs. 
Eucaristía en Catedral.

Lunes 17: 1Rey 21,1-19; Sal 5,2-3.5-7; Mt 5,38-42

Martes 18: 1Rey 21,17-29; Sal 50,3-6.11.16; Mt 5,43-
48

Miércoles 19: 2Rey 2,1.6-14; Sal 30,20-21.24; Mt 
6,1-6.16-18

Jueves 20: Ecli 48,1-14; Sal 96,1-7; Mt 6,7-15

Viernes 21: 2Rey 11,1-4.9-18.20; Sal 131,11-14.17-
18; Mt 6,19-23 (San Luis Gonzaga).

Sábado 22: 2Crón 24,17-25; Sal 88,4-5.29-35; Mt 
6,24-34



PENSANDO EN SU COMODIDAD
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31 Automóviles

SE VENDE UN AUTO COLECTIVO,  
nuevo, Changan, 2022. V i l la 
Friburgo, Nicolás Davet 01412. 
Celular 996403203. (12-17)

VENDO AUTOMóVIL ChEVROLET,  
Astra, 1.8, año 2008, 66.000 Km. 
Llamar al 982926133. (14-19)

50 Vehículos Repuestos

SE VENDEN NEUMÁTICOS CON  
clavos 235/65/R17, marca Hankook. 
Fono 953377624. (15-18)

60 Arriendos Ofrecidos

SE DA PENSIóN EN CASA DE  
familia. Abate Molina 0398. Tel. 
612260129. 

$700.000  DISPONIBLE ENERO,  
depto. Central. 03 dormitorios, 01 
baño, amplio estar. Comedor, cocina, 
buena iluminación, a una cuadra de 
calle Bories. contacto@habitsur.cl    
contacto: 9 94613022

ARRIENDO DEPARTAMENTO DE  
un ambiente, en sector centro, 
ingreso independiente, calefacción 
central, gastos comunes incluidos, 
amoblado. Verdaderos interesados 
contactarse al 985728513. 

S E A R R I E N D A C A S A S E M I  
amoblada sector Rio Seco, cuenta 
con living comedor, cocina amplia, 
3 dormitorio, 2 baños, calefacción 
central. Antecedentes para arriendo: 
Acreditación de renta. Mes adelan-
tado. Mes de garantía. Contactar: 
+56 9 63074967. 

ARRIENDO DEPARTAMENTO  
independiente, totalmente equipado 
en $350.000 a persona sola o 
pareja. Martínez de Aldunate 2040. 
Cel. 998916856. (12-17)

ARRIENDO DEPTO. AVDA. BULNES  
c on Hor n i l l a s .  16UF.  F ono 
990606010. (13-20)

ARRIENDO CASA, PROLONGACIóN  
Capitán Guillermo, sector Llau 
Llau, consta de 4 dormitorios, 
cocina, baño living comedor. 
$600.000.- Mes adelantado y 
garantía. Consultas al whatsapp 
+56941068737. (15-17)

ARRIENDO CASA EN CALLE UNO  
4012, Valle Bicentenario. Tres 
dormitorios, living y gran come-
dor. Estacionamiento interior y 
antejardín. excelente estado de 
conservación. $620.000 (un mes de 
garantía) Cel. 995842538. (17)

90 Propiedades Venden

SE VENDE CASA hABITACIóN,  
Aves australes, amplio sitio, valor 
$110.000.000 conversable. Fono 
993704137. (07-15)

100 Construcción

CONSTRUCCIóN, GASFITERíA,  
electricidad. Precios módicos ga-
rantizados. Fono 981357853.

330 Servicios Varios

D E S T A P O  D E S A G Ü E S  y  
artefactos sanitarios, moderna ma-
quinaria eléctrica, su única y mejor 
solución. Maestro Arancibia. amplia 
experiencia. 612213915- 996493211. 
Todo medio de pago. (25ene2025)

340 Empleos Ofrecidos

EMPRESA DEL RUBRO MARíTIMO  
necesita contratar personal con 
perfil oleo hidráulico para trabajos 
en terreno. Enviar curriculum vitae 
a correo: cvempleomagallanes@
gmail.com, plaza disponible Punta 
Arenas y Natales.

BUSCO CUIDADOR A TURNO  
noche, que sepa mudar en cama 
c l ín ica .  Mensua l  WhatsApp 
+56976231650. (12-16)

SE NECESITAN OPERARIAS DE  
planta, para trabajo sector Río 
Seco. Solicitar entrevista enviar 
curriculum a: administracion@
aikepatagonia.cl. (15-16)

SE NECESITA ChOFER PARA  
rampla transporte combustible 
antecedentes a: gen.transporte@
gmail.com. (16-21)

350 Empleos Buscados

S E  O F R E C E  P E R S O N A  
p/trabajos carpintería, pintu-
ra, albañilería u otros trabajos. 
989019866. (14-15)

S E  O F R E C E  M AT R I M O N I O  
estable, ella para cocinera y marido 
para campo, con perro y caballo. 
Fono +56997213808. (14-15)

SE OFRECE PERSONA PARA  
trabajos en general. 959001937. 

(15-16)

HABITSUR  
GESTIÓN 

INMOBILIARIA
VENTA - ARRIENDO - ADMINISTRACIONES 

DE PROPIEDADES

CONTACTO@HABITSUR.CL
WWW.HABITSUR.CL

FONO CONTACTO    +56 9 94613022

SE ARRiEndA 
OFICINA EN 

AVENIDA ESPAñA 
DE 60 M2, CON 2 

ESTACIONAMIENTOS.
CONTACTARSE AL 

TELéFONO 968436783

REPARTO A DOMICILIO  
612280749 
974523586

PAPAS 
nuEVAS

$16.000
(SACO 25 KG.)

PuBLiquE COn nOSOTROS
ContáCtenos al 2 292900 

ClasifiCados@elpinguino.Com

atenCión empresas

SE ExTRAVIó EN PjE. LOS PETRELES 
AVES AUSTRALES EL DíA MIéRCOLES 

08 DE MAyO EN LA NOChE. 
NECESITO SABER qUE LE SUCEDIó.

SE BuSCA A 
RAyiTAS 
CON VIDA O NO. SI ESTÁ FALLECIDO 

NECESITO ENCONTRARLO PARA 
PODER SEPULTARLO. xFAVOR!

COnTACTO: 952479479

(10)

(16)

iMPORTAdOR 
MAyORiSTA dE 

JOyAS dE PLATA
DE VISITA EN P. ARENAS, 

ATENDERÁ EN hOTEL 
PLAzA, jOSé NOGUEIRA 

1116 DESDE ESTE 
MARTES 11/06 hASTA 
VIERNES 14.  FAVOR 
CONTACTAR A FONO 

99220 8841 ó AL 
 61-2241300

(14)

ARRIENDO 
TERRENO 

2,88 hA. KM 29 
NORTE SOBRE RUTA 

NUEVE. TRATAR 
+56996401164. 

(16)        

webdiario Tv radio
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Abogados

LaboratoriosPsicólogos

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Investigaciones Privadas

Psicólogos

MARIAM TOLEDO 
GUICHACOY

PENSIONES: Vejez, Anticipada, 
invalidez y sobrevivencia.

PILAR SOLIDARIO.
995377796

majetogu1@gmail.com 

Asesoría Previsional

(3
1d

ic
)

Los exámenes de laboratorio se entregan el mismo día que se realizan.

Cirugía Bariátrica
Dr. Jorge Cárcamo 
Dr. Edgardo Córdova

Cirugía General Adulto
Dr. Javier Poblete 
Dra. Ivonne Zárate 
Dr. Jorge Cárcamo 
Dr. Edgardo Córdova
Dr. Hernán Carrasco
Dr. Rodrigo Mandujano

Cardiología Adulto
Dr. Milton Alcaino 
Dr. Pablo Antileo 
Dra. María José Fernández 
Dr. Ricardo Marín 

Cirugía General Adulto y digestiva
Dra. Lissette Leiva 
Cirugía Infantil / Pediátrica
Dra. Jimena Vila 
Dra. Nicole Roldán
Dr. José Sepúlveda

Coloproctología
Dr. Hernán Carrasco
Dr. Javier Gómez 

Dermatología
Dr. Diego Carrizo 

Cirugía Maxilofacial
Dr. Francisco Silva 
Cirugía Oncológica
Dr. Gustavo Soto 

Endocrinología
Dra. Carolina Carmona 
Fisiatría Adulto
Dr. Hermes Abreo 

Cirugía Vascular
Dr. Sebastián Soto 

Fonoaudiología
Paulina Cárdenas 
Silvia Marín 
Silvia Rubio 

Hematología Adulto
Dr. Marcelo Navarrete 

Gastroenterologia Adulto
Dr. Luis Álvarez 
Dr. Fernando Orellana
Dr. Mario Ojeda  

Ginecología
Dr. Nicanor Barrena Medel
Dr. Gabriel Álvarez
Dra. Alexandra Maldonado 
 

Inmunología
Dr. Carlos Verdugo 

Ginecología y Obstetricia
Dr. Gabriel Álvarez 
Dr. Ramón Serra
Dra. Alexandra Maldonado
Dra. Cristina Pérez

Medicina General Adulto 
Dr. Juan Casanova 
Dr. Roberto Castro 
Dra. Alejandra Gil 
Dr. Adolfo González 
Dr. Edixon Nava 
Dra. Aura Ospina 
Dr. Salvador Buccella 
Dr. Olegario Trujillo 
Dr. Hugo Vallejos 
Dr. Fernando Veneros
Dr. Manuel Zerpa
Dr. Adolfo  Zamora
Dr. Manuel Oyarzo
Dra. Mariela Quiroz
Medicina Interna
Dr. Christos Varnava 

Broncopulmonar Adulto
Dra. Fátima Zambrano 
Dr. Andrés Prieto 
Dr. Bernardo San Martín
Dra. Ivy Contreras

Broncopulmonar Infantil
Dr. José Luis Pérez Traumatología Hombro

Dr. Pedro Ocampo
Dr. Fernando Pinochet
  

Traumatología Cadera
Dr. Fernando Nemtala Fonasa

Traumatología Rodilla
Dr. Mauricio Nuñez 
Dr. Fernando Zamora 

Fonasa
Fonasa

Traumatología General
Dr. Mauricio Díaz 
Dr. Stefan Lozic 
Dr. Sergio Mac-Lean 
Dr. Nelson Norambuena 
Dr. Gonzalo Seron 

Urología Adulto
Dr. Alexis Agudo 
Dr. Rodrigo Mandujano 
Dr. Vladimir Moraga 
Dr. Luis Vallejo 

Traumatología Mano / Muñeca / Codo
Dra. Dalia López 

Fonasa

Fonasa
Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonoaudiología
Silvia Marin 
Silvia Rubio 

Matrona
Ana Mendez 
Patricia Varas 
Patricia Cárdenas

Medicina General Adulto
Dr. Gustavo Barraza 
Dr. Manuel Oyarzo 
Dr. Manuel Zerpa 
Dr. Reinaldo Vidal
Dr. Fernando Veneros 

Nutrición
Nicole Borguenson 

Podología
Rosana López 
Gloria San Martín

Psicología
Carolina Roselfeld
Karen Tobar 
Romina Vera

Pediatría
Dr. Alberto Martínez 

Reserva el especialista que necesitas en    redsalud.cl

Especialistas Clínica RedSalud Magallanes Avenida España #01455
Especialistas Centro Médico RedSalud Punta Arenas

Pedro Montt #890

Directorio Médico - Conoce a nuestros especialistasMAGALLANES

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Otorrinolaringología
Dr. Sergio Lillo
Dr. Andrés Molina 
Dr. Nelson Pérez 
Dr. Cristiano Raffael Fonasa

TM Otorrinolaringología
Sonia Calvo 
Glennis Ulloa Fonasa

Fonasa

Radioterapia Oncológica
Dra. Evelyn San Martín
Dra. Moyra Durán

Pediatría
Dr. César Aguila 
Dra. Heidi Canelo 
Dra. María José Soto 
Dr. Alberto Martínez
Dra. Lorena Oyarzo
Psicología
Tamara Henríquez 
Bárbara Huenchuguala 
Juan Reyes 
Carolina Roselfeld
Karen Tobar 
Romina Vera
Rodrigo Díaz 

Reumatología
Dra. Bellanides Mansilla 
Dr. Zosimo Maravi 
Terapeuta Ocupacional
Carolina Córdova 
TM Oftalmología
Andrea Galdames 

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Nefrología Adulto
Dr. Rodrigo Mansilla 

Medicina Familiar
Dra. Mariela Quiroz

Neurocirugía Adulto
Dr. Francisco Muñoz 
Dr. Hernán Rebolledo
Dr. Cristian Reyes
Dr. Marcos Ramírez  
Neurología Adulto
Dr. Ramiro Fernández
Dr. Victor Cid

Neurología Infantil
Dra. María Paz Orellana 
Nutrición
Carla Barrientos 
Cecilia Loyola 
Cherie Nuñez
Nicole Borguenson 

Nutriología
Dra. Daniela Dusic 

Oftalmología
Dr. Damián Muñoz
Dr. Mario Díaz

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Nutriología y Diabetología
Dra. Jessica Ampuero 

(27abr21)
ClíniCa de 

implantes 
dr. eduardo lépori díaz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 
Soc. de Implantología Oral de 
Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 
años de experiencia en implantes.  
Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

OdontólogosPodólogos y Técnicos

podÓloGa
FABIOLA GODOY  

atiende a domiCilio, 

tratamiento inteGral del 

pie. paCientes en General y 

diabétiCos.

Celular  Whatsapp

+56982635021

(17m
ay)

podoloGía 
ClíniCa

Atención a domicilio 
Tratamiento Hongos 

(onicomicosis). 
Uñas encarnadas 

(onicocriptosis). Heloma
plantar. Verrugas plantar. 

Tratamientos para uña 
encarnada. Podología infantil.

Durezas.
Atención a personas diabéticas.

Celular 995484392

(18nov)
Veterinarios

COVEPA
Consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Guía automotríz

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

transporte de 
vehículos 

AL NORTE 
DEL PAIS

VRSALOVIC

QUILLOTA 70 
Fono: 2642167 - CEL.: 999393396

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEsTOs Y 
ACCEsORIOs 
AUTOMOTRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
ATENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsíTANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAT - 979988354

susana Parraguez Ll.
psicóloga

Magister en Psicoterapia familiar de  
Pareja e individual. Enfoque
Constructivista Interaccional

susana@espaciopsicovital.com
+56 9 68363743

@espaciopsicovital
www.espaciopsicovital.cl

CLICK 
AQUí

SÓLO MENSAJESderecho de Familia: Divorcios, 
Alimentos, Relación directa y regular, 

Cuidado Personal, Filiación, Vulneración 
de Derechos, Violencia Intrafamiliar, otros.

derecho Civil: Indemnización de 
Perjuicios, Arrendamiento, Precario, 

Resolución de Contrato, Juicios 
Ejecutivos, interdicciones, Cambio de 

nombre, otros.

procedimiento en policía local.

recursos de protección, amparos.

Contacto: +569 65713086 
contacto@barriaysaez.cl

Av. España 959

www.elpinguino.com

Acompañamiento 
Psicológico

Psicólogo Mg. Andrés Arcos M.

Ansiedad/ Depresión/ Estrés/ Dependencia 
Emocional/ Manejo de la Ira/

 Alcoholismo y Drogas / Fobias, Desordenes de 
personalidad/ Motivación al cambio.

Evaluaciones Psicológicas y Certi�cados, 
Peritajes Tribunal Familia, Terapia Solicitada 

por Tribunales.
Atención domiciliaria de emergencia.

Más de 10 años de experiencia.

Niños/Adolescentes/Adultos y Parejas
Descuentos Fonasa, Isapre, Capredena.

“Toda crisis es una 
oportunidad de cambio”

+56972916457
psicologo.puntaarenas

si necesitas 
AbOGADO para 

redactar escrituras 
o para subsanar un 
reparo hecho por 
el Conservador. 

Contáctate al 
número 952072845

(23jun)

¿necesitas asesoría jurídica? 
Contáctame. 

NATALIA AREYUNA 
PIZARRO

AbOgADA
Materias: laboral, civil, 

contencioso administrativo 
(administrativo público), 
derechos funcionarios, 
urbanístico y registral 

(propiedad). 

teléfono y Whatsapp: +56 9 32343018
correo: areyuna.abogada@gmail.com
Croacia n°680, p3, of. C, punta arenas.

(23jun)

INVEsTIGACIONEs PRIVADAs
ANÁLIsIs DE INFORMACIóN

INVEsTIGACIóN PATRIMONIAL
INVEsTIGACIóN DE INFIDELIDAD

ENTRE OTROs...

MPMINVEsTIGACIONEs@GMAIL.COM
FONO +56 9 3875 6868

https://api.whatsapp.com/send/?phone=56968363743
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CPC MAGALLANES
C. de la Producción y el Comercio de Magallanes

cpcparenas@tie.cl / +56-61-221.9357
'Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.cpcmagallanes.cl

ASOGAMA
Asociación de Ganaderos de Magallanes

secretaria@asogama.com / +56-61-221.3029
Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.asogama.com

C.Ch.C.
Cámara Chilena de la Construcción (Sede Punta Arenas)

puntaarenas@cchc.cl / +56-2-2258.7490
Magallanes N° 671, Punta Arenas

http://www.cchc.cl/gremial/camaras-regionales/punta-arenas

APSTM.
Asoc. Productores Salmones y Truchas de Magallanes

contacto@salmonicultoresmagallanes.cl / +56-61-221.3029
Roca N° 1030 Oficinas 301 - 302, Tercer Piso

http://salmonicultoresmagallanes.cl

CAMARA FRANCA
Asoc. de Usuarios de la Zona Franca de Punta Arenas

camfranca@entelchile.net / +56-61-221.4511
Avda. Bulnes, Km 3½ Norte Lote-D, / Manzana 8, Z. Franca.

ARMASUR
Asoc. de Armadores de Transp. Marítimo, Fluvial, Lacustre y Turístico Sur 

Austral. '+56-61-272.8100 anexo 2210 / Juan Williams N° 06450
http://www.armasur.cl

AUSTRO ChILE A.G.
Asoc. Magallánica de Empresas de Turismo, Austro Chile

info@austrochile.cl / +56-61-264.2350
Avda. Costanera del Estrecho, local N° 4, Punta Arenas.

http://www.austrochile.cl

ASOCIACIONES dE EMPRESARIAS y 
EjECUTIvAS dEL TURISMO 

dE MAGALLANES
ASEET MAgallanes y de la Antártica Chilena AG.

 Instagram: @aseetmagallanes

CÁM. dE COMERCIO E INdUSTRIAS 
dE MAGALLANES

Cámara de Comercio e Industrias de Magallanes A.G.
ccmagallanes@123.cl / +56-61-261.4550/51

O’Higgins N° 942, Punta Arenas / http://www.cnc.cl

CÁMARA dE COMERCIO dETALLISTA 
dE PUNTA ARENAS

Cámara de Comercio Detallsta de Punta Arenas
contacto@camaradetallistapuntaarenas.cl / +56-61- 261.3365

Pedro Montt N° 925, Piso 2, Punta Arenas.
 / http://www.camaradetallistapuntaarenas.cl

AGIA MAGALLANES
A.G. Industrial y Artesanal de Magallanes

agia.magallanes.2007@gmail.com / +56-61-222.2239
Sarmiento N° 677, Punta Arenas. 
/ http://www.agiamagallanes.cl

CÁMARA dE TURISMO TIMAUkEL 
TIERRA dEL FUEGO AG

Instagram: @timaukel_turismo

Asoc. GremiAles

OBITUARIO: 
GUIDO VERA BAHAMONDE - JOSÉ FERNANDO GONZÁLEZ ALVARADO.

Amadísimo señor mío, confío ciegamente porque 
eres tú mi eterno salvador, por eso te pido con 
todas las fuerzas de mi alma, para que con tu 
omnipotencia ilumines la gracia que tanto deseo. 
Señor Jesucristo, te pido la gracia para que me la 
concedas en nombre del padre santo. Amen. (Haces 
la petición). Se reza 3 días seguidos: Padre nuestro, 
ave María y gloria y se publica el 4. Gracias padre 
celestial por el favor concedido. Gracias te doy de 
todo corazón Dios hijo señor Jesucristo, Rey de 
Reyes por escuchar mi petición y obrar en nombre 
del Padre Santo. Les estaré a mi Padre Dios y a ti 
eternamente agradecida, gloria a ti señor Jesús. 

orAciÓN Deseo imPosiBle
Santo Apóstol San Judas, fiel siervo 
y amigo de Jesús, la iglesia te hon-
ra e invoca universalmente, como el 
patrón de los casos difíciles y deses-
perados. Ruega por mí, estoy sólo y 
sin ayuda. Te imploro hagas uso del 
privilegio especial que se te ha con-
cedido, de socorrer pronto y visible-
mente cuando casi se ha perdido toda 
esperanza. Ven en mi ayuda en esta 
gran necesidad, para que pueda reci-
bir consuelo y socorro del cielo en to-
das mis necesidades, tribulaciones y 
sufrimientos, parwticularmente (haga 
aquí su petición), y para que pueda 
alabar a Dios contigo y con todos los 
elegidos por siempre. Te doy las gra-
cias glorioso San Judas, y prometo 
nunca olvidarme de este gran favor, 
honrarte siempre como mi patrono 
especial y poderoso y, con agradeci-
miento hacer todo lo que pueda para 
fomentar tu devoción. Amén. 

Milagroso San 
Judas TadeoOración a San Expedito

Este Santo es para la ayuda urgente, para los problemas 
que exigen una solución rápida y cuya invocación nunca 
es tarde. ORACIÓN: Mi San Expedito de las causas urgen-
tes e inmediatas.  Intercede por mí junto a nuestro Señor 
Jesucristo para que venga en mi auxilio en esta hora de 
aflicción y desesperanza. Mi San Expedito, tú que eres el 
Santo Guerrero. Tú que eres el Santo de los afligidos. Tú que 
eres el Santo de los desesperados. Tú que eres el Santo de 
las causas urgentes, protégeme, ayúdame, otórgame fuer-
zas, coraje y serenidad. ¡Atiéndeme mi pedido! (Hacer el 
pedido). Mi San Expedito, ayúdame a superar estas horas 
difíciles, protégeme de todos los que puedan perjudicarme, 
protege a mi familia, atiende mi pedido con urgencia. De-
vuélveme la paz y la tranquilidad. ¡Mi San Expedito! Estaré 
agradecido por el resto de mi vida y propagaré tu nombre 
a todos los que tienen fé. Reza un Padre nuestro, un Ave 
María, un Gloria y hacer la señal de la Cruz.  ORACIÓN A 
SAN EXPEDITO. Reza 9 Ave María, durante 9 días y pide 
3 deseos, uno de negocio y dos imposibles, al noveno día 
publicar este aviso y se cumplirá aunque sea imposible.
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(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: Dejar que los celos se desborden no es la 
mejor alternativa para que las cosas se apacigüen 
entre ustedes. SALUD: Es necesario que se anime 
para así poder salir adelante. DINERO: No se quede 
solo en la intención, tiene que tratar de concretar lo 
que se propuso. COLOR: Beige.  NUMERO: 3.   

(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Buenas posibilidades de conocer personas in-
teresantes que pudieran llegar parte de su vida. SALUD: 
Es tiempo de acabar con los excesos para que su salud 
puede andar mejor. DINERO: Los problemas en el traba-
jo sí o sí terminan afectando el rendimiento así es que 
evite los por favor. COLOR: Verde. NÚMERO: 4.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: Cuidado con que el orgullo nuble su camino 
y su objetividad. Eso puede ser un detonante para un 
problema grave. SALUD: Tome distancia de cualquier 
tipo de mala vibra. DINERO: Cuidado con terminar 
la quincena y no haber pagado sus deudas. COLOR: 
Blanco. NÚMERO: 16. 

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Si tiene a alguien a su lado trate ahora de 
darle un poco más de valor, porque a veces eso es-
casea en la relación. SALUD: Su salud debe ser una 
prioridad. Sea responsable con su organismo. DINE-
RO: Optimizando lo recursos podrá salir pronto de 
sus problemas. COLOR: Violeta. NÚMERO: 2.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: Su corazón se debe preparar ya que la vuelta 
de la esquina puede encontrarse con la persona in-
dicada para usted. SALUD: Practique más deporte, 
eso siempre ayuda en especial si su estado anímico 
ha decaído. DINERO: Trabaje para salir de las deudas. 
COLOR: Crema. NÚMERO: 13.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: Cuando se hacen las cosas mal en el amor 
tarde temprano aparece una consecuencia. Le re-
comiendo ser más cuidadoso/a. SALUD: Le hará 
muy bien distraerse un poco. DINERO: No pongas 
las apuestas en un solo objetivo, diversifique sus 
planes. COLOR: Rosado. NÚMERO: 6.

(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: Si esa discusión pasa a mayores entonces 
definitivamente las cosas no terminarán bien. SA-
LUD: Busque la forma de encontrar o de reencon-
trarse con la paz interior. DINERO: Aunque el camino 
se ponga difícil usted no debe retroceder. COLOR: 
Negro. NÚMERO: 1.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: Dejar las confusiones del lado no es algo 
fácil de hacer, pero si usted piensa bien las cosas 
lo puede lograr. SALUD: Aléjese de las tensiones o 
estas pueden afectarle demasiado. DINERO: Cuida-
do en como maneja sus finanzas. COLOR: Granate. 
NÚMERO: 8.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: Poco a poco la vida irá despejando las cosas 
para que el camino a la bicha pueda ser encontrado 
por usted. SALUD: Lo emocional no debe ser mirado 
en menos cuando se trata de temas de salud. DINERO: 
Antes de decidir piense sí llevará acabo esos proyec-
tos. COLOR: Turquesa. NÚMERO: 12.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: Puede ser difícil en un principio, pero hablarle 
a esa persona sobre sus sentimientos es el paso más 
importante que puede dar. SALUD: Necesita tener un 
pensamiento más positivo. DINERO: Culminar sus 
tareas debe ser una prioridad para usted. COLOR: 
Rojo. NÚMERO: 19.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: No se deje guiar sólo por esa apariencia encan-
tadora que a veces tienen algunas personas, pero que 
al final termina valiendo nada. SALUD: Deberá cuidar 
mucho más de usted. DINERO: Use sus capacidades 
innovadoras para tratar de salir adelante. COLOR: Ma-
rrón. NÚMERO: 21.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: Cuidado con los caprichos y aquí terminan 
desincentivando a las personas que tratan de acer-
carse a usted. SALUD: Enfoque sus energías para 
que se pueda sentir mejor. DINERO: Sea ordenado/a 
y saldrá adelante, pónganle más empeño. COLOR: 
Café. NÚMERO: 15.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)

Plan Cuadrante Punta arenas

Cuadrante n°1
avda. IndePendenCIa – avda. esPaña-  

C.a. MerIno Benítez     
976691792

Cuadrante n°2
ovejero – avda. esPaña- C.a. Benítez                                          

976691775

Cuadrante n°3 
ovejero- avda. esPaña – rePúBlICa- 

avda. Costanera del río 
976691837

Cuadrante n°4 
e.lIllo- j.e.rosales-Prat- Pérez de arCe- avda. esPaña -          

rePúBlICa- avda. Costanera del río.
976691811

Cuadrante n°5 
e.lIllo -juan e. rosales-Prat-Pérez de arCe- 

avda. IndePendenCIa  
976691832

CaraBIneros
PrIMera CoMIsarIa Punta arenas

612761095
segunda CoMIsarIa Puerto natales 

612761139
terCera CoMIsarIa PorvenIr

612761171
vIolenCIa IntrafaMIlIar

149/61276111
tenenCIa Monte ayMond

612761122

  PROGRAMACIÓN - dOMINGO

07:00 NOTICIAS AM 

09:00 LA MAÑANA ENTRETENIDA 

 DE PINGUINO RADIO

13:00  NOTICIAS AL MEDIO DÍA

16:00  TODO NOTICIAS

19:00  LA TUKA TARDE

21:00  NOTICIAS CENTRALES 

Canal 4 señal abierta - Canal 30 cable - Canal 4.1 Señal Digital

08:00 A 09:00  NOTICIAS AM DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

09:00 A 12:45  “NUESTRA MAÑANA”, EL MATINAL  

  DE PINGÜINO TV

12:45 A 13:00  ESPACIO PUBLICITARIO

13:00 A 13:35  NOTICIAS 13 HORA DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

13:35 A 15:00  CAMBALACHE (ESTRENO)

15:00 A 16:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

16:00 A 17:00  RETRUCO

17:00 A 18:00  CONTINGENCIA (REPETICION)

18:00 A 19:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

19:00 A 20:00  VIDA SALUDABLE (ESTRENO)

20:00 A 21:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION)

21:00 A 22:00  IDOLOS DEL DEPORTE (ESTRENO)

22:00 A 01:00  LA TUKA NOCHE

01:00 A 02:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

02:00 A 03:00  RETRUCO (REPETICION)

03:00 A 04:00  PASION DEPORTIVA (REPETICION)

04:00 A 05:00  CAMBALACHE (REPETICION)

05:00 A 06:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

06:00 A 07:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION) 

07:00 A 08:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

95.3 FM
RADIO

590 AM
RADIO
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Clasificados Fono: 612 292900

(23jun)

CARIBEÑA 
CARIÑOSA APASIONADA 

+56973415069. 

SEXMAGALLANES.CL
SEÑORITAS SCORT  

(09 julio)

CAtALINA 
bESADORA juguETONA, 
TRAvIESA, PEChugONA, 

vEN A mI CASITA, TE 
ESPERO, CENTRO. 

927422108. (12-17)

ChILENA 
ARDIENTE, vOluPTuOSA, 

103-75-104 CAbAÑA 
CENTRO, mE ENCANTA 

bESAR, CARIÑOSA, 
SIN APuROS, lugAR 

DISCRETO. 940384680. 
(12-17) ALEjANdRA 

SExy TRANS, APRETADITA, 
DISCRETA. 949128311. 

(12-17)

LoLItA 
TRANS ulTRA fEmENINA, 

ChIlENA, muy SImPáTICA, 
ACTIvA y PASIvA, POCOS 

DíAS EN lA CIuDAD. 
+56949128311. 

(12-17)

PRoMoCIoNES 
TODO El DíA DESDE 10 

mIl. 958331443. (06-09)

MAÑANERAS 
DESDE 10 mIl.

 950829469. 
(06-09)

MASAjES 
CON fINAl fElIZ RICOS 
mASAjES RElAjANTES. 

950362515. 

(06-09)

NAtAChA 
mE guSTAN mADuRITOS 

PARA hACERlO máS 
RICO, lugAR PROPIO. 

958331443. 

(06-09)

NAtALIA 
guAChITA RICA, 

COmPlACIENTE, bESOS 
CARICIAS y máS. 

965344376. 

(06-09)

ELISA 
muChOS CARIÑITOS, 

bESOS CARICIAS POSES 
y máS, SIN APuROS, 

flAQuITA RICA, 
CARIÑOSA. 950362515. 

(06-09)

AGENCIA VIdAL 
950825813. 

(14-19)

RoSY 
PARAguAyA jOvEN. 

984935781. 

(14-19)

BUENA NAtY
$15 mIl 

+569971207494. 
(14-17)

CASAdA 
INfIEl $15- $20  
+56971207494

(14-17)

RECIÉN 
SEPARAdA

940996483. 

(28-18jun)

GoRdItA 
ARDIENTE bESADORA 

+56928126953. 
(23jun)

MASAjE 
SIN APuROS +56936359818. 

(23jun)

MoRENA 
POTONA SExy 
+56986078818. 

(23jun)

SE ARRIENdAN 
hAbITACIONES EN 

SECTOR DE bARRIO PRAT, 
PARA TRANS y ChICAS 
ExTRANjERAS. lugAR 

RENOvADO y ACOgEDOR. 
953412887

(26-31)

NINA 
ATENCIÓN A mAyORES, 
RICOS bESOS DE PIES 
A CAbEZA, muChOS 
CARIÑITOS, lugAR  

PROPIO. 950362515. 

(26-31)

CON RESULTADOS

ECONÓMICOS

EFECTIVOS

Av. España 959

Fono: 612 292900

24
 h

oR
AS

KAttY

950851306  

(16)

RECIÉN 
LLEGAdA, 

PROmO 10.000. 
996693523. 

(15-18)

MoRENA 
ARDIENTE y CARIÑOSA, 
DE buENA PRESENCIA. 

995618015
(15-18)

CARIBEÑA 
RICA y APRETADITA 

DE buENA PRESENCIA, 
hAgO COSITA RICA. 

983503448. 
(15-18)

https://placerpatagonico.cl/

